
Читатели «РГ» получили 
уникальную возможность 
увидеть на сайте газеты 
прямую трансляцию 
концерта выдающегося 
итальянского дирижера 
Риккардо Мути в Равенне 

Наталия Ячменникова 

С
амолеты летают сегодня 
не быстрее 900 км/ч. А рас-
четы специалистов пока-

зывают: сверхзвуковой бизнес-
джет может преодолевать за час 
1900 км. И даже больше. Какие 
перспективы для делового мира! 
Однако просто поднять скорость 
в 2—2,5 раза еще полдела: новый 
сверхзвуковой пассажирский са-
молет должен быть тихим. Чтобы 
пролетел — не заметили. Задача 
суперамбициозная, над которой 
ломают головы авиаконструкто-
ры всего мира. Но до нее ли в пан-
демию? Об этом говорим с гене-
ральным директором ЦАГИ, 
член-корреспондентом РАН Ки-
риллом Сыпало.

Кирилл Иванович, из-за пан-
демии коронавируса мировая 
авиация переживает настоя-

щий коллапс. До сверхзвуко-
вых ли самолетов сегодня?

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Да, авиакомпании 
несут огромные убытки. Но, как 
ни странно, именно пандемия 
акцентировала внимание на 
развитии авиации малой вме-
стимости. Бизнес-авиация в 
сверхзвуковом исполнении 
очень интересна как раз с точки 
зрения экономической, соци-
альной перспективы.  Про боль-
шие самолеты мы пока не гово-

рим. Там слишком много нере-
шенных проблем. Хотя всем 
очевидно: создание нового ком-
мерчески эффективного свер-
хзвукового пассажирского са-
молета — самый большой вызов 
для современной мировой гра-
жданской авиации. 

А сверхзвуковой бизнес-джет — 
на сколько пассажиров?

КИРИЛЛ СЫПАЛО: По разным оцен-
кам, от четырех до 18. В зависи-

мости от ряда решенных науч-
но-технических проблем и су-
ществующих технологий. 

После Ту-144 и «Конкорда» по-
пытки создать небольшой 
пассажирский сверхзвуковик 
не оставляют в разных стра-
нах. Чем наш самолет будет 
отличаться от западных 
аналогов?

КИРИЛЛ СЫПАЛО: К маю будущего 
года мы должны представить 
примерные облики таких лета-
тельных аппаратов. Это предус-
мотрено планом научно-иссле-
довательской работы «Комплек-
сный научно-технологический 
проект разработки научно-тех-
нического задела в обеспечение 
создания сверхзвукового гра-
жданского самолета», к которой 
в текущем году присту-
пил НИЦ «Институт им. 
Н.Е. Жуковского». 

АВИАЦИЯ Когда вернутся в небо сверхзвуковые пассажирские 
самолеты

Летать быстрее звука

ЭКСКЛЮЗИВ

А К Ц Е Н Т

Бизнес-авиация в сверхзвуковом 
исполнении очень интересна 
с точки зрения экономической, 
социальной перспективы

Австралийский доллар 55,4127
Азербайджанский манат 44,7393
Армянский драм** 15,2558
Белорусский рубль 29,7619
Болгарский лев 46,1322
Бразильский реал 14,3265

Венгерский форинт** 25,1026
Вон Республики Корея*** 68,0690
Гонконгский доллар* 98,0446
Датская крона 12,1094
Доллар США 76,0120
Евро 90,2643

Индийская рупия* 10,2573
Казахстанский тенге** 17,7499
Канадский доллар 58,2021
Киргизский сом** 89,6271
Китайский юань 11,5660
Молдавский лей* 44,2187

Новый туркменский манат 21,7488
Норвежская крона* 84,4437
Польский злотый 20,1913
Румынский лей 18,5142
СДР  108,1871
Сингапурский доллар 56,5692

Таджикский сомони* 67,1040
Турецкая лира 10,0149
Узбекский сум**** 73,1523
Украинская гривна* 26,8198
Фунт стерлингов 100,8071
Чешская крона* 34,2636

Шведская крона* 88,3809
Швейцарский франк 83,5756
Южноафриканский рэнд* 49,2816
Японская иена** 73,2011

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.11.2020

Игорь Краснов 
поручил проверить 
бесплатное 
питание 
в школах

Какой режим 
налогообложения 
выбрать после 
отмены единого 
налога

Рособрнадзор 
перенес итоговое 
сочинение 
для выпускников 
11-х классов

Даниил Медведев 
обыграл и вторую
ракетку мира —
Надаля
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ЖИЛЬЕ Апартаменты 
могут подорожать на фоне 
их возможной легализации

Далеко идущая 
планировка

Марина Трубилина

Возможная легализация апартаментов, о которой в 
четверг говорили на парламентских слушаниях в Со-
вете Федерации, может поднять цены и спрос на этот 
вид недвижимости.

Апартаменты появились на рынке около 10 лет на-
зад, большей частью в крупных городах, говорит пре-
зидент Фонда «Институт экономики города» Надежда 
Косарева. Официально они расположены в нежилых 
зданиях. Это освобождает застройщиков от ряда стро-
ительных требований, от необходимости возводить 
детские сады и школы, благоустраивать территорию. 
Благодаря этому купить апартаменты можно на 10—
30% дешевле, чем аналогичные по-настоящему «жи-
лые» квартиры. Однако и у жителей возникают неудоб-
ства: выше налоги, выше плата за коммунальные услу-
ги, дефицит детских учреждений и поликлиник, нельзя 
оформить регистрацию. Если дом не будет достроен, 
покупатели апартаментов, как правило, не могут рас-
считывать на компенсации. 

Покупатели осознают эти «минусы», отмечает Ко-
сарева, но все же выбирают такую недвижимость. И не 
только из-за цены, но и потому, что апарта-
менты часто строят в обжитых районах с 
удобной транспортной доступностью. 

ДОРОГИ Госавтоинспекция 
вооружится экспресс-
тестами на наркотики

Проверка
на раз плюнуть

Владимир Баршев

В скором времени сотрудников Госавтоинспекции воо-
ружат экспресс-тестами на алкоголь и наркотики. Об 
этом заявил РИА Новости начальник Главного управ-
ления по обеспечению безопасности дорожного дви-
жения МВД России Михаил Черников.

Он уточнил, что эти приборы позволят только опре-
делить, употреблял человек алкоголь или наркотики 
или нет. Есть ли повод направлять его на медицинское 
освидетельствование или можно отпустить с миром.

Напомним, что речь об использовании таких 
устройств идет уже давно. В прошлом году на выставке 
«Дорога-2019» в Екатеринбурге эти приборы были 
продемонстрированы широкой публике. Так, напри-
мер, индикатор паров алкоголя выглядит как концер-
тный микрофон. Он легко помещается в кулаке. Свер-
ху расположена воронка, в которую необходимо дуть. 
Если выдох окажется чист, экран прибора загорится 
зеленым цветом. Если в выдохе обнаружатся следы ал-
коголя, то экран загорится красным.

Сложнее процедура при тесте на употребление на-
ркотиков. Анализатор иммунохроматографических 
тест-систем для выявления наркотических и 
психоактивных веществ в слюне человека 
внешне выглядит как обычный алкотестер.

ФИНАНСЫ Потребкредиты 
стали менее доступными

Не ссудимы 
будете

Роман Маркелов

Потребительские кредиты из-за пандемии стали менее 
доступны клиентам банков. Уровень одобрений необе-
спеченных ссуд (без учета POS-кредитования, то есть 
кредитования на кассе в магазине) заметно снизился и 
так и не восстановился до прошлогодних уровней, сле-
дует из подсчетов бюро кредитных историй «Экви-
факс» (есть у «Российской газеты»). Но кредитование 
вряд ли станет недоступным для значимой доли потре-
бителей — это сильный драйвер экономики спроса и 
его длительное торможение не выгодно ни потребите-
лям, ни банкам, ни производителям товаров.

По данным «Эквифакса», уровень одобрения потре-
бительских кредитов банками за год снизился с 42,5% 
до 38,7%. Сильнее всего показатель провалился в мар-
те во время локдауна — до 26,1%. Уровень одобрений 
ипотечных кредитов в целом тоже снизился — с 73,8% 
до 70,9%, но весной здесь, напротив, наблюдалось по-
вышение, а не падение показателя.

В банках отмеченную тенденцию по динамике одо-
брений потребительских кредитов в целом подтвер-
ждают. «Тренд на снижение уровня одобрения опреде-
ляется макроэкономическими факторами, снижением 
доходов населения и ухудшением кредитной истории 
по входящему потоку кредитных заявок», — рассказы-
вают в Газпромбанке. Главный среди этих 
факторов — именно макроэкономика, счита-
ют в банке.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Петриков: Чтобы не стать пациентом, надень маску

Звонок из Склифа
Любовь Проценко 

М
эр Москвы Сер-
гей Собянин на 
днях обнадежил 
москвичей. «По-
беда уже близ-
ка», — написал он 
в своем персо-
нальном блоге, 
говоря о борьбе с 

коронавирусом и о том, что 20 
тысяч горожан в настоящее вре-
мя успешно испытывают пер-
ву ю  р о с с и й с к у ю  в а к ц и н у 
«Спутник V». Город же в своем 
бюджете на 2021 год уже зало-
жил 10 миллиардов рублей на 
массовую вакцинацию жителей 
столицы. Но до этого времени 
надо выстоять. Ситуация же в 
городе непростая: количество 
вновь выявляемых случаев опа-
сного вируса вновь, почти как 
на пике пандемии в мае, перева-
лило за 7 тысяч в сутки. Неуди-
вительно, что НИИ имени Скли-
фосовского, куда везут постра-
давших в самых тяжелых до-
рожных авариях, пожарах и 
других трагедиях, оказался и в 
центре борьбы с коронавиру-
сной инфекцией. О том, с чем 
сталкиваются сейчас врачи ста-
рейшего лечебного заведения 
России, чем могут они помочь 
заболевшим, корреспонденту 
«РГ» рассказал директор инсти-
тута Сергей Петриков. 

Сергей Сергеевич! Заболевае-
мость коронавирусом в сто-
лице после недолгого летнего 
спада вновь на пике — почти 
как в мае. Вы ощущаете это 
по своей нагрузке?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Конечно. Больше 
больных стало в целом по городу, 
больше поступает и к нам.

Чаще всего в Склиф везут, ког-
да для человека решается во-
прос, что называется, жизни 
и смерти. С коронавирусом к 
вам поступают тоже самые 
тяжелые больные? 

С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В :  Под лечение 
COVID-19 у нас отведены 92 реа-
нимационные и 43 госпитальные 
койки. Две трети из реанимаци-
онных занимают крайне тяже-
лые пациенты. А треть — те, кото-
рых мы уже вывели из этого со-
стояния, и они готовятся к пере-
воду на госпитальные койки. Па-
циенты, когда их только что от-
ключили, например, от кисло-
родной поддержки, после неин-
вазивной вентиляции легких, и 
за ними еще нужен присмотр 
специалистов.

Вы как-то заметили, что 
сейчас многие заболевшие ко-
видом поступают даже в бо-
лее тяжелом состоянии, чем 

это было весной. Чем можете 
объяснить?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: В городе введено 
очень много ограничений, чтобы 
защитить здоровье москвичей. 
Но жизнь не остановишь. Многие 
пожилые люди, которым пропи-
сан домашний режим, работают, 
а значит, могут контактировать с 
зараженными и заболевают. Ска-
зывается и то, что большой про-
цент горожан нередко довольно 
долго занимаются самолечени-
ем. К врачу обращаются, когда 
болезнь уже развивается. Потом 
ведь тоже время нужно — на диаг-
ностику, проведение теста ПЦР, 
на антитела...

Вот и поступают к нам уже с 
большим поражением легких. А 
при тяжелом течении болезни 
садится еще и бактериальная 
инфекция, в результате чего мо-
жет развиться серьезный септи-
ческий шок. Со всем этим очень 
трудно справиться. Чтобы пре-
дупредить такое течение болез-
ни, надо как можно быстрее об-
ращаться за помощью. Практи-
ка показывает, что у большинст-
ва из тех, кто так поступает, бо-
лезнь протекает не в тяжелой 
форме. 

Журналисты говорят, что вы 
каждого больного с коронави-

русом встречаете лично. Это 
правда?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Нет, каждого не 
встречаю. Но на обходы в реани-
мационном корпусе хожу каж-
дый день и всех тяжелых пациен-
тов действительно знаю.

Еще писали, что в Склифе 
есть уже примеры повторного 
заражения коронавирусом...

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Случаи, когда 
возникает подозрение на это, 
действительно есть. Но с ка-
ждым из них все-таки надо еще 
тщательно разбираться, что 
сейчас и делает управление Рос-
потребнадзора по Москве. Мы с 

Центральным институтом эпи-
демиологии тоже отрабатываем 
такие факты. Я вполне допу-
скаю, что могут быть и другие 
причины появления у людей по-
вторных положительных тестов 
ПЦР. Все-таки речь идет об ин-
фекционном заболевании, о ко-
тором мы еще далеко не все зна-
ем. Вот пройдет полтора-два 
года, тогда картина станет более 
понятной. Ведь гриппом можно 
переболеть, например, в этом 
году, а в будущем снова зара-
зиться. 

Известно, что на 100 процен-
тов от заражения коронави-
русом не защищает ни ко-
стюм для красной зоны, в ко-
тором у врача видны одни 
глаза под очками, ни даже ан-
титела у переболевших — се-
годня они есть, а завтра их 
может уже не быть. Какой 
же тогда смысл в перчаточ-
но-масочном режиме, на со-
блюдении которого настаива-
ют санитарные врачи? 

С Е Р Г Е Й  П Е Т Р И К О В : Чтобы полно-

стью отгородиться от коронави-
руса, надо, наверное, запереть-
ся в бункере и не выходить отту-
да года два. Но это же нереально. 
Меры, о которых говорят врачи, 
направлены на то, чтобы мини-
мизировать риск заражения. И 
то, что они играют свою роль, 
сужу даже по своим сотрудни-
кам и не только по ситуации с 
коронавирусом. Обычно осе-
нью бывает очень много боль-
ных ОРВИ. В этом же году, когда 
все ходят в масках и респирато-
рах, не передавая инфекцию 
друг другу, таких значительно 
меньше. К тому же если раньше 
человек чихающий и кашляю-
щий мог позволить себе пойти 
на работу, то сейчас таких пра-
ктически нет. И, в любом слу-
чае, если маску надевают и 
больной, и здоровый, 
то риск заразиться 
значительно меньше. 

А К Ц Е Н Т

Я испытываю тяжелые внутренние переживания 
от одного вида человека без маски. 
Но надо держаться. Помнить, что и эта история конечна, 
и нормальная жизнь вернется на круги своя
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Сергей Петриков: Практика показы-
вает, что у большинства из пациен-
тов, быстро обратившихся за мед-
помощью, болезнь протекает не в 
тяжелой форме. 
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ВЛАСТЬ Глава государства 
направил 
межведомственную 
делегацию в Азербайджан 
и Армению

Карта мира 

Кира Латухина

Обстановка в Нагорном Карабахе в целом стабилизиро-
валась, российские миротворцы ведут эффективный 
контроль за режимом прекращения огня, который со-
блюдается обеими сторонами, заявил президент Влади-
мир Путин на совещании о миротворческой миссии в 
Нагорном Карабахе.

Для России урегулирование таких конфликтов имеет 
особое значение. «Для нас это не пустые слова», — под-
черкнул президент. В России проживают миллионы ар-
мян и азербайджанцев, у нас многовековые связи. Сей-
час приоритетным направлением становится помощь 
жителям пострадавшего от боев Нагорного Карабаха. 
Создается Межведомственный центр гуманитарного ре-
агирования.

Президент отметил четкую и слаженную работу ми-
ротворцев. «Оперативно проведенное разминирование 
позволило установить хорошую, надежную связь в регио-
не, а развертывание наших миротворческих сил — остано-
вить кровопролитие и избежать новых жертв. Наши воен-
ные осуществляют эффективный контроль за режимом 
прекращения огня, который соблюдается обеими сторо-
нами. Обстановка в целом стабилизировалась», — оценил 
он. Российские военнослужащие сопровождают бежен-
цев, приводят в нормальное состояние дома, дороги, со-
цобъекты, обеспечи-
вают безопасность 
колонн с гуманитар-
ными грузами.

Путин догово-
рился с Баку и Ере-
ваном, что в ближай-
шее время в обе 
страны направится 
российская межве-
домственная делега-
ция. Уже на следую-
щий день после сове-
щания делегация 
была в Армении, а 
затем прибыла в 
Азербайджан. В ее 
составе были ми-
нистр обороны 
Сергей Шойгу, глава 
МИД Сергей Лавров, 
два вице-премьера — Александр Новак и Алексей Овер-
чук, другие руководители министерств и ведомств. Рос-
сийских чиновников принимали на высшем уровне.

«Особое значение приобретает задача мобилизации 
и международной помощи. База для такой работы благо-
даря нашим миротворцам создана», — заявил на совеща-
нии президент. Глава Международного комитета Красно-
го Креста подтвердил готовность наращивать актив-
ность и в Ереване, и в Баку, и в Степанакерте, полагаясь 
на поддержку России и миротворцев. Путин призвал по-
следовать примеру и представителей других междуна-
родных структур, а ЮНЕСКО — подключиться к защите 
памятников и религиозных святынь, как азербайджан-
ских, так и армянских. «Рассчитываем также на помощь 
ЮНИСЕФ детям и подросткам», — сказал он.

«Все наши гуманитарные усилия и деятельное под-
ключение профильных международных структур в даль-
нейшем помогут выходу на политическое урегулирова-
ние», — уверен Путин. «На такой основе будем и далее 
выстраивать наше взаимодействие с партнерами по 
Минской группе ОБСЕ», — заявил он.

Президент выслушал доклады министров. Лачинский 
коридор и территория Нагорного Карабаха полностью 
контролируются подразделениями российских миротвор-
цев, доложил Шойгу. Установлены прямые каналы связи с 
военными ведомствами Азербайджана и Армении. Разми-
нирован Лачинский коридор и участок дороги до Степана-
керта. Завершается согласование с Анкарой места распо-
ложения на территории Азербайджана российско-турец-
кого центра по контролю за прекращением огня.

Путин призвал командующего миротворцами нала-
дить связь с обеими сторонами, чтобы были условия для 
совместного проживания людей обеих национальностей 
без конфликтов. «Я знаю настрой президента Азербайд-
жана. Он как раз именно таким образом и с таких пози-
ций и подходит к организации будущей работы. Но на 
первом этапе контакт с обеими сторонами нужно нала-
дить и вам, чтобы иметь информацию о том, что проис-
ходит, и вовремя обмениваться этой информацией как с 
армянской стороной, так и с азербайджанскими колле-
гами», — указал он.

О работе с партнерами за границей на совещании 
рассказал Лавров. И американцы, и французы получили 
полную информацию, которая подтвердила, что трех-
сторонняя договоренность — в русле принципов, согла-
сованных между сопредседателями Минской группы 
ОБСЕ. МИД скон-
центрировался на 
работе с междуна-
родными организа-
циями, прежде всего 
ооновскими. «По ли-
нии комиссара по 
делам беженцев 
важно составить до-
стоверную стати-
стику о количестве 
людей, которые ну-
ждаются в помощи. 
По прикидкам, речь 
идет о порядке 90 
тысяч человек, кото-
рые ушли в Арме-
нию, и примерно 45 
тысячах азербай-
джанцев, которые на 
фоне боевых дейст-
вий покинули прилегающие к Нагорному Карабаху рай-
оны», — привел цифры министр.

Лавров рассказал о попытках затормозить выполне-
ние трехстороннего соглашения, «хотя все вынуждены 
признать, что оно успешно реализуется», и отметил под-
спудные попытки изменить характер миротворческой 
операции. Такая тенденция для Путина стала неожидан-
ностью. «Люди, которые пытаются это сделать, должны 
понимать, что альтернативой этому может быть только 
одно — война. И если, не дай бог, это произойдет, то кровь 
пострадавших будет на их руках — тех, кто пытается тор-
педировать эти договоренности», — предостерег он.

МЧС приступило к работе, в том числе по созданию 
центра гуманитарного реагирования, сообщил глава ве-
домства Евгений Зиничев. Колонны с гуманитарным 
грузом прибывают в пострадавшие районы. В Нагорный 
Карабах могут вернуться до 30 тысяч переселенцев, а 
инфраструктура позволяет разместить около пяти ты-
сяч — поэтому не исключено строительство жилых моду-
лей из быстровозводимых конструкций. 

О визите правительственной делегации в Ереван и Баку 
читайте на с.6  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Патриархом Кириллом 
деятельность РПЦ в условиях пандемии 

По долгу службы

Кира Латухина

Н
а встрече с Патри-
архом Кириллом 
президент Влади-
мир Путин побла-
годарил всех свя-
щеннослужителей 
за служение в усло-
виях пандемии ко-
ронавируса и по-

здравил предстоятеля РПЦ с 
днем рождения.

Патриарху Кириллу 20 ноя-
бря исполнилось 74 года. Во 
время встречи президент вру-
чил ему букет белых роз и поже-
лал здоровья и успехов в служе-
нии на благо России.

Уже в ходе беседы Владимир 
Путин поблагодарил священно-
служителей и Русской право-
славной церкви, и других тради-
ционных конфессий. «Действи-
тельно, мы говорим про врачей, 

оправданно говорим об их геро-
изме, но в этом смысле все 
люди, которые напрямую рабо-
тают с человеком, они, конечно, 
заслуживают особых слов бла-
годарности за труд, который 
они осуществляют», — сказал 
он.

«Церковь очень активно 
включилась в работу, — расска-
зал Патриарх. — У нас целый 
корпус духовенства, который 
работает в клиниках, специаль-

но подготовленные люди». «У 
людей, которые в связи постиг-
шим недугом находятся на изо-
ляции, огромная потребность в 
общении. Но у верующего чело-
века есть желание и исповедо-
ваться, и вместе помолиться со 
священником», — заметил он. 
«Когда человек лежит в изоля-
ции, когда даже родственники 
не могут прийти, священник 
может найти правильные слова 
и помочь», — сказал Предстоя-
тель РПЦ.

Пандемия не прошла и мимо 
самих священнослужителей. 
«Есть жертвы, к сожалению. Но 
они были связаны в первую оче-
редь с осуществлением пастыр-
ской работы. Не может священ-
ник уклониться от исполнения 
своего долга, даже если он ри-
скует жизнью», — заметил Па-
триарх.

«Раньше вся деятельность 
сводилась к богослужению, по 
закону ничем другим церковь не 
имела права заниматься», — про-
должил Предстоятель РПЦ. Но в 
новой России открыты все воз-
можности, и на приходском 
уровне реализуются важные со-
циальные программы. «Долгие 
годы мы жили в условиях, когда 
даже трудно было подумать о 
возможности осуществлять ка-
кую-то социальную работу, это 
категорически запрещалось, так 
же как и работа с молодежью. По-
этому, конечно, новые условия 
жизни Русской православной 
церкви в современной России 
предоставляют такую возмож-

ность — раскрывать духовный по-
тенциал людей, которые через 
участие в церковной жизни стре-
мятся в том числе и делать окру-
жающую жизнь лучше», — сказал 
Патриарх. Россия стала совер-
шенно другой, и в этих условиях 
Церковь может активно осу-
ществлять то, к чему призвана 
самим Господом, считает он.

Президент также пообещал 
изучить в деталях просьбу о 
развитии Санкт-Петербургской 
духовной академии и реставра-
ции Александро-Невской лав-
ры.  

Владимир Путин в ходе встречи 
поздравил Патриарха Кирилла 
с днем рождения.

А К Ц Е Н Т

Когда человек лежит в изоляции, 
когда даже родственники не могут 
прийти, священник может найти 
правильные слова и помочь

Особое значение 
приобретает зада-
ча мобилизации 
и международной 
помощи. База 
для такой работы 
благодаря нашим 
миротворцам 
создана

ОФИЦИАЛЬНО

Президент подписал указ, в соответствии с которым продлеваются от-

ветные ограничительные меры против Запада до конца 2021 года. На-

помним, что Россия в августе 2014 года в ответ на действия западных 

стран запретила импорт некоторых видов сельхозпродукции, сырья и 

продовольствия. Глава государства поручил правительству обеспечить 

осуществление мер по реализации этого указа. При необходимости каб-

мин должен будет внести предложения об изменении срока действия 

контрсанкций.

Наши военные 
осуществляют 
эффективный 
контроль 
за режимом 
прекращения 
огня, который 
соблюдается 
обеими сторонами

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин на саммитах «Большой двадцатки» и АТЭС рассказал 
о перспективах российской вакцины

Под защитой «Спутника»
Кира Латухина

Н
а минувшей неделе пре-
зидент России принял 
участие в трех саммитах 

— БРИКС, АТЭС и «Группы двад-
цати». Причем саммиты АТЭС и 
G20 прошли один за другим — в 
пятницу и в выходные. Такие ча-
стые «встречи» лидеров стали 
возможны благодаря ставшему 
уже привычным формату виде-
оконференций. Главная тема ди-
скуссий — преодоление послед-
ствий пандемии, доступ к вак-
цинам и восстановление миро-
вой экономики.

Масштаб проблем, с кото-
рыми человечество столкну-

лось в 2020 году, Владимир Пу-
тин,  выступая на саммите 
«двадцатки», назвал беспреце-
дентным. «Эпидемия корона-
вируса, глобальный локдаун и 
замораживание экономиче-
ской активности запустили си-
стемный экономический кри-
зис, которого современный 
мир со времен Великой депрес-
сии, наверное, еще не знал», — 
сравнил он. Серьезно подорван 
рост национальных экономик, 
пандемия унесла сотни тысяч 
жизней, миллионы людей ли-
шились работы и доходов. Глав-
ным риском Путин считает 
массовую долгосрочную, так 
называемую застойную безра-

ботицу с последующим ростом 
бедности и социальной неу-
строенности. «И роль «двад-
цатки» здесь состоит в том, 
чтобы этого не допустить», — 
подчеркнул он.

«Наши страны сформирова-
ли пакет стимулов для мировой 
экономики совокупно в разме-
ре 12 трлн долларов», — отметил 
президент. Россия пошла на 
беспрецедентные антикризи-
сные меры, поставив во главу 
угла базовую ценность — жизнь 
и здоровье людей. Общий объем 
антикризисной бюджетной 
поддержки составил 4,5 про-
цента ВВП. Своевременные 
меры помогли нашей стране, 

как и большинству развитых 
государств, смягчить падение 
экономики, укрепить систему 
здравоохранения, пройти тяже-
лый период без необратимых 
потерь.

Но у развивающихся эконо-
мик таких возможностей нет. 
Весной «двадцатка» решила 
установить временный морато-
рий на долговые выплаты. Но 
это распространяется только 
на беднейшие государства и не 
включает их долги частным 
кредиторам, затрагивает менее 
4 процентов от общей стоимо-
сти обслуживания долгов раз-
вивающихся стран в этом году. 
Президент заявил о необходи-
мости дополнительных мер, 
чтобы не допустить роста нера-
венства, призвал сдерживать 
протекционизм и отказаться от 
односторонних санкций. Путин 
считает, что кризис нужно ис-
пользовать как возможность 
изменить траекторию глобаль-
ного развития.

Россия поддержала проект 
ключевого решения саммита, 
направленного на то, чтобы 
сделать эффективные и безопа-
сные вакцины доступными для 
всех. Препараты для иммуниза-
ции должны быть всеобщим об-
щественным достоянием, под-
черкнул президент. И Россия го-
това предоставить нуждаю-
щ и м с я  ст р а н а м  в а к ц и н ы : 
«Спутник V» и «ЭпиВакКоро-
на» уже есть, на подходе и тре-
тья. «Наша общая цель — сфор-
мировать портфели вакцинных 
препаратов и обеспечить все 
население планеты надежной 
защитой», — заявил Путин. Это 
значит, что работы хватит на 
всех, добавил он, отметив, что 
конкуренция, может быть, не-
избежна, но надо поставить во 

главу угла гуманитарные соо-
бражения.

О необходимости объедине-
ния усилий в борьбе с коронави-
русом президент России заявил 
и на саммите АТЭС. С зарубеж-
ными партнерами активно про-
рабатываются возможности по-
ставок и локализации производ-
ства российских вакцин — абсо-
лютно безопасных и эффектив-
ных. Вопрос только в том, чтобы 
наладить массовое производст-
во. «В России мы его разворачи-
ваем», — сказал Путин. В декла-
рации лидеры экономик АТЭС 
согласились, что широкая им-
мунизация населения имеет 
критически важное значение 
для победы над пандемией.

Сплотиться нужно еще и по-
тому, что из-за спада производ-
ства и финансовых неурядиц за 
чертой бедности рискуют ока-
заться десятки миллионов че-
ловек. По прогнозам, глобаль-
ный ВВП сократится на 4,4 про-
цента, в России спад составит 
примерно 3,9 процента, привел 
цифры Путин и отметил эскала-
цию экономических противо-
речий между ведущими игрока-
ми на рынке. Так что нужно 
энергично заняться совмест-
ным выправлением ситуации, 
считает он.

Весной Россия предложила 
создать «зеленые коридоры», 
свободные от ограничений и 
санкций, в первую очередь в от-
ношении поставок продоволь-
ствия и медикаментов. Путин 
также предложил подумать о 
налаживании в АТЭС коорди-
нации по вопросам защиты пер-
сональной информации и пре-
дотвращения правонарушений 
в IT-сфере и напомнил об идее 
создания Большого Евразий-
ского партнерства.  

Россия готова предоставить нуждающимся странам вакцины: «Спутник V» и «ЭпиВакКорона» уже есть, на подходе и 
третья.

ИНИЦИАТИВА 

Штрафы 
за нарушения 
при агитации 
предложено 
серьезно 
увеличить 

ПО ПРАВИЛАМ 
ДНЯ ТИШИНЫ 
Татьяна Замахина

Штрафы за нарушение правил 
предвыборной агитации могут 
повысить в разы — максималь-
ная планка предложена в 500 
тысяч рублей вместо нынешних 
100 тысяч. Такую инициативу 
внесла в Госдуму группа депута-
тов от «Единой России».

Изменения предложено вне-
сти в статью 5.10 КоАП. Среди 
авторов — глава Комитета Госду-
мы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Александр Хин-
штейн, председатель Комитета 
по контролю и Регламенту Оль-
га Савастьянова. В законопро-
екте предлагается существенно 
увеличить административные 
штрафы за предвыборную аги-
тацию в день тишины (напом-
ним, что он наступает в ноль ча-
сов за одни сутки до дня голосо-
вания), а также в запрещенных 
местах. В частности, это касает-
ся размещения печатных агита-
ционных материалов в помеще-
ниях, зданиях, на сооружениях 
и иных объектах без разреше-
ния собственников или вла-
дельцев указанных объектов.

Сейчас за такие нарушения 
граждан штрафуют на 1—1,5 ты-
сячи рублей, должностных лиц 
— на 2—5 тысяч рублей, а юрлиц 
— на 20—100 тысяч рублей. Со-
гласно документу, новые штра-
фы для граждан должны будут 
составить от пяти тысяч до 20 
тысяч рублей, должностных 
лиц — от 30 тысяч до 50 тысяч 
рублей, юридических лиц — от 

100 тысяч до 500 тысяч рублей. 
Аналогичные штрафы предла-
гаются за изготовление или рас-
пространение агитационных 
материалов с нарушением тре-
бований, установленных зако-
нодательством о выборах и ре-
ферендумах. Предложенные 
нормы касаются периода подго-
товки к выборам или референ-
думу, а также непосредственно 
времени их проведения.

Авторы в сопроводительных 
материалах заявили, что зако-
нопроект направлен «на ком-
плексное решение вопросов со-
блюдения законности участни-
ками избирательного процес-
са». Сейчас документ отправ-
лен в правительство РФ, кото-
рое должно дать свое заключе-
ние.

Сделать меры против неза-
конной агитации более эффек-
тивными поможет еще один за-
конопроект, который те же ини-
циаторы внесли в середине 
прошлой недели. В случае одо-
брения документ наделит Цен-
тризбирком России и регио-
нальные избиркомы правом 
инициировать блокировку аги-
тационных материалов в интер-
нете. Для этого им нужно будет 
сообщить о нарушениях в Ро-
скомнадзор. В ответ ведомство 
сможет временно ограничить 
доступ к конкретным материа-
лам либо удалить их. Другим ва-
риантом будет временное огра-
ничение доступа к целым ресур-
сам и сайтам, где такие матери-
алы размещены. Такие санкции 
к ресурсам могут применяться, 
если они не принимают мер по 
ограничению доступа к агита-
ции. Согласно законопроекту, 
ЦИК сможет инициировать та-
кую блокировку во время про-
ведения выборов и референду-
мов федерального уровня, реги-
ональные избиркомы — во вре-
мя избирательных кампаний 
регионального уровня. 

В результате в законодатель-
стве РФ могут появиться дейст-
венные и оперативные механиз-
мы пресечения незаконной аги-
тации, что призвано снизить 
общественную опасность от по-
следствий такого нарушения, 
оценила предложения секре-
тарь ЦИК РФ Майя Гришина, ко-
торую цитирует «Интерфакс». 
По ее словам, проблема нару-
шения порядка агитации в ин-
тернете действительно сущест-
вует. «Нарушения в интернете 
фиксировались ранее и продол-
жают фиксироваться в ходе из-
бирательных кампаний», — до-
бавила секретарь Центризбир-
кома.  

Максимальная 
планка штрафа 
предложена 
в 500 тысяч 
рублей для юри-
дических лиц 

Тем временем

Инвалиды и семьи с детьми-инвалидами, вставшие на учет до 2005 года, 

должны получить жилье к 2025 году. Такое поручение правительству 

дал президент. Кабмин должен разработать до 25 декабря план-график 

реализации мероприятий и представить предложения по увеличению 

финансирования, а до 10 декабря — включить указанные мероприятия в 

нацпроект «Жилье и городская среда».

До 30 марта 2021 года правительство должно предложить поправки по 

формированию эффективного механизма обеспечения жильем инвали-

дов и семей с детьми-инвалидами, которые встали на учет после 1 янва-

ря 2005 года. Кроме того, поручено создать единую систему учета инва-

лидов и семей с детьми-инвалидами, которые нуждаются в улучшении 

жилищных условий. 
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УПРАВЛЕНИЕ Роспечать 
становится частью 
минцифры

Упразднена, 
но не забыта

Ирина Алпатова

Михаил Сеславинский, возглавлявший Роспечать с мо-
мента ее образования в 2004 году, заявил, что гордится 
проделанной работой и что после упразднения Роспе-
чати господдержка отрасли будет продолжена. «Мы 
сделаем все возможное, чтобы этот переход, в соответ-
ствии с указом президента, был безболезненным и эф-
фективным», — подчеркнул Сеславинский в заявлении 
для СМИ. Он полагает, что значительная часть ключе-
вых сотрудников перейдет на работу в минцифру.

Указ об упразднении Роспечати и Россвязи и пере-
даче их функций минцифры подписал в пятницу прези-
дент Владимир Путин.

«Когда-нибудь можно будет написать увлекатель-
ный роман «Страстной бульвар, 5», — написал Сесла-
винский на странице в Facebook. — Здесь прожита це-
лая жизнь — интересная и эмоционально насыщенная. 
Миссия выполнена, и за прожитые годы ни капельки не 
«мучительно горько».

На протяжении 16 лет Роспечать обеспечивала фи-
нансирование крупнейших российских телерадиоком-
паний, государственных информационных агентств, 
газет и журналов,  отметил Сеславинский в официаль-
ном сообщении для СМИ.  А в течение последних 10 лет 
ведомство выступало в роли госзаказчика при реали-
зации одного из самых масштабных проектов отечест-
венного телевидения — перевода его на цифровое веща-
ние.

Особое внимание Роспечать уделала уделяли поддер-
жке социально значимых и детских проектов в медиа, 
финансово поддерживало организации, издающие лите-
ратуру для инвалидов по зрению. Важную роль Роспе-
чать сыграла в развитии «Премии Рунета», «ТЭФИ Реги-
он», развитии книжных ярмарок и выставок.

Роспечать заключала около 1500 контрактов в год, 
рассказал Сеславинский. Господдержку ежегодно по-
лучали до 800 федеральных и региональных печатных 
изданий, около 200 издательств и 100 телерадиоком-
паний и интернет-порталов. В течение года Роспечать 
поддерживала десятки мероприятий, выступая пар-
тнерами для множества крупнейших общественных 
организаций.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин объявил о пилотном 
проекте по определению нуждающихся семей

Льготы впишут 
в адресную книгу 
Владимир Кузьмин

Д
о конца года стартует 
пилотный проект по 
определению нужда-
ющихся семей на ос-
нове данных государ-
ственных информа-
ционных систем и 
оказанию им адре-
сной поддержки, со-

общил премьер-министр Миха-
ил Мишустин.

Глава правительства посе-
тил подмосковную Дубну, где 
открыл новый Федеральный 
центр обработки данных Феде-
ральной налоговой службы. В 
2015 году, возглавляя это ве-
домство, Мишустин запускал в 
эксплуатацию первую очередь 
центра. В этом году заверши-
лось строительство второй. 
«Запуск нового Центра обра-
ботки данных — значимое собы-
тие для всей системы налого-
вых органов. Подарок к 30-лет-
нему юбилею налоговой служ-
бы», — заявил председатель пра-
вительства.

Цифровые технологии по-
зволяют налоговой службе дей-
ствовать более активно, вовре-
мя принимать необходимые ре-
шения. «Такая ситуация была 
весной, когда во время распро-
странения коронавируса рабо-
та была оперативно перестрое-
на под новые задачи, — напом-
нил Михаил Мишустин. — В ре-
зультате граждане, малый и 
средний бизнес, индивидуаль-
ные предприниматели и само-
занятые вовремя получили не-
обходимую помощь».

Для решения стоящих сей-
час перед ФНС новых задач 
важно, подчеркнул премьер, 
продолжать развитие дата-цен-
тров. Это необходимо не только 
для целей налогового админи-
стрирования, но и для реализа-
ции других значимых проектов, 
связанных в том числе с обеспе-
чением работы Единого рее-
стра ЗАГС или мониторинга ре-
ализации национальных проек-
тов.

Цифровые решения прио-
бретают важное значение для 

выполнения социальных задач 
государства по поддержке льго-
тами и пособиями российских 
семей. «Необходимо сделать 
так, чтобы их получали те, кто 
действительно в этом нуждает-
ся, — заявил Мишустин. — То 
есть перейти к по-настоящему 
адресной системе социальной 
поддержки, развивая механиз-
мы «социального казначейст-
ва». Цифровая платформа в со-
циальной сфере позволит выяв-
лять тех, кто нуждается в под-
держке, и предоставлять ее в 
проактивном режиме, без лиш-

них документов и справок. «За-
частую человек даже не знает, 
что ему полагается какая-то 
льгота, и в этом смысле необхо-
димо помочь ему, чтобы он по-
нимал, имеет ли право обра-
титься за пособием или помо-
щью», — поставил премьер зада-
чу.

Правительство уже подгото-
вило соответствующий пилот-
ный проект и планирует его на-
чать до конца года. Он позволит 
определять нуждающиеся се-
мьи на основе данных государ-
ственных информационных си-
стем и оказывать им адресную 
поддержку. Идея пройдет про-
верку в Татарстане и Нижего-
родской области. Ответствен-
ными назначены минтруда, Фе-
деральная налоговая служба, 
министерство экономического 
развития, минфин, Росстат, 
Пенсионный фонд и Фонд соци-
ального страхования. Михаил 
Мишустин рассчитывает на их 

слаженную работу, чтобы в 
кратчайшее время можно было 
оценить результаты «пилота» и 
распространить его на другие 
регионы. «В этом смысле у на-
логовой службы есть хорошая 
база, в первую очередь — воз-
можность на этой базе созда-
вать реестр населения со всеми 
соответствующими информа-
ционными ресурсами феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти, задействованных в 
решении этой задачи», — пола-
гает премьер-министр.

Председатель правительства 
считает возможным уложиться 
с пилотным проектом менее 
чем в четыре месяца. Прохо-
дить он будет в три этапа. «Пер-
вый этап — полтора месяца: мы 
наполним реестр нужной ин-
формацией, — рассказал пре-
мьер. — Далее мы еще по одному 
месяцу заложим на два других 
этапа. Это время на то, чтобы в 
системе появились данные о 
предоставляемых льготах и по-
собиях».

В Дубне Михаил Мишустин 
дал старт еще одному проекту. В 
Объединенном институте ядер-
ных исследований запустили 
первый каскад комплекса NICA 
— сверхпроводящего ускорите-
ля (бустера). Проект класса 
«мегасайнс» NICA имеет ог-

ромное значение. Когда ком-
плекс будет полностью запу-
щен, ученые смогут воссоздать 
в лабораторных условиях осо-
бое состояние вещества, в кото-
ром пребывала Вселенная пер-
вые мгновения после Большого 
взрыва.

В беседе с представителями 
градообразующих предприя-
тий Дубны речь зашла о буду-
щем науки и образования. «Не-
давно мы очень подробно обсу-
ждали эту тему, что мы не будем 
заменять «цифрой», цифровы-
ми платформами базовое фун-
даментальное образование с 
контактом с профессором, с 
учителем», — заявил глава каб-
мина. Текущая ситуация, когда 
многие школьники и студенты 
переведены на дистанционное 
обучение, вызвана исключи-
тельно пандемией коронавиру-
са и необходимостью ограни-
чить молодежь от контактов с 
заболевшими. Руководители 
регионов идут на эту меру вы-
нужденно, подчеркнул пре-
мьер. «Без сомнения, никто не 
заменит никогда цифровой 
платформой контакт с профес-
сором, учителем, наставни-
ком», — уверен Мишустин.  

Михаил Мишустин посетил 
Объединенный институт ядерных 
исследований в Дубне.

А К Ц Е Н Т

Зачастую человек даже не знает, что ему 
полагается какая-то льгота, и в этом 
смысле необходимо помочь ему

Кстати

Премьер-министр Михаил Мишустин разрешил въезд в Россию членам 

семей иностранных спортсменов, тренеров, судей и других спортив-

ных специалистов. Еще в августе правительство открыло границу для 

иностранных тренеров и спортсменов, но их семьи приехать в страну 

не могли. Теперь такая возможность им дана при наличии визы и доку-

мента, удостоверяющего личность.

КОШЕЛЕК

Страховые 
выплаты 
начислят 
без заявлений

ПОСОБИЕ 
ПО НЕПРИХОДУ
Елена Манукиян

Пособие по беременности и ро-
дам, оплата больничных листов 
и другие выплаты станут про-
активными, сообщили в Фонде 
социального страхования. 

В ведомстве пояснили, что 
сегодня большинство пособий 
начисляются по обращениям 
граждан, но уже к концу следу-
ющего года они будут прихо-
дить автоматически по факту 
закрытия листа нетрудоспо-
собности или, например, выхо-
да женщины в декрет. 

«Мы постараемся макси-
мально упростить способ начи-
сления пособий нашим гражда-
нам и планируем исключить 
необходимость заполнения за-
явлений о назначении выплат, 
которые сегодня работник дол-
жен предоставлять по каждому 
страховому случаю», — сказал 

руководитель департамента 
обеспечения страховых выплат 
фонда Вячеслав Толкачев.

Беззаявительный порядок 
назначения пособий будет вве-
ден в течение следующего года 
после завершения 1 января 
2021 года перехода на меха-
низм «прямых выплат» остав-
шихся восьми регионов. К ним, 
кстати, готовятся Краснодар-
ский и Пермский края, Москов-
ская, Челябинская, Свердлов-
ская области, города Москва и 
Санкт-Петербург, а также Хан-
ты-Мансийский автономный 
округ.  Это самые крупные ре-
гионы по числу занятого насе-
ления, в которых сосредоточе-
но более 40% всех работающих 
граждан. 

Со следующего года выпла-
ты в них будут начисляться 
людям напрямую из Фонда со-
циального страхования без от-
влечения средств работодате-
лей, ранее им приходилось вы-
нимать из своего оборота в об-
щей сложности более 250 млрд 
рублей ежегодно. Работники 
получат деньги независимо от 
финансового состояния орга-
низации, а с самих работодате-
лей снимается финансовая на-
грузка.  

Не потребуется 
писать заявление, 
например, на посо-
бие по беремен-
ности и родам

Звонок из Склифа
Кто-кто, а уж медики-
то все эти нюансы зна-
ют лучше других. Но и 

они болеют короной, и даже 
умирают. Увы, и Склиф не об-
ходится без потерь. Почему? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Скорая к нам при-
возит не только пациентов с ди-
агнозом «коронавирус», но и 
очень много больных, у которых 
корона скрывается под маской 
других заболеваний. Ковидных 
коек, как я уже упоминал, у нас в 
общей сложности 135, они вклю-
чились в борьбу с пандемией с 
20 марта. Остальные же 900 как 
работали на экстренный и пла-
новый прием, так и работают. 
Например, доставляют больного 
с подозрением на тромбоэмбо-
лию легочной артерии. У него 
дыхательная недостаточность 
может быть такой же, как у паци-
ента с поражением легких на 
третьей-четвертой стадии при 
ковиде. О том, что у него была 
высокая температура, человек 
нередко умалчивает. Кто-то о ко-
ронавирусе в такой момент 
просто не думает, не до того ему. 
Но еще чаще можно услышать 
типичное объяснение своего не-
домогания: «Меня продуло». Но 
нет болезни «продуло». В любом 
случае это какая-то инфекция. 
Вирусная инфекция. Больной же 
нередко продолжает обычную 
жизнь, ставя тем самым под уг-
розу заражения всех, с кем об-
щается. И когда в критический 
момент он попадает к нам, то в 
этой зоне риска оказывается и 
весь наш персонал. 

Учитывая уникальность 
Склифа, может быть, не сто-
ило его включать в число ста-
ционаров, борющихся с новой 
инфекцией? У вас и без того 
много направлений, в кото-
рых вы лидеры?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Считаю, что де-
партаментом здравоохранения 
было принято абсолютно пра-
вильное решение привлечь нас 

к этой теме по целому ряду при-
чин. Во-первых, это серьезно 
помогает самому институту. 
Под ковид мы выделили отдель-
но стоящий корпус, и когда в ка-
ком-то из отделений выявляет-
ся больной с этой инфекцией, у 
нас есть куда его перевести и 
продолжить лечение. Во-вто-
рых, Склиф просто не мог прой-
ти мимо новой проблемы, 
вставшей перед здравоохране-
нием города хотя бы потому, что 
обладает самыми подготовлен-
ными анестезиологами и реани-
матологами, причем в большом 
количестве. Ведь из тех 900 пла-
новых коек, о которых я сказал, 
133 — реанимационные. К тому 
же очень многие наши отделе-
ния еще до истории с коронави-
русом получили опыт экстра-
корпоральной мембранной ок-
сигенации, то есть насыщения 
крови кислородом при разви-
тии тяжелой дыхательной недо-
статочности. Овладели мето-
дом, оказавшимся крайне необ-
ходимым при осложнениях, да-
ваемых коронавирусом. Сам по 
себе он очень сложный и для па-
циентов, которым надо все вре-
мя лежать на животе, и для вра-
чей, так как безостановочно 
нужно наблюдать, что происхо-
дит с больным. Но мы пошли 
этим путем, и, надо сказать, он 
оправдал себя. С его помощью 
нам удалось спасти многих мо-
сквичей без применения искус-
ственной вентиляции легких. За 
рубежом на искусственную вен-
тиляцию легких нередко попа-
дают пациенты, которых мы ни-
когда бы в жизни не подвергли 
такому испытанию.  

Был у нас большой опыт ис-
пользования и гипербариче-
ской оксигенации при тяжелых 
состояниях — то есть насыще-
ния пациента кислородом под 
высоким давлением. Когда поя-
вились пациенты с коронавиру-
сом, реанимационную барока-
меру мы перетащили в ковид-

ный корпус. Очень хорошо по-
могает и этот метод — он орга-
нично встроился в протокол ин-
тенсивной терапии, который 
мы сейчас используем. 

По ходу пандемии вы довольно 
быстро начали осваивать и 
другие инновационные методы 
лечения нового вируса. С при-
менением гелия, например. 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Генератором этой 
идеи стал известный пульмоно-
лог академик Александр Григо-
рьевич Чучалин. Он давно тесно 
работает со Склифом. Гелий и 

раньше применялся для лечения 
больных с нарушениями прохо-
димости бронхов. Хорошо пока-
зал себя он и при коронавирусе. 
И что особенно приятно, лечение 
им нравится больным. Дело в 
том, что при дыхании гелием с 
высокой температурой они пере-
стают кашлять. Это дает облегче-
ние и в общем состоянии орга-
низма. 

Вы экспериментировали 
также с плазмой из крови пе-
реболевших коронавирусом.

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Склиф этим на-
чал заниматься еще в доковид-
ную эпоху. Я чрезвычайно бла-
годарен департаменту здравоох-
ранения и мэрии за то, что они 
поддержали нас. В итоге сейчас 
проект из пилотного вошел в ре-
комендательные московские 
протоколы. Есть уже немало па-
циентов, которые вылечились 
от коронавируса только с помо-
щью плазмы без каких-либо дру-
гих медицинских препаратов. 
Думаю,что под руководством 
главного внештатного специа-

листа департамента здравоохра-
нения трансфузиолога Андрея 
Юльевича Буланова наш инсти-
тут в этом направлении еще 
выйдет и на новые высоты. 

А проблем с самой плазмой пе-
реболевших нет? Москвичи, 
перенесшие коронавирус, сда-
ют ее? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Сдают, и очень 
многие сдают. Мэрия придает 
этому проекту очень важное 
значение. Организован кол-
центр, чтобы желающие могли 
заранее записаться на удобные 

для них часы и не потратить вре-
мя на ожидание в очереди. К 
тому же по указу мэра донация 
плазмы стоит существенно до-
роже, чем сдача просто крови. 

Испытывает ли Склиф сегод-
ня нехватку кадров? При та-
кой-то нагрузке…

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Мы оказались го-
товы к нынешней ситуации. Два 
с половиной года назад в инсти-
туте активизировали програм-
му по обучению кадров: увели-
чили до 600 ординаторов, кото-
рые учатся непосредственно у 
нас. Из них 300 — ординаторы 
первого года и 300 — второго 
года обучения. И когда весной 
минздрав разрешил работать 
врачам-стажерам, то есть как 
раз ординаторам второго года, 
мы смогли закрыть все кадро-
вые бреши, которые действи-
тельно были. Серьезное подспо-
рье, благодаря которому мы 
лишь в крайних случаях при-
влекаем кадры со стороны. Ре-
бята же приобретают огромный 
опыт. 

На смену ординаторам, кото-
рые стали врачами, приходят 
другие студенты. По всем 19 на-
правлениям ординатуры — ане-
стезиологии, реаниматологии, 
неврологии и другим медицин-
ским специальностям у нас со-
зданы кружки, куда заниматься 
приходят ребята из всех медву-
зов, которым интересен именно 
Склиф. Потом они поступают в 
ординатуру и, окончив ее, влива-
ются в наш коллектив. Словом, 
кадры куются еще со студенче-
ской скамьи. 

Сергей Сергеевич, а что дала 
пандемия лично вам? 

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Очень ценю то, 
что, как и любой кризис, она 
принесла не только проблемы, 
но и новые возможности. В та-
ком огромном лечебном учре-
ждении, как наш институт, а у 
нас порядка трех тысяч человек, 
многие врачи могли работать го-
дами и никогда не встретиться 
друг с другом. Ковид же сплотил 
людей разных специальностей в 
единую реанимационную ко-
манду: кардиоревматологов с 
ожоговыми реаниматологами, 
неврологических реаниматоло-
гов с токсикологическими и так 
далее. Сутками работая бог о 
бок в условиях пандемии, они 
делятся друг с другом лучшими 
практиками. Это потрясающе 

сказалось на формировании 
коллектива, слаженности его 
работы. Многие специалисты в 
этой истории раскрылись для 
меня совершенно с новой сторо-
ны. И теперь у меня практиче-
ски нет проблем, когда встает 
вопрос, как закрыть какую-то 
административную позицию, я 
знаю, что кому по плечу. И глав-
ное, таких специалистов, кото-
рые могут делать значительно 
больше, чем делали прежде, ока-
залось немало. 

А что бы вы посоветовали мо-
сквичам? Как им пережить 
нашествие коронавируса?

СЕРГЕЙ ПЕТРИКОВ: Главное не свих-
нуться. Страх заболеть, опасе-
ния за судьбу близких, инфор-
мация о масштабах пандемии в 
городе, стране, мире, конечно 
же, психологически давят на 
каждого из нас. Я, например, ис-
пытываю тяжелые внутренние 
переживания от одного вида че-
ловека без маски. Но надо дер-
жаться. Помнить, что и эта исто-
рия конечна и нормальная 
жизнь вернется на круги своя. 
Сегодняшнее же время исполь-
зовать для того, чтобы лучше по-
знать себя с новой стороны. 
Больше уделять внимания се-
мье, друзьям. Благо, для этого 
есть все условия. Ну и главное: 
не болейте!  

А К Ц Е Н Т

Ковид сплотил специалистов  Склифа  
в единую реанимационную команду

1

   Указ Президента Российской Федерации
О совершенствовании 

государственного управления 
в сфере цифрового развития, 

связи и массовых коммуникаций
В целях совершенствования государственного управления в сфере 

цифрового развития, связи и массовых коммуникаций, решения приори-
тетных задач в области цифровой экономики, сокращения администра-
тивных барьеров, оптимизации полномочий федеральных органов 
исполнительной власти и численности федеральных государственных 
гражданских служащих постановляю:

 1. Упразднить Федеральное агентство по печати и массовым комму-
никациям и Федеральное агентство связи.

 2. Передать Министерству цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации функции упраздняемых Феде-
рального агентства по печати и массовым коммуникациям и Федераль-
ного агентства связи.

 3. Установить, что Министерство цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций Российской Федерации является правопреемни-
ком упраздняемых Федерального агентства по печати и массовым ком-
муникациям и Федерального агентства связи, в том числе по обязатель-
ствам, возникшим в результате исполнения судебных решений.

 4. Внести в структуру федеральных органов исполнительной власти, 
утвержденную Указом Президента Российской Федерации от 21 января 
2020 г. № 21 «О структуре федеральных органов исполнительной влас-
ти» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2020, № 4, 
ст. 346; № 13, ст. 1899; № 23, ст. 3627; Официальный интернет-портал 
правовой информации (www.pravo.gov.ru), 2020, 9 ноября, 
№ 0001202011090002), изменения, исключив из раздела II «Федераль-
ные министерства, руководство деятельностью которых осуществляет 
Правительство Российской Федерации, федеральные службы и феде-
ральные агентства, подведомственные этим федеральным министерст-
вам» слова «Федеральное агентство по печати и массовым коммуника-
циям» и слова «Федеральное агентство связи».

 5. Правительству Российской Федерации:
 а) обеспечить в установленные законодательством Российской 

Федерации сроки проведение ликвидационных процедур в связи с 
упразднением Федерального агентства по печати и массовым коммуни-
кациям и Федерального агентства связи;

 б) определить численность федеральных государственных граждан-
ских служащих Министерства цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации в связи с передачей ему функций 
упраздняемых Федерального агентства по печати и массовым коммуни-
кациям и Федерального агентства связи;

 в) обеспечить непрерывность осуществления передаваемых Мини-
стерству цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Россий-
ской Федерации функций упраздняемых Федерального агентства по 
печати и массовым коммуникациям и Федерального агентства связи;

 г) обеспечить решение организационных, финансовых, материально-
технических и иных вопросов, связанных с реализацией настоящего Указа;

 д) в 6-месячный срок:
представить предложения по приведению актов Президента Россий-

ской Федерации в соответствие с настоящим Указом;
привести свои акты в соответствие с настоящим Указом.
 6. Установить, что в ведении Министерства цифрового развития, 

связи и массовых коммуникаций Российской Федерации находится 
Федеральная служба по надзору в сфере связи, информационных техно-
логий и массовых коммуникаций.

 7. Признать утратившими силу:
абзацы тридцать шестой и тридцать восьмой пункта 13 Указа Прези-

дента Российской Федерации от 9 марта 2004 г. № 314 «О системе и 
структуре федеральных органов исполнительной власти» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2004, № 11, ст. 945);

абзац пятый пункта 5 Указа Президента Российской Федерации от 12 
мая 2008 г. № 724 «Вопросы системы и структуры федеральных органов 
исполнительной власти» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 2008, № 20, ст. 2290);

пункт 4 Указа Президента Российской Федерации от 25 августа 
2010 г. № 1060 «О совершенствовании государственного управления в 
сфере информационных технологий» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2010, № 35, ст. 4528).

 8. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
20 ноября 2020 года № 719
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Минцифры обещает «бесшовное» упразднение 
Роспечати и Россвязи

Полномочия и функционал Россвязи и Роспечати плавно 

перейдут в минцифры, сообщили «РГ» в пресс-службе ми-

нистерства.

«Задача минцифры сделать так, чтобы процесс упраздне-

ния агентств, который займет какое-то время, прошел 

«бесшовно» и не вызвал проблем в реализации текущих за-

дач. Залогом преемственности и сохранения высокого ка-

чества работы будут опыт и компетенции сотрудников Ро-

спечати и Россвязи, которые смогут продолжить деятель-

ность под непосредственным руководством заместителей 

министра и директоров департаментов министерства», — 

сообщили в ведомстве.

В Россвязи также сообщили, что готовы обеспечить посте-

пенную, эффективную и безболезненную для работников и 

отрасли передачу полномочий и функций в министерство. 

Агентство в течение 16 лет управляло госимуществом и ока-

зывало госуслуги в сфере связи. Отдельным достижением 

Россвязи стала программа по устранению цифрового нера-

венства, направленная на обеспечение сотовой связи и ин-

тернета в самых удаленных населенных пунктах страны.

Реорганизация согласуется с объявленной премьер-мини-

стром Михаилом Мишустиным административной рефор-

мой по оптимизации штата госслужащих.

ДОСЬЕ «РГ»

Сергею Сергеевичу Петрикову 46 лет. По специальности он анестезио-

лог-реаниматолог. Окончил с отличием Московскую медицинскую ака-

демию имени И.М. Сеченова. Доктор медицинских наук, профессор и 

член-корреспондент РАН. В 2012 году назначен заместителем директо-

ра — руководителем головного Регионального сосудистого центра, рас-

положенного на базе НИИ им. Н.В. Склифосовского, в 2016 году стал за-

мдиректора по научной работе этого института, с 2017-го — директором. 

Петриков не просто администратор, а врач, который все эти годы прини-

мает активное участие во внедрении в лечебный процесс современных 

методов профилактики, диагностики и лечения острых нарушений моз-

гового кровообращения и острого коронарного синдрома. На счету его 

целый ряд патентов. Получая награду за работу во время пандемии, он 

сказал: «Была бы моя воля, я приколотил бы этот орден на фасад инсти-

тута, потому что эта награда — заслуга всего коллектива».
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ПАНДЕМИЯ В Европе 
и США готовятся 
к экстренной вакцинации 
от COVID-19

Прививка 
наготове

Ирина Невинная

Прививки от коронавируса в США и Европе могут на-
чаться уже в ближайшее время — фармкомпании зая-
вили о готовности к массовым поставкам вакцин, и те-
перь слово за властями. 

В пятницу американская Pfizer со своим партнером 
немецкой BioNTech подали заявку в FDA (регулятор 
рынка продуктов и медикаментов США) на экстренное 
использование в США их вакцины от коронавируса. 

Собственно, американцы повторяют схему, которую 
использует российское правительство: у нас еще в апре-
ле вышло постановление, разрешившее ускоренный по-
рядок разработки и вывода на рынок противоковидных 
лекарств и вакцин. Именно поэтому нашим «Спутни-
ком V» начали прививать медиков параллельно с прове-
дением заключительной фазы клинических исследова-
ний, а не после их окончания. «Экстренное использова-
ние» по-американски тоже предполагает, что препарат 
начнут применять до завершения всех проверок его воз-
действия на организм. 

Понятно, что на FDA ложится огромная ответствен-
ность, и там пока не говорят, сколько времени займет 
процедура допуска вакцины. Однако производители 
надеются, что не более двух недель. Если разрешение 
FDA действительно поступит в первой половине декаб-
ря, Pfizer и BioNTech «будут готовы распространить вак-
цину-кандидат в течение нескольких часов». В прави-
тельстве США также заявили, что рассчитывают на ско-
рейшее решение вопроса с допуском вакцины к приме-
нению.

Многие страны уже заключают предварительные 
контракты на поставку вакцины — так, Великобритания 
заказала 40 млн доз, причем 10 млн надеется получить 
еще до конца года.

В свою очередь, 
на финишную пря-
мую вышел еще 
один американский 
фармгигант — 
Moderna. Эта компа-
ния планирует про-
извести до конца 
года 20 млн доз вак-
цины и ведет перего-
воры о поставках не 
только на американ-
ский рынок, но и в 
Европу. Эффектив-
ность обеих вакцин, согласно промежуточным резуль-
татам заключительной фазы клинических исследова-
ний, составляет около 95%.

В Moderna заявили, что вопрос заключения договора 
с ЕС — «дело ближайших дней». Гендиректор компании 
Стефан Бансель назвал в одном из интервью отпускную 
цену дозы вакцины — от 25 до 37 долларов, в зависимо-
сти от размера заказа. «Это справедливая цена, учиты-
вая стоимость для системы здравоохранения, когда че-
ловек серьезно заболевает COVID-19», — заявил Бран-
сель, подчеркнув, что компания не преследует цель по-
лучить максимальную прибыль.

Между тем к декабрю планируется вывод на рынок 
еще нескольких вакцин: заканчивает клинические 
исcледования китайская фармкомпания Sinovac 
Biotech, ее препарат сейчас проходит заключительную 
фазу испытаний в Турции, Бразилии, Индонезии. А еще 
один представитель бигфармы Janssen (принадлежит 
J&J) ожидает выпустить свою вакцину во второй полови-
не 2021 года, но обещает, что она будет очень доступной 
по цене — менее $10 за дозу.

По оценкам ВОЗ, к концу 2021 года приоритетный 
доступ к вакцине должны получить минимум 20% насе-
ления мира. Поскольку сразу нужных объемов препара-
та произвести невозможно, прививки начнут с групп ри-
ска — медиков, пожилых, больных хроническими забо-
леваниями. На первом этапе, говорят в ВОЗ, понадобит-
ся около двух млрд доз вакцин. 

В Российском фонде прямых инвестиций еще летом 
провели свой анализ, оценив мировой спрос на вакцины 
в первый год после их вывода на рынок в 3—5 млрд доз. 
Как заявил тогда глава РФПИ Кирилл Дмитриев, в сред-
нем стоимость вакцин на рынке может составить около 
$25, а общий годовой объем рынка в РФПИ оценили в 
$75 млрд. Вчера в РФПИ прокомментировали объявлен-
ную американскими фармкомпаниями стоимость вак-
цин, обратив внимание на то, что вакцинация от 
COVID-19 предполагает двукратное введение препара-
та. «Объявленная цена Pfizer в $19,50 и Moderna в $25—
37 за дозу на самом деле означает их цену в $39 и $50—74 
на человека. Для вакцин Pfizer, Sputnik V и Moderna на 
человека требуется две дозы», — говорится в сообщении 
канала SputnikV в Twitter. При этом в РФПИ пообещали, 
что цена на Sputnik V будет «намного ниже».  

АПТЕКА Минздрав 
увеличит ввоз дефицитных 
лекарств

Таблетка плюс

Ирина Невинная

Препараты на основе метилпреднизолона в России не 
производятся, поэтому Минздрав России проведет пе-
реговоры с зарубежными производителями об увели-
чении поставок — так отреагировали  в ведомстве на со-
общения о невозможности найти лекарство в аптеках. 

Из-за дефицита метилпреднизолона (сейчас его ак-
тивно применяют у COVID-пациентов) возникли про-
блемы с лечением других заболеваний — в частности, 
ревматических, а также других острых воспалений, ко-
торые купируются с помощью препаратов этой груп-
пы (кортикостероиды). Метилпреднизолон входит в 
перечень жизненно необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов, то есть отпускные цены на него 
регулируются государством. При этом в минздраве го-
ворят, что в стационарах его дефицита нет — там создан 
необходимый запас для лечения COVID-пациентов.

Временным решением для остальных больных, гово-
рят в минздраве, было бы использовать преднизолон, 
препарат со схожим действием. Выпускаемые дозиров-
ки метилпреднизолона и преднизолона — эквивален-
тны, подчеркнули в ведомстве. Но пациенты и врачи жа-
луются также и на нехватку преднизолона. Ситуация с 
ними — не исключение. В частности, сейчас не просто 
купить препараты витамина D, которые тоже пользуют-
ся повышенным спросом в связи с СOVID-19. В минпро-
мторге сообщили, что спрос на некоторые препараты 
вырос в 15 раз. Одна из возможных мер — сбить ажио-
таж, отпуская лекарства строго по рецепту.  

Цена на российс-
кий «Спутник V» 
будет намного 
ниже, чем у амери-
канских произво-
дителей вакцин

Не ссудимы будете
«По сегменту новых 
клиентов было частич-
но введено ручное рас-

смотрение заявок. По нашим 
данным, портфель новых, не 
зарплатных клиентов действи-
тельно стал вести себя хуже еще 
в конце 2019 года, поэтому 
часть корректировок в рассмо-
трении была сделана еще в 
прошлом году, и в 2020-м мы 
уже не вносили существенных 
изменений», — рассказывает ру-
ководитель бизнеса потреби-
тельского кредитования банка 
«Санкт-Петербург» Андрей 
Афанасьев. Он уточняет, что на-
чиная с лета ограничения плав-
но снимались и заявки клиентов 
на потребкредиты возвраща-
лись на автоматическое рассмо-
трение.

Банки в марте действительно 
заметно ужесточили свои риск-
политики, в том числе в отноше-
нии заемщиков из наиболее по-
страдавших отраслей, говорит 
управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Миха-
ил Доронкин. Начиная с апреля 
уровень одобрения начал посте-
пенно восстанавливаться и на 
данный момент соответствует 
средним показателям конца 
прошлого года. «Дальнейшая 
ситуация с уровнем одобрения 
кредитов будет определяться 
как темпами восстановления 
экономики, так и динамикой до-
ходов населения, которые во II—
III квартале заметно снизились. 
В случае сохранения негатив-
ных тенденций банки вполне 
могут немного «зажать» риск-
подходы, особенно на фоне тра-
диционно высокого предново-
годнего спроса на кредиты», — 
допускает Доронкин.

Ранее глава Банка России 
Эльвира Набиуллина отмечала, 
что в III квартале необеспечен-
ное розничное кредитование 
возобновило рост после паде-
ния во II квартале, хотя и более 
умеренными темпами, чем в 
прошлые пару лет. При этом гла-
ва ЦБ подчеркивала, что для ре-
гулятора сейчас важно поддер-
жать кредитование, но одновре-
менно необходимо не допускать 
бесконтрольного роста долго-
вой нагрузки людей.

Уровень одобрения потреби-
тельских кредитов к концу года 
(без учета POS-кредитов) может 
приблизиться к 40%, прогнози-
рует гендиректор «Эквифакса» 
Олег Лагуткин. Вторая волна 

пандемии коронавируса оказала 
к настоящему времени мини-
мальное влияние на банковское 
кредитование в целом и на уров-
ни одобрения в частности, счи-
тает он. Таким образом, падение 
показателей в первую волну пан-
демии объясняется во многом 
еще и тогдашней неясностью на-
счет массовости и глубины лок-
дауна.

Кредитование в банках вряд 
ли станет недоступным для зна-
чимой доли потребителей — оно 
является сильным драйвером 
экономики спроса и длительное 
торможение этой «машины» не 
будет выгодно ни одной из сто-
рон экономического процесса, 
говорит Лагуткин. Но замедле-
ние темпов розничного креди-
тования все-таки оказало влия-

ние на сектор, в том числе за 
счет перетока части банковских 
клиентов в микрозаймы, кон-
статирует он. Так, по итогам III 

квартала доля клиентов, имею-
щих займы МФО, составила 
15,2% против 14,3% в начале 
года.  
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Далеко идущая 
планировка

Для покупателей апар-
таментов в клубных до-
рогих домах в центре 

города не играет роли наличие 
социальной инфраструктуры, 
говорит гендиректор компании 
We Know Александр Галицын. 
Большее влияние оказывают 
другие факторы — начиная от 
адреса и заканчивая именами 
авторов проекта. В центре боль-
ших городов плотная застройка, 
свободных участков под строи-
тельство мало, а это напрямую 
влияет на ряд норм по инсоля-
ции, инфраструктуре, другим 
нормативам и СНиПам, говорит 
гендиректор VSN Realty Яна Гла-
зунова. Из-за этого жилье там 
строить невозможно, поэтому и 
предлагаются не квартиры, а 
апартаменты.

Из-за ажиотажного спроса на 
недвижимость в этом году рас-
тут спрос и цены и на апарта-
менты, хотя и не так активно, 
как на квартиры. В Москве с ян-
варя стоимость апартаментов 
поднялась на 7%, тогда как квар-
тиры подорожали на 13%, отме-
чает руководитель Аналитиче-
ского центра ЦИАН Алексей По-
пов. Продажи увеличились на 
13% по сравнению с прошлым 
годом, тогда как продажи квар-
тир пока ниже прошлогодних на 
3%. Доля продаж апартаментов 
в новостройках столицы сейчас 
составляет 7—9% от общего ко-
личества договоров долевого 
участия, сообщает руководи-
тель департамента агентства 
«Азбука жилья» Ярослав Дару-
сенков. Легализация апартамен-

тов обсуждается с 2016 года, от-
мечает он, и пока любые заявле-
ния на этот счет не особенно 
влияли на спрос и цены. Но если 
апартаменты действительно 
узаконят, цены на них быстро 
вырастут и в некоторых случаях 
даже превысят цены на кварти-
ры, считает директор группы 
корпоративных рейтингов 
агентства НКР Александр Дива-
ков. При этом имеет смысл по-
купать апартаменты с точки 
зрения инвестиций, поскольку 
при более низких вложениях 
они могут приносить такой же 
доход, как квартиры, при сдаче в 
аренду. Перспективным для ин-
весторов рынком сейчас явля-
ются апартаменты с гостинич-
ным сервисом, отмечает Гали-
цын, поскольку для них ниже 
имущественный налог.

В Общенациональном плане 
действий по восстановлению 
экономики предусмотрено, что 
минстрой должен определить 
правовой статус апартаментов с 
возможностью регистрации в 
них по месту жительства. При-
чем и внесение законопроекта 
об этом в Госдуму, и принятие 
закона датируются декабрем 
нынешнего года. 

«Все, что уже построено, 
должно быть учтено в объеме 
ввода жилья, но с какого-то мо-
мента мы должны себе сказать: 
все, эта лавочка закрывается, с 
сегодняшнего дня мы строим 
только жилье», — сказал замми-
нистра строительства и ЖКХ 
Никита Стасишин на парла-
ментских слушаниях. По его 

словам, далее разрешать стро-
ить такие многофункциональ-
ные здания нецелесообразно. 

В России разрешены пока 
лишь «моноздания» — либо жи-
лые (возможно, с пристройка-
ми), либо нежилые, уточняет 
Косарева. Но градостроитель-
ная политика во всем мире ме-
няется: все движется как раз к 
многофункциональности, и в 
нашей стране очень не хватает 
такого типа зданий, где могут 
быть скомбинированы жилые 
помещения, офисы, рестораны, 
развлекательные центры. «У нас 
жилые помещения могут быть 
либо квартирами, либо индиви-
дуальными жилыми домами, 
для них существуют разные нор-
мы и требования, — говорит Ко-
сарева. — Вероятно, имело бы 
смысл ввести третий тип: апар-
таменты». При этом, по мнению 
Косаревой, для владельцев апар-
таментов следовало бы устано-
вить «промежуточные» ставки 
налогов и коммунальных тари-
фов, нечто среднее между тари-
фами для владельцев жилой и 
нежилой недвижимости. Могут 
быть снижены некоторые не 
связанные напрямую с безопа-
сностью строительные нормы — 
например, по инсоляции, высо-
те потолков. Или смягчены тре-
бования к социальной инфра-
структуре — разрешить распола-
гать школы или поликлиники на 
большем, чем обычно, расстоя-
нии. «Все-таки это некий проме-
жуточный тип — не основное жи-
лье, а рыночный, дополнитель-
ный тип недвижимости», — счи-
тает Косарева. 

Самый сложный вопрос — что 
делать с уже существующими 
апартаментами. Единственным 
вариантом определить право-
вой статус апартаментов как 
жилых помещений сейчас явля-
ется перевод нежилого помеще-
ния в жилое, но апартаменты, 
как правило, не соответствуют 
требованиям к жилым помеще-
ниям, подчеркнул на парла-
ментских слушаниях член Сове-
та Федерации Аркадий Чернец-
кий. Невозможно будет при-
знать жилыми, к примеру, зда-
ния, которые находятся слиш-
к о м  б л и з к о  к  о п а с н ы м 
промпредприятиям. Однако, от-
мечает Косарева, таких зданий 
очень мало.  
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В Москве стоимость апартаментов поднялась с начала года на 7 процентов.

РЕСУРСЫ 

Почему 
у Европы нет 
альтернативы 
российскому 
газу

ТРУБА 
БЕЗ 
ВАРИАНТОВ
Сергей Тихонов

Перенос с января на апрель 
2022 года запуска второй нитки 
газопровода Eugal — сухопутно-
го продолжения «Северного по-
тока-2» в Европе — снова вско-
лыхнули страсти вокруг недо-
строенного российского газо-
провода. Но каким бы ни оказа-
лось будущее проекта, ясно, что 
особых альтернатив поставкам 
голубого топлива из России 
здесь нет. 

В 2019 году совокупный 
объем потребления газа в ЕС 
составил 560 млрд кубоме-
тров. Из них чуть менее 200 
млрд было поставлено по газо-
проводам из России. Еще 21 
млрд кубометров был экспор-
тирован из России в виде сжи-
женного природного газа 
(СПГ). То есть доля российско-
го газа на европейском рынке 
составляет 39%. Около 170 
млрд кубометров газа для Ев-
ропы производится в Север-
ном море, в основном Норве-
гией (120 млрд кубометров). 
Серьезного прироста добычи 
там не ожидается. Еще 170 
млрд кубометров приходится 
на экспорт из других стран как 
в виде СПГ, так и трубопрово-
дами. После России крупней-
шие поставщики — Катар (32,7 
млрд кубометров, только 
СПГ), Алжир (30 млрд, трубо-
провод и СПГ), США (17,7 
млрд, СПГ) и Нигерия (15,7 
млрд, СПГ). 

Главные потребители газа в 
Европе — Германия (95 млрд ку-
бометров в 2019 году), Вели-
кобритания (80 млрд) и Италия 
(74 млрд) — получают россий-
ский трубопроводный газ, при-
чем первые две страны — из 
«Северного потока» и других 
вариантов поставок у них нет. 
Добыча в Северном море сни-
жается. Остается только СПГ, 
но он дороже, и, например, в 
Германии нет терминалов для 
его приема. В Великобритании 
и Италии терминалы есть, но 
отказываться от трубопровод-
ного газа они не спешат. Эти 
страны даже никогда не высту-
пали против «Северного пото-
ка-2». 

Зато показателен список 
противников российского про-
екта. Это Чехия, Польша, Венг-
рия, Словакия, Румыния и Хор-
ватия — страны, через которые 
идет транзит российского газа 
по другим маршрутам, на чем 
они зарабатывают. Запуск «Се-
верного потока-2» снизит объе-
мы прокачки через их террито-
рии и уменьшит поступления в 
их бюджет. Заполучив такого 
союзника, как США, они с лег-
костью говорят об угрозе «Се-
верного потока-2» для энерго-
безопасности Европы, но ак-
тивно приветствуют продолже-
ние транзита через Украину и 
поставки по газопроводу «Ямал 
— Европа».  

Потеснить российский газ, 
но только в одной стране, мо-
жет пока еще не законченный 
проект Baltic Pipe — морской га-
зопровод с месторождений в 
Северном море в Польшу мощ-
ностью 10 млрд кубометров. 
Причем Варшава уже высказа-
ла намерение обойтись без на-
ших поставок с 2022 года. Часть 
газа Польша планирует заку-
пать в виде СПГ. Другое дело, 
что сам отказ от российского 
газа мотивирован политиче-
ской конъюнктурой. 

Немного по-другому обсто-
ят дела в Южной Европе, куда 
16 ноября начались поставки 
газа из Азербайджана по Тран-
садриатическому газопроводу 
(TAP). Но его мощность состав-
ляет всего 10 млрд кубометров, 
и он не может соперничать 
даже с европейским продолже-
нием «Турецкого потока» 
(15,75 млрд кубометров). 

Сейчас из-за низких цен на 
энергоресурсы поставки по TAP 
могут составить конкуренцию 
российскому трубопроводно-
му газу в Греции и Италии: 
азербайджанский газ дешевле 
российского. Но едва спрос вос-
становится, они станут мешать 
подорожавшему СПГ.  

А К Ц Е Н Т

Некоторые клиенты все же ушли 
из банков в микрофинансовые 
организации

ТЕНДЕНЦИЯ Успех и заработки 
переходят от традиционных 
артистов видеоблогерам

В блог на «Огонек»

Иван Черноусов

Российские видеоблогеры зара-
ботали 12,6 млрд рублей в 2020 
году — в два раза больше по срав-
нению с прошлым годом, следу-
ет из данных BloggerBase и  
агентства по работе с блогерами 
Woombat. Пока интернет-зве-
зды зарабатывают на рекламе в 
соцсетях и проводят онлайн-
концерты, старое поколение 
эстрады оказалось на грани от-
чаяния из-за частичного запре-
та на массовые мероприятия.

«12,6 млрд рублей — лишь 
70% годового объема рынка. В 
предновогодние праздники рас-
ходуется 30% всего бюджета. 
Таким образом, объем рынка 
составит 18 млрд рублей к кон-
цу 2020 года», — поясняет Анас-
тасия Вишнякова, маркетолог 
а н а л и т и ч е с к о й  к о м п а н и и 
BloggerBase. По данным Forbes, 
первое место по рекламному за-
работку среди российских виде-
облогеров занимает LABELCOM 
— канал комиков с ТНТ (3,5 млн 

долларов). Второе место у Ва-
лентина Петухова — Wylsacom — 
3,4 млн долларов. Валентин и 
его команда снимают обзоры 
гаджетов и бытовой техники. 
Замыкает тройку Александр 
Гудков с канала Чикен Карри  
(1,1 млн долларов). Четвертое 
место у интервьюера Юрия 
Дудя (980 тысяч долларов), а 
пятое — у актера Антона Лапен-
ко (980 тысяч долларов). «В 
этом году выросло количество 
интеграций и бюджеты, кото-
рые компании готовы на эти ин-
теграции тратить», — говорит 
Евгения Лампадова, основатель 
коммуникационного агентства 
«ЛАМПА». 

Несмотря на пандемию и за-
морозку бюджетов у многих 
компаний, рост рекламы на-
блюдался ежемесячно. «Сейчас 
с помощью блогеров реальнее 
достучаться до потребителей», 
— говорит Дамир Фейзуллов, ди-
ректор по digital & social media 
коммуникационного агентства 
PR Partner.  

Главные европей-
ские потребители 
газа никогда 
не выступали 
против «Северного 
потока-2»

Банки весной сильно ужесточили отбор заемщиков и выдавали деньги максимум по каждой третьей заявке на потребительский кредит.
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Концерты

Заявление певца Валерия Меладзе с призывом бойкотировать «голубые 

огоньки» не нацелено на то, чтобы вызвать жалость, считает музыкаль-

ный продюсер Иосиф Пригожин. С деятельностью артистов связана ра-

бота огромного числа людей и все они оказались без возможности зара-

батывать. В отрасли, по оценке Ассоциации концертно-театральных и 

билетных организаций (КТиБО), занято более 600 тысяч человек.

«Если государственные театры и концертные залы продолжают платить 

зарплату сотрудникам, то в частной сфере платить приходится самосто-

ятельно, — говорит певец Лев Лещенко. — Некоторые вынуждены уволь-

нять сотрудников, потому что прибыли просто нет. В моей команде 20 

человек, и с марта я продолжаю выплачивать им деньги, хотя мы практи-

чески не выступаем. А у некоторых артистов штат намного больше».

Проведение концертов разрешено с загрузкой зала 25%, для окупаемо-

сти требуется 70—80%. Для артиста потеря загрузки — удар по карману. 

Из стоимости билета 5% идет Российскому авторскому обществу, 12% 

забирает «Кассир.ру», объясняет Пригожин. Плюс расходы на рекламу, 

аренду зала, зарплаты. В лучшем случае артисту остается 30%. «Если 

продолжает работать общественный транспорт, бары и рестораны, то 

почему надо запрещать артистам работать и оставлять без заработка 

сотни тысяч человек по стране?» — рассуждает продюсер.

В «Росконцерте» считают, что о крахе речи нет. «Мы расцениваем это 

как временное явление. Более того, за период пандемии мы все освои-

ли новые методы работы посредством интернет-трансляций. Это не мо-

жет заменить проведение очных выступлений, но в значительной степе-

ни поможет после пандемии расширить аудиторию», — говорят в орга-

низации. Ранее в эфире радиостанции «Говорит Москва» пресс-секре-

тарь Владимира Путина Дмитрий Песков отметил, что власти не рассма-

тривают меры поддержки для концертной индустрии.

Подготовила Ирина Алпатова
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ОБЩЕСТВО 

Татьяна 
Москалькова 
представила 
доклад 
о защите прав 
человека 
в пандемию

ЖАЛОБА 
В МАСКЕ
Елена Яковлева

На сайте Уполномоченного по 
правам человека в РФ Татьяны 
Москальковой опубликован до-
клад «Защита прав человека в 
условиях распространения но-
вой коронавирусной инфек-
ции». С 1 февраля к омбудсме-
ну поступило 2432 обращения 
и на «горячую линию» было 
принято более 7000 звонков.

— Целью доклада, — уточнила 
Татьяна Москалькова в преам-
буле к нему, — является инфор-
мирование федеральных и ре-
гиональных органов государст-
венной власти о проблемных 
вопросах реализации и защиты 
прав граждан в связи с введени-
ем ограничительных мер, вне-
сение на основе анализа дейст-
вующего законодательства и 
правоприменительной практи-
ки предложений по совершен-
ствованию правового регули-
рования соответствующих пра-
воотношений и администра-
тивных процедур.

Основной вектор работы ом-
будсмена в пандемию 
COVID-19 был направлен на 
рассмотрение обращений, ка-
сающихся реализации прав че-
ловека в условиях сложной эпи-
демиологической ситуации в 
стране. Правовая помощь вы-
ражалась в конкретных дейст-
виях: омбудсмен запрашивала, 
ходатайствовала, обращалась, 
требовала и тем самым прида-
вала импульс в решении того 
или иного вопроса.  

Большое значение в панде-
мию имела консультативная 
помощь гражданам. 

Большинство обращений ка-
салось вопросов свободы пере-
движения на территории Рос-
сии: граждане в основном были 
не согласны с пропускным ре-
жимом и указывали на «прово-
лочки» в получении пропусков. 
Было рассмотрено 288 жалоб 
по вопросам охраны здоровья и 
медицинской помощи. Заявите-
ли жаловались на недоступ-
ность средств индивидуальной 
защиты, тестов, неполучение 
медицинской помощи, на нео-
беспечение гарантий прав ме-
дицинских работников. Те, кто 
обращался в связи с проблема-
ми социального обеспечения и 
оказания материальной помо-
щи, жаловались на малую до-
ступность, трудности при полу-
чении пособий и выплат, уста-
новленных в связи с пандемией.

Отдельной темой стала по-
мощь инвалидам в пандемию. 
Поступали обращения в защи-
ту прав несовершеннолетних в 
связи со сложностями в офор-
млении ребенку инвалидности, 
в назначении социальных посо-
бий и выплат, в получении ме-
дицинской помощи (например, 
невозможности проведения ре-
бенку курса химиотерапии в 
период карантина, прекраще-
ние поставок необходимого ле-
карства), таких обращений 
было более 50.

Обострились вопросы реа-
лизации трудовых прав росси-
ян и прав на защиту от безрабо-
тицы. На «горячую линию» по-
ступило 252 таких обращения, 
в том числе 18 коллективных. 

Омбудсмен предлагает в до-
кладе принять новые меры по 
защите прав медицинских ра-
ботников в период пандемии. 
«Требуется принять меры к осу-
ществлению в полном объеме 
выплат медицинским работни-
кам, принимавшим участие в 
лечении больных COVID-19. Не-
обходимо закрепить на уровне 
федерального закона обязатель-
ное страхование жизни и здоро-
вья медицинских работников 
при исполнении ими служебных 
обязанностей», — говорится в 
докладе. Омбудсмен также выд-
винула инициативу о распро-
странении мер поддержки се-
мьям с детьми в возрасте до 16 
лет, и семьям с несовершенно-
летними от 16 до 18 лет.  

Проверка 
на раз плюнуть

Для проверки исполь-
зуются одноразовый 
пробоотборник и одно-

разовая хроматографическая 
кассета. Они распечатываются 
на глазах водителя. Плевать в 
них не надо. Пробоотборник — 
это ватка на палочке. Она сма-
чивается слюной в полости рта. 
После чего пробоотборник 
вставляется в кассету и фикси-
руется в ней. А через несколько 
минут кассета вставляется в 
прибор. Прибор покажет ре-
зультат на экране: либо напи-
шет сообщение «отсутствует», 
либо «требует лабораторного 
подтверждения».

Экспресс-тест определяет 
следы употребления опиатов, 
каннабиноидов, амфетамина, 
кокаина, метамфетамина, бен-
зодиазипина и кетамина.

Положительные показатели 
того или иного прибора — не по-
вод оформлять протокол о 
управлении в нетрезвом виде. 
Но повод, чтобы провести более 
серьезную проверку. Обычный 
порядок освидетельствования 
на опьянение никто не отменял 
и отменять не собирается. 

Если любой из приборов по-
кажет положительный резуль-
тат, то сначала необходимо 
оформить протокол отстране-
ния от управления автомоби-
лем в присутствии двух поня-
тых или под видеозапись. Затем 
провести освидетельствование 
на алкогольное опьянение. То 
есть попросить водителя подуть 
в алкотестер, который показы-
вает уже количество алкоголя в 
выдыхаемом воздухе. После 
чего оформить направление на 
медосвидетельствование. По-
том провести медосвидетельст-
вование. И только при его поло-
жительном результате офор-
млять протокол об управлении 
в нетрезвом виде. 

По сути, проверка экспресс-
тестами — это только еще один 
критерий, по которому инспек-
тор может понять, надо челове-

ка проверять дальше или можно 
отпустить. 

Просто к признакам опьяне-
ния, которые устанавливаются 
оптолептическими способами, 
таким, к примеру, как неустой-
чивость позы, невнятная речь, 
покраснение кожных покровов 
лица, дрожание пальцев, а так-
же запах алкоголя изо рта, до-
бавляется еще один — показания 
индикаторного прибора. Кста-
ти, запах алкоголя изо рта не 
всякий способен почувство-
вать, у инспектора может быть 
насморк. Использование таких 
приборов позволит быстрее 
проводить, например, сплош-
ные проверки, которые приме-
няются на дорогах.

Но для того, чтобы использо-
вать эти приборы, недостаточ-

но их закупить. Необходимо 
внести изменения в правила ос-
видетельствования водителей, в 
которых прописать их исполь-
зование в перечне признаков 
опьянения. Еще в июле прошло-
го года МВД вынесло такие по-
правки на общественное обсу-
ждение, но до сих пор они пра-
вилами не стали. 

Уже послышались опасения, 
что использование таких при-
боров увеличит коррупцию на 
дорогах. Но это грозит лишь 
тем, кто не знает своих прав. Так 
как показания этого прибора 
вовсе ничего не доказывают, то 
только незнание этого может 
привести к взяткам. Еще раз по-
вторимся, что сам порядок ос-
видетельствования не меняется. 

Более того, использование та-
ких приборов как раз позволит 
снизить случаи безоснователь-
ного направления водителей на 
медосвидетельствование. А та-
кие случаи есть, и они как раз 
более коррупционноемки, по-
тому что мало кому из водите-
лей без всякой на то причины 
хочется терять время на поезд-
ку к наркологу для сдачи анали-
зов. 

Только за 10 месяцев этого 
года в России произошло 12490 
ДТП по вине нетрезвых водите-
лей. В них погибло 3195 человек. 
Количество аварий и погибших 
в них сокращается. За эти 10 ме-
сяцев количество аварий с не-
трезвыми водителями снизи-
лось на 8,2 процента, по сравне-
нию с аналогичным периодом 

прошлого года. А число погиб-
ших в них снизилось на 14, 5 
процентов. Тем не менее пробле-
ма остается довольно острой. Не 
даром сейчас обсуждается воз-
можность конфискации автомо-
биля в том случае, если водитель 
повторно попадается за рулем в 
нетрезвом виде. Такая норма 
была предложена в Уголовный 
кодекс. Ведь ответственность за 
повторное нетрезвое вождение - 
это уголовная статья. Также она 
включена в проект нового Ко-
декса об административных 
правонарушениях.  Предполага-
ется, что если нетрезвый води-
тель не собственник автомоби-
ля, то машину все равно конфи-
скуют, но по административной 
статье.  

А К Ц Е Н Т

Проверка экспресс-тестами — это только 
еще один критерий, по которому 
инспектор может понять, надо человека 
проверять дальше или можно отпустить

АВТОМОБИЛИ Аптечка 
меняет состав

Перчатки 
первой помощи

Владимир Баршев

С 1 января этого года изменится состав автомобиль-
ной аптечки. Впрочем, как утверждают в минздраве, 
комплектовать этот необходимый аксессуар автовла-
дельцы смогут сами.

Из нынешнего состава автоаптечки уйдут стериль-
ные бинты и стерильный перевязочный пакет, а также 
бинты маленькой ширины. Также из нее убираются 
бактерицидные лейкопластыри, а узкий рулонный 
пластырь меняется на широкий. Зато добавляется еще 
одна упаковка стерильных салфеток. Именно их пред-
полагается накладывать на рану, в случае чего, и при-
бинтовывать нестерильными бинтами. 

Также в комплект добавляется две нестерильные 
маски из нетканого материала  и еще одна пара перча-
ток. Впрочем, менять в срочном порядке аптечку ав-
томобилистам не требуется. Старыми аптечками 
можно пользоваться до истечения их срока годности, 
но не позднее 31 января 2024 года. Как говорится в 
пресс-релизе, размещенном на сайте ведомства, во-
дители смогут сами пополнять аптечку по мере необ-
ходимости. 

Пополнять аптечку водители могли и раньше. На-
пример, использовав бинт, надо было докупить и по-
ложить в нее такой же. Другое дело, что вот прямо с 
нуля эту аптечку водители сформировать все равно 
не смогут. Ведь в ее комплект входит футляр, а также 
инструкция по оказанию первой помощи — эти вещи 
отдельно не продаются. Так что для начала придется 
все-таки приобрести уже сформированную аптечку. А 
за отсутствие аптечки водителю грозит штраф 500 ру-
блей. 

Напомним, что последний раз состав автоаптечки 
менялся в 2010 году. Тогда из нее убрали все лекарства, 
а также йод с зеленкой. С тех пор опытные автомоби-
листы формируют аптечки самостоятельно.  

ПРАВО Предлагается 
наказывать иностранцев 
за травлю россиян

Поймают 
на слове

Владислав Куликов

На юридическом форуме стран БРИКС ведущие право-
веды наших стран поддержали предложение ввести ме-
ждународную систему наказания нарушителей правил 
поведения в виртуальном пространстве. Естественно, 
для этого нужно разработать и сами правила.

«Нам необходимо задуматься о международной 
унификации соответствующей законодательной базы, 
— подчеркнул заместитель исполнительного директора 
— руководителя аппарата Ассоциации юристов России 
Дмитрий Липин. — Следует создать общую, единую ме-
тодологию и привести понятия сферы IT к общему зна-
чению. В том числе определить единые виды правона-
рушений в Сети». 

Затем, по его словам, необходимо заключить допол-
нительные межгосударственные соглашения об оказа-
нии правовой помощи, позволяющие пользователям 
обратиться в государственные органы, в том числе и 
зарубежные, с просьбой разобраться в случаях, напри-
мер, травли в интернете или отказа социальной сети 
блокировать деструктивный контент.

Понятно, что иностранные государства не будут вы-
давать своих граждан, замеченных в травле россиян. 
Но они могут исполнить соответствующие решения 
российских судов о наказании обидчиков. Или нака-
зать нарушителей самостоятельно. Такие процедуры в 
рамках международных договоров существуют. Осо-
бую актуальность подобные механизмы приобретают 
при борьбе с нарушениями в электронном пространст-
ве, которое не знает границ. 

Кстати, идею разработать правила информацион-
ной культуры выдвинули также в Институте законода-
тельства и сравнительного правоведения при прави-
тельстве РФ. Эксперты института активно участвова-
ли в работе форума.  

ФЛОТ Малый ракетный 
корабль «Одинцово» 
пополнил ряды ВМФ

С ракетами 
и пушками

Иван Петров

В  Балтийске состоялась церемония поднятия Андреев-
ского флага на малом ракетном корабле «Одинцово», 
который приняли в состав ВМФ. «Принципиальное от-
личие нового корабля «Одинцово» в том, что это пер-
вый надводный корабль, оснащенный зенитным ракет-
но-пушечным комплексом «Панцирь-М», — сообщил 
официальный представитель флота Роман Мартов.

Командующий Балтийским флотом адмирал Алек-
сандр Носатов сообщил, что МРК «Одинцово» успешно 
выполнил программы ходовых и государственных ис-
пытаний. Проводились они на морских полигонах Бал-
тийского и Северного флота. 

Кроме «Панциря-М» новый корабль оснащен удар-
ным комплексом «Калибр», современными модулями 
управления, радиотехнического вооружения и радиос-
вязи. Также в нем установлены новейшие системы на-
вигации и радиоэлектронной борьбы, противодивер-
сионное вооружение и переносные зенитно-ракетные 
комплексы.

Корабль имеет восемь пусковых контейнеров для 
ракет и две 30-миллиметровые пушки ГШ-6-30. Он не-
сет и универсальную артиллерийскую установку АК-
176МА, пулеметы «Корд» и стрельбовый комплекс 
3С14, позволяющий запускать ракеты «Калибр» и 
«Оникс» (в перспективе — гиперзвуковые «Цирконы»).

Водоизмещение корабля (полное) составляет 870 
тонн. Длина — 67 метров, ширина — 11 метров. В состав 
экипажа входят 39 человек. Автономность плавания 
достигает 15 суток.

«Одинцово» — третий корабль проекта 22800. Пер-
вый из них — «Мытищи» — заложили в 2015-м и ввели в 
строй в 2018 году. В прошлом году приняли второй ко-
рабль проекта — «Советск». Всего построят 18 МРК.  

СЛЕДСТВИЕ Против сомнительных свидетелей 
по делу Ефремова возбуждены уголовные дела

Дешевле не врать
Наталья Козлова

П
олиция сообщила, что 
для трех человек участие 
в ситуации с аварией ак-

тера Михаила Ефремова закон-
чилось плохо. Против тех, кто 
пытался ему помочь, возбудили 
уголовные дела по статье о даче 
ложных показаний. Фамилию 
этих граждан полиция не назы-
вает.

Про этих людей известно вот 
что. Двое из них заявили в суде, 
что 8 июня 2020 года они оказа-
лись очевидцами ДТП с участи-
ем Михаила Ефремова. Но они 
видели за рулем его авто совсем 
не Ефремова. Еще один гражда-
нин даже описал внешность не-
знакомца, который, по его сло-
вам, сел на заднее сиденье авто-
мобиля до аварии. Этот чело-
век, расписавшись за ответст-
венность за дачу ложных пока-
заний, заявил, что на месте во-
дителя вообще никого не было.

Официальный представи-
тель МВД Ирина Волк заявила, 
что, вынося приговор, суд уви-
дел, что показания этих гра-
ждан «противоречат собран-
ным по делу доказательствам и 
являются недостоверными». 

— Следствием изучены мате-
риалы, поступившие из проку-
ратуры Москвы, и в ходе следст-
вия установлены достаточные 
данные, указывающие на то, что 
все трое свидетелей дали в суде 
заведомо ложные показания, — 
заявила представитель МВД.

Теперь против них возбужде-
ны уголовные дела по части 1 
статьи 307 Уголовного кодекса 
РФ. Адвокат Сергей Аверцев, ко-
торый представляет интересы 
одного из потерпевших по делу 
актера Михаила Ефремова, рас-
сказал ТАСС, что рассчитывает 
получить доказательства при-
частности бывшего защитника 
артиста Эльмана Пашаева к 
лжесвидетельству.

«Я очень положительно вос-
принял новость о возбуждении 
дела по возможному лжесвиде-
тельству в ходе процесса над 
Ефремовым, — сказал он. — Мы 
долго добивались начала этого 
расследования. Я постараюсь 
приложить все усилия, чтобы 
найти доказательства причаст-
ности и Пашаева к этому дея-
нию. Сразу скажу, что если она 
и есть, то доказать это будет 
крайне трудно».

Напомним, что защитники 
Эльман Пашаев и Александр До-
бровинский, представлявшие 
интересы сторон при рассмо-
трении дела Ефремова в первой 

инстанции, были лишены стату-
са адвоката.

Сама статья предусматрива-
ет наказание в виде штрафа до 
80 тысяч рублей. Или в размере 
зарплаты за шесть месяцев, ис-
правительные или обязатель-
ные работы. А может быть и 
арест. Правда, арест в нашей 
стране по этой статье практиче-
ски не применяется.

Всего же, по данным судеб-
ной статистики за первую поло-
вину 2020 года (более свежих 
данных нет), за дачу заведомо 
ложных показаний осуждено 
чуть больше двухсот человек. 

По той же статистике в основ-
ном штрафы назначаются не 
очень большие — до 25 тысяч ру-
блей. Максимальный штраф — 
больше 80 тысяч — назначен в 
этом году лишь одному человеку. 
Судя по статистике, обманщики, 
давшие в суде заведомо ложные 
показания, за шесть месяцев 
этого года заплатили около двух 
с половиной миллионов рублей 
штрафов. Плюс к этому получи-
ли судимость за вранье.  

ТОЛЬКО В «РГ» Генпрокурор 
Игорь Краснов поручил 
проверить бесплатное питание 
в школах

Обед с прокурором

Иван Егоров

Генеральный прокурор Игорь 
Краснов дал указание прокуро-
рам проверить то, как дети в на-
чальной школе обеспечены бес-
платным горячим питанием.

Еще весной глава государст-
ва подписал закон о бесплатном 
горячем питании для детей. Со-
гласно ему, с 1 сентября 2020 
года школы обязаны предоста-
вить ученикам не менее одного 
раза в день горячую еду, не счи-
тая напитков, за счет средств 
госбюджета, бюджетов субъек-
тов РФ, местных бюджетов и 
других источников финансиро-
вания. Но как выяснили в Ген-
прокуратуре, не все чиновники 
и школы поняли, что закон надо 
выполнять. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в надзорном ведом-
стве, представители Генпроку-
ратуры в онлайн-режиме еже-
недельно принимают участие в 
заседании оперативного штаба 
минпросвещения, который от-
вечает за организацию питания 
для учащихся начальной шко-
лы. Этот формат, как отметили в 
Генпрокуратуре, позволяет сра-
зу же привлекать прокуроров 
для проверки поступающих сиг-
налов о нарушениях закона. 

Так, например, после вмеша-
тельства прокуроров были вы-
делены деньги на горячее пита-

ние в школах, которые почему-
то «забыли» включить в заявку. 
Кроме того, как выяснилось, в 
них и не хватало мест в столо-
вых, чтобы накормить всех уче-
ников. В итоге только в Саратов-
ской области для организации 
питания учеников 1—4-х клас-
сов в 19 школах в областном 
бюджете было дополнительно 
зарезервировано 23,5 млн ру-
блей. Кроме того, руководители  
школ оперативно нашли для 
своих первоклашек и четве-
роклашек дополнительные 500 
мест в столовых. Пресекли про-
куроры и попытку администра-
ции одной из школ Рязанской 
области организовать бесплат-
ное питание учеников за счет 
его частичной оплаты родите-
лями.  По данным ГП, наруша-
лись права школьников и тогда, 
когда им элементарно урезали 
или недодавали порции. Напри-
мер, в одной из средних школ 
Кольчугинского района Влади-
мирской области ученикам да-
вали сырники массой 81 г вме-
сто 150 г, которые были заложе-
ны в меню, или запеканку мас-
сой 82 г вместо 120 г. 

Как особо подчеркнули в 
надзорном ведомстве, под при-
стальным вниманием прокуро-
ров остаются вопросы недопу-
стимости завышения цен на 
продукты для горячего питания 
учащихся российских школ.  

С 1 февраля 
к омбудсмену 
поступило 
2432 обращения, 
а на «горячую 
линию» было 
принято более 
7000 звонков.

1

А К Ц Е Н Т

Люди, расписавшись об ответственно-
сти за дачу ложных показаний, расска-
зывали суду, что якобы за рулем маши-
ны сидел кто-то неизвестный
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Если водитель трезвый, то проверка экспресс-тестом ему ничем не грозит 
и много времени не займет.  
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Д
венадцатилетняя Анита 
Яковелли из Турина стала 
лицом протестного движе-

ния «Школа для будущего» по-
сле того, как учебные заведения 
во многих городах Италии вновь 
перевели на удаленку из-за «вто-
рой волны» коронавируса. По 
данным исследования, прове-
денного Sos Villaggi, 90 процен-
тов итальянских школьников 
были несказанно рады возвра-
щению за парты в сентябре, не-
смотря на необходимость со-
блюдать жесткие меры безопа-
сности. Как поясняют исследо-
ватели, подобный энтузиазм 
связан главным образом с «дале-
ким от совершенства дистанци-
онным образованием», качест-
вом которого недовольны, по 
меньшей мере, 15 процентов де-
тей и их родителей. 

Анита Яковелли первой ре-
шилась выразить мнение масс. 
Со дня закрытия (6 ноября) ее 
родной школы им. Итало Каль-
вино в Турине девушка ежеднев-
но устраивает одиночный пикет 
напротив закрытого на замок 
здания, усаживаясь за парту и 
демонстративно делая уроки в 
защитной маске. По соседству со 
своим планшетом она установи-
ла небольшой плакат с надпи-
сью: «Обучение в школе — это 
наше право». Мама Аниты, Кри-
стиана Перроне, утверждает, что 
ее дочь самостоятельно пошла 
на этот шаг, заявив, что «ей необ-
ходимо физически присутство-
вать в школе, взаимодейство-
вать с учителями и видеть дру-
зей, а не сидеть дома за компью-

тером в пижаме». По словам же 
самой манифестантки, в школе 
созданы все условия для безопа-
сного прохождения уроков, а 
при дистанционном обучении 
часто возникают проблемы с ин-
тернетом, не говоря уже о том, 
что от постоянного пребывания 
перед экраном крайне трудно 
сконцентрироваться. 

Сначала на акцию протеста 
Анита выходила сама, потом к 
ней присоединилась подруга 
Лиза. А теперь инициатива рас-
пространилась по всей Италии — 
школьники устраивают сидячие 
пикеты в Риме, Милане, Флорен-
ции и других городах. Движение 
также поддерживает организа-
ция Priorit  Scuola («Школа-при-
оритет»), в которую входят ро-
дители и учителя, выступающие 

за улучшение уровня образова-
ния.

Новая акция получила назва-
ние «Школы для будущего» по 
аналогии с протестами «Пятни-
цы за будущее» во главе с экоак-
тивисткой Гретой Тунберг. Неу-
дивительно, что Аниту Яковелли 
начали тут же сравнивать со 
шведской «коллегой», но своен-
равная итальянка просит не про-
водить подобных параллелей и 
называть ее «просто Анита». Тем 
не менее, как и Тунберг, Яковел-
ли смогла привлечь внимание 
властей. Накануне состоялся те-
лефонный разговор школьницы 
и министра образования Италии 
Лучии Адзолины. Глава минобра-
зования заверила Аниту, что 
«совсем скоро школы вновь рас-
пахнут двери для учащихся».  

МЕЖДУ ТЕМ

Дотянуть хотя бы до Нового года — для многих заведе-

ний общепита и индустрии развлечений по всему миру 

эта мечта с каждым днем становится все  призрачней. 

Пока одни готовятся к банкротству, другие настроены 

до последнего бороться за место под солнцем. Свежие 

истории — в обзоре «РГ».

Решение властей американского штата Вашингтон за-

крыть до середины декабря все рестораны стало уда-

ром для их владельцев, которые едва начали оправ-

ляться от весеннего локдауна. «Считайте, что не рабо-

таем до конца года. Вряд ли кто-то всерьез верит, что гу-

бернатор вдруг разрешит нам открыться на Рождест-

во», — сетует в интервью телеканалу CNBC Чэд Макей, 

глава бизнес-группы, управляющей сетью отелей и ре-

сторанов вдоль Тихоокеанского побережья США. По 

подсчетам его коллег, под Новый год около ста тысяч 

сотрудников отрасли по всей стране рискуют остаться 

без работы. Не лучше обстоят дела в Старом Свете. 

Примерно 70 процентов ресторанов и пивнушек ту-

манного Альбиона могут не пережить предстоящую 

зиму — к таким неутешительным выводам пришла Бри-

танская ассоциация пива и пабов. Под ударом оказа-

лись разом 750 тысяч рабочих мест. Бьют тревогу и по 

ту сторону Ла-Манша. Как писала «РГ», французские 

«едальни» вот уже три недели закрыты из-за общенаци-

онального карантина. Выручки не хватает даже на то, 

чтобы погасить кредиты банкам.

Однако не все намерены так просто сдаться. Больше 

всего запала демонстрируют новички в деле. Бьорн 

Свансон только 1 октября открыл совершенно новый 

ресторанчик в берлинском районе Шёнеберг, арендо-

вав уютный зал в доме постройки начала прошлого 

века. «Наше местечко с самого начала полюбилось 

местным жителям, дела пошли в гору. Так что у нас хва-

тит резервов, чтобы продержаться месяц. Мы с колле-

гами сразу же разработали программу доставки и нала-

дили сотрудничество с местными пекарнями», — рас-

сказал он газете Der Tagesspiegel. 

Подготовила Екатерина Забродина

МЕГАПОЛИС Репутация 
британской столицы 
серьезно пошатнулась

Лондон теряет 
корону

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Столица Соединенного Королевства, слывущая одним 
из мировых центров, рискует сегодня потерять свою 
корону. Недавно опубликованный доклад о будущем 
главного города Британии красноречиво именуется 
«Лондон на распутье». Уже первый отчет о «здоровье» 
столицы явил собой не самую привлекательную карти-
ну: запредельное загрязнение воздуха выхлопами го-
родского транспорта, изнурительно длительные зато-
ры на дорогах, неподъемная для малоимущих лондон-
цев стоимость жизни, разительное неравенство в дохо-
дах. Вывод исследо-
ваний британцев не 
радует: репутация 
Лондона в мире по-
шатнулась.

В сравнении с 
мегаполисами, во-
шедшими в список 
«10 ведущих горо-
дов мира», включа-
ющих Париж, Нью-
Йорк, Токио, Синга-
пур и Шанхай, Лон-
дон скромно отме-
чен в этом списке 
лишь привлекательностью для туристов и всемирно 
известными памятниками культуры. Еще одной при-
манкой для зарубежных визитеров является в периоды 
распродаж прославленный лондонский универмаг 
Harrods. Не теряют интереса для зарубежных студен-
тов и престижные лондонские университеты. Cтолица 
Британии заняла второе место после Сан-Франциско 
по показателю «технологические отрасли и инноваци-
онная экосистема».Что же касается загруженности 
улиц и магистралей транспортом, то британской сто-
лице досталось по этой части шестое место в рейтинге 
— на одну ступеньку выше густо населенного Шанхая.

Доклад о будущем столицы королевства гласит: 
даже до пандемии Лондон не мог конкурировать с ве-
дущими городами мира по таким показателям, как до-
ступность, занятость, безопасность и загруженность 
дорог. Но в последнее время возникли сомнения отно-
сительно будущего его деловой среды, доступности, 
безопасности и прогресса по части пробок на дорогах, 
а также качества воздуха. Сегодня проблема с Лондо-
ном это безумие его строек, которое захлестывает го-
род. В 1990 году в британской столице проживали 6 
миллионов человек, сегодня в Лондоне без малого 10 
миллионов. Но, пожалуй, наиболее тяжелая проблема 
Лондона это увеличивающееся год от года число пре-
ступлений. Вот что написал на сей счет один из жите-
лей столицы: «Как вам по десять нападений с ножом 
ежедневно? Дома грабят, машины разбивают и угоня-
ют. Некогда великий город сегодня пал...»  

КОНФЛИКТ Париж 
и Берлин спорят о боевом 
«самолете будущего»

Чей SCAF 
будет? 

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

На прошлогоднем аэрокосмическом салоне Ле Бурже в 
присутствии французского президента Эмманюэля 
Макрона был представлен полномасштабный макет 
истребителя шестого поколения, который Париж и 
Берлин намеревались разработать совместно. Этот 
проект назвали SCAF, что расшифровывается как «си-
стема воздушного боя будущего»,  где помимо главного 
летательного элемента должны быть задействованы 
дроны и некоторые другие боевые технологии.  По 
сути, речь идет о  программе, которой отводилась роль 
важнейшего элемента общеевропейской обороны, за 
создание которой, как известно, с первых дней своего  
мандата ратует нынешний хозяин Елисейского дворца. 
Но этот стержневой проект рискует «разлететься на 
куски». Об этом пишет парижская газета le Monde.

Сведения о том, что с «самолетом будущего» не все 
в порядке, уже проскальзывали во французской прес-
се.  Проблемы стали возникать с самого начала в основ-
ном по причине «отсутствия доверия», что привело к  
одержимому стремлению сделать так, чтобы другая 
сторона не получила преимуществ  как в экономиче-
ском плане, так и по части использования новых техно-
логий, разрабатываемых в этом проекте.  Здесь и во-
прос  о принадлежности «интеллектуальной собствен-
ности» на разработки, и права на производства тех или 
иных деталей. 

Помимо этого, оказывается, серьезной  преградой 
стали чисто национальные различия принятия реше-
ний. Во Франции с ее властной вертикалью проектом 
занимается Генеральная  дирекция по вооружению 
(DGA), входящая в структуру минобороны.  В Герма-
нии министерствам обороны, экономики и аппарату 
канцлера приходится  все координировать с бундеста-
гом, а также договариваться с частным бизнесом. Этот 
момент, особенно решающая роль немецкого парла-
мента в вопросе выделения средств, что сопровождает-
ся различными условиями,  раздражает французов и 
воспринимается ими как способ установить  контроль 
над ними. Тем более что именно французские авиаци-
онные концерны — Dassault, Airbus, ряд других  — назна-
чены головными разработчиками самолета.

Но главное здесь, пожалуй, растущее понимание в 
Париже того, что у Берлина иные подходы к  военной 
тематике в целом.  Эмманюэль Макрон в нынешней ге-
ополитической ситуации хочет, чтобы ЕС в перспекти-
ве стал независимым игроком, с которым бы все счита-
лись, что, по его мнению, невозможно без суверените-
та в области обороны. Что касается Берлина, то там 
еще со времен окончания Второй мировой войны  в во-
просах обороны  четко ориентируются  на Вашингтон 
и Североатлантический  альянс.    

COVID-19 Итальянский подросток борется за право ходить на занятия  

С мечтами о школе

ГЕОПОЛИТИКА  В Ереване и Баку правительственная делегация из России 
обсуждала реализацию трехстороннего заявления по Нагорному Карабаху

Карабах: дорога к миру
Юрий Гаврилов

П
о поручению прези-
дента РФ межве-
домственная деле-
гация России про-
вела в Ереване и 
Баку переговоры с 
руководством Ар-
мении и Азербайд-
ж а н а .  Р а з г о в о р 

главным образом шел о мирот-
ворческой деятельности России 
в Карабахе, налаживании там 
послевоенной жизни и оказа-
нии помощи местному населе-
нию.

Важнейшая роль в этом про-
цессе отведена российским «го-
лубым каскам». Наверное, поэ-
тому первым за стол перегово-
ров сел министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. В Ереване на 
встрече с премьер-министром 
Армении Николом Пашиняном 
он сказал, что миротворцы не 
допустят нового кровопроли-
тия в Карабахе. «Это та задача, 
которую перед нами поставил 
наш Верховный главнокоманду-
ющий. И мы, безусловно, на-
строены ее выполнить», — под-
черкнул Шойгу. 

Министр напомнил, что по-
сле подписанного 9 ноября сов-
местного заявления лидеров 
трех стран Москва срочно пере-
бросила на Южный Кавказ ми-
ротворческий контингент. Опе-
рация была завершена в прош-
лый четверг. К этому дню воен-
но-транспортные самолеты пе-
ревезли на Южный Кавказ 1960 
солдат и офицеров и 552 едини-
цы техники. 

Основу этих сил составили 
военнослужащие нашей 15-й 
отдельной мотострелковой бри-
гады. 

«За эти дни мы встали факти-
чески по всей территории Кара-
баха. Выставлено 23 поста. Мы 
контролируем дорогу на Степа-
накерт, Лачинский коридор, 
естественно, обеспечиваем про-
движение и возвращение туда 
беженцев», — отметил Шойгу. И 
добавил, что работа предстоит 
большая. Но в Ереван россий-
ские чиновники приехали не с 
пустыми руками — у них есть 
большой план, который будет 
реализован. 

Известно также,  что по 
просьбе Еревана на границе Ар-
мении и Азербайджана развер-
нут дополнительные силы По-
граничной службы ФСБ России. 
Это так называемый резерв — 

188 военнослужащих и необхо-
димое количество техники. 

Разговор о Нагорном Кара-
бахе продолжился в Баку с пре-
зидентом Азербайджана Ильха-
мом Алиевым. Министр оборо-
ны РФ, в частности, рассказал 
ему о ситуации на линии сопри-
косновения. «Режим прекраще-
ния огня соблюдается, и я уве-
рен в том, что будет так и даль-
ше», — не сомневается Шойгу. 

Президент Азербайджана 
высоко оценил усилия России 
по стабилизации обстановки и 

действия наших миротворцев в 
регионе. Также отметил, что по-
ложения трехстороннего заяв-
ления по Нагорному Карабаху 
выполняются успешно. «И это 
еще раз демонстрирует готов-
ность и азербайджанской, и ар-
мянской стороны положить ко-
нец многолетнему конфликту и 
выйти на политическое урегу-
лирование», — заявил Алиев. Он 
поблагодарил президента Пути-
на, министра обороны России 
за участие в подготовке и при-
нятии важного документа.   

В Нагорный Карабах наша страна уже отправляет гуманитарную помощь. Первая колонна грузовиков МЧС доставила в регион так необходимые местным жителям строительные материалы. 

Теперь Анита (слева) и ее подруга Лиза делают уроки возле закрытых дверей школы.

А К Ц Е Н Т

Российские миротворцы 
контролируют дорогу на Степанакерт, 
Лачинский коридор и обеспечивают 
возвращение в Нагорный Карабах 
беженцев 

Дома грабят, 
машины 
разбивают 
и угоняют. Некогда 
великий Лондон 
сегодня пал

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

МИР СКРЕПЯТ ПО МНОГИМ ГРАНЯМ
Внушительный межведомствен-

ный «десант» из России побывал 

по обе стороны от линии соприко-

сновения конфликта в Нагорном 

Карабахе, где под надзором рос-

сийских миротворцев наконец за-

молчали пушки и куда возвраща-

ется мирная жизнь. И в Баку, и в 

Ереване российские чиновники 

обсуждали насущные вопросы по 

реализации трехстороннего заяв-

ления по Нагорному Карабаху от 9 

ноября, которое призвано стать 

основой для долгосрочного урегу-

лирования. Помимо министра 

обороны Сергея Шойгу, прово-

дившего отдельные встречи, в ар-

мянскую, а затем азербайджан-

скую столицу прибыли вице-пре-

мьеры Александр Новак и Алек-

сей Оверчук, министры — ино-

странных дел Сергей Лавров и 

здравоохранения Михаил Мураш-

ко, а также глава Роспотребнадзо-

ра Анна Попова.

В Ереване российскую делегацию 

приняли премьер Никол Пашинян 

и президент Армен Саркисян, ко-

торый подчеркнул роль России в 

прекращении боевых действий. Во 

время встречи с Пашиняном глава 

МИД России, обратив внимание на 

успешное закрепление режима 

прекращения огня в зоне конфлик-

та, заявил, что теперь речь прежде 

всего идет о возвращении бежен-

цев и решении всех гуманитарных 

вопросов. Обсуждалось создание 

межведомственного центра гума-

нитарного реагирования по Нагор-

ному Карабаху. Эта новая структу-

ра, по словам министра, «будет це-

ликом работать на удовлетворе-

ние нужд гражданского населения, 

восстановления гражданской ин-

фраструктуры». Лавров подчер-

кнул, что исполнение трехсторон-

него заявления президентов явля-

ется «безальтернативным путем 

урегулирования ситуации», а по-

пытки подвергнуть этот процесс 

сомнению «являются неприемле-

мыми».  Спустя несколько часов 

российская делегация уже призем-

лилась в Баку, где ее принимал 

президент Азербайджана Ильхам 

Алиев. По итогам переговоров, как 

рассказал Лавров, «полностью 

подтверждена актуальность и без-

альтернативность» трехсторонних 

договоренностей.  По словам ми-

нистра, позиции Москвы и Баку 

«по созданию условий для восста-

новления межконфессионального, 

межэтнического мира, сосущест-

вования и примирения» полно-

стью совпадают. 

Подготовил Игорь Дунаевский
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Британия

ВЕРНУЛИСЬ К ВИНИЛУ
В Британии за год на 10 процентов выросли продажи виниловых пласти-

нок, совсем скоро их продажи могут превысить отметку в 100 миллионов 

фунтов стерлингов — и это будет рекордный показатель за последние 30 

лет! Как пишет газета Guardian, все дело в карантине: из-за ограничений 

британцам нельзя ходить на концерты, вот они и тратят деньги на созда-

ние музыкальной коллекции. По данным Ассоциации розничных продав-

цов в сфере развлечений (ERA), самыми продаваемыми виниловыми аль-

бомами в этом году стали (What’s the Story) Morning Glory? от группы Oasis, 

Rumours от Fleetwood Mac и Back to Black от Эми Уайнхаус. Пандемия так-

же вернула к жизни и старые добрые кассеты: в этом году в Альбионе их 

продажи выросли на 85 процентов и достигли отметки в миллион фунтов. 

А вот компакт-дискам не так повезло: их продажи, напротив, упали на 30 

процентов. Как отметили в ERA, если подобная тенденция сохранится, то 

уже к концу года CD-дисков будет продано всего на 150 миллионов фун-

тов — это худший показатель с 1987 года.

Подготовила Диана Ковалева 
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ХИТ-ПАРАД 
AC/DC издали 
свой самый 
мелодичный 
диск XXI века

ДОКТОР РОК 

Александр Алексеев

Вряд ли на долю какой другой 
рок-группы выпадало столько 
бед и житейских драм, как на 
AC/DC. Тем удивительней и пре-
красней, что в середине ноября, 
через десятки бед, «нельзя» и 
«не могу», культовые австра-
лийские музыканты все-таки за-
писали альбом Power Up. Пер-
вый за шесть лет, но столь сю-
жетный и драматичный, что его 
можно слушать и считывать как 
увлекательную и поучительную 
книгу.

Этот диск немного и тера-
певтический: пройдя через шо-
кирующие испытания, AC/DC 
поняли, что им необходимо 
крепче держаться за то, что у 
них еще осталось, — за свои мя-
систые и мощные аккорды, 
яростные грувы вокалиста Бра-
йана Джонсона и скоростные, 
не поддающиеся моде, да и вре-
мени, барабаны. И благодаря 
всему этому вновь стать счаст-
ливыми и невозмутимыми, как 
21 год назад, в пору выхода их 

самого успешного альбома 
Back In Black... Power Up уже не 
столь тяжел, его звук чистый, 
смачный, а удары барабанных 
палочек Фила Радда не грузят 
громовой тревогой, да и после 
прослушивания невозмутимо 
заряжаешься энергетикой, бо-
дростью. Думая, что если уж 
AC/DC выдержали все свои не-
счастья и предстали как птица 
Феникс — такими обновленны-
ми и драйвовыми, то и нам, слу-
шателям, удастся преодолеть 
все собственные лишения и ко-
ронавирусы.

То, что группа выпустила 
столь мощный диск, критики 
сравнивают с чудом. В самом 
деле, после 2014 года AC/DC 
фактически не существовало. В 
группе остался только гита-
рист Ангус Янг. Его брату, 
ритм-гитаристу Малколму, по-
ставили диагноз слабоумие, и 
он умер в 2017-м. Вокалист 
Брайн Джонсон испытывал му-
чительные проблемы со слу-
хом: музыка у группы громкая, 
а он то пел, то кричал, то пере-
ходил на сверхскоростные 
фальцеты — никакие легкие и 

уши не выдержат… Фил Радд 
был обвинен в покушении на 
убийство и хранении противо-
законных средств. Появились 
проблемы со здоровьем у баси-
ста Клиффа Уильямса, в итоге 
хлопнувшего дверью в депрес-
сии... Не группа, а клиника. И 
только Ангус был невозмутим. 
Не спеша искал в архивах бра-
та репетиционные наброски 
песен, оставшиеся с 2008 года.  
Дорабатывал. А потом показал 
остальным.  И те  кинулись к 
нему — как доктору, как к пси-
хотерапевту. Вроде бы за помо-
щью в записи, а на самом деле 
ради помощи самим себе. И 
сразу все как-то выздоровели, 
ощутили вкус к жизни... 

Три новые песни — Demon 
Fire, Shot in the Dark и Realize — 
уже штурмуют хит-парады.  Да, 
AC/DC почувствовав вкус и к 
резвому блюзу, сложным темам 
в лирике (Rejection, например,  
- размышления об отношениях  
мужчины и женщины и  о том, 
стоит ли прощать обиды ради 
сохранения любви) и вокаль-
ным наложениям, остались  в 
прежней эстетике,  но пробуют 
и новые подходы к творчеству. 
Не многие решаются на такое 
уже на своем 17-м студийном 
альбоме.  

ТЕАТР В Центральном доме актера ждут премьеру «Кабаре Терезин»

На последнем вздохе
Валерий Кичин 

В 
Центральном доме актера 
ждут премьеру «Кабаре 
Те р е з и н » .  С п е к та к л ь 

основан на музыке и текстах, 
написанных и исполненных за-
ключенными концлагеря Тере-
зиенштадт в 1942—1944 годах. 
Спектакль этот существует уже 
27 лет, с разными исполнителя-
ми на разных языках его виде-
ли в странах Европы и Амери-
ки, но это было чтение доку-
ментов, сопровождаемое музы-
кальными номерами. В Москве 
он впервые предстанет как пол-

ноценное теа-
тральное дей-
ство.

В гетто, куда 
нацисты согнали 

ученых, музыкантов, актеров, 
художников со всей Европы, 
его обреченные на смерть узни-
ки организовали кабаре, кото-
рое помогало сохранить волю к 
жизни и веру в освобождение. 
Там читались лекции об искус-
стве, была поставлена детская 
опера, собранный из узников 
оркестр исполнил «Реквием» 
Верди. Небывалый взрыв  худо-
жественной активности заме-
тили нацисты; по приказу Геб-
бельса в Терезине соорудили 
«образцовое гетто», которое и 

продемонстрировали делега-
ции Красного Креста. Сняли 
пропагандистский фильм «Фю-
рер дарит евреям город». Карти-
ну можно увидеть на YouTube: 
там счастливые евреи превра-
щают полузаброшенный горо-
док в земной рай, возделывают 
грядки, играют в футбол и куют 
что-то железное под звуки кан-
кана, написанного евреем Оф-
фенбахом. Все участники филь-
ма после съемок были отправле-
ны на сожжение в Аушвиц.

В спектакле использованы 
тексты и ноты, хранящиеся в ар-
хивах Терезиенштадта; недоста-
ющую музыку написал Сергей 
Дрезнин, для которого тема, 
связанная с искусством Сопро-
тивления, оказалась личной: 
«Мой папа сидел в шарашке — 
его упекли в порядке борьбы с 
космополитизмом. Он был офи-
цер морской авиации, обеспе-
чивал радиолокационную под-
держку «Нормандии — Неман», 

войну закончил в Кёнигсберге. 
Играл джаз, писал музыку, толь-
ко что поженились с мамой, и — 
бум! — кто-то состряпал донос, 
разоблачил «еврейский заго-
вор» и — на пять лет! Поэтому 
история кабаре Терезин меня 
перепахала. Там был невероят-
ный взлет творческой энергии, 
и в кабаре это было не попасть: 
оно помогало выжить. Там были 
все жанры, кроме трагедии. Ар-
тисты смеялись: «Приезжайте к 
нам — у нас можно похудеть!», 
«Чтоб не сгинуть с голодухи, не 
теряйте бодрость духа!» Этот 
настрой на музыку, острое сло-
во, шутку был очень важен: кто 
внутренне ломался — был обре-
чен на смерть. Нужно уметь бо-
роться с невзгодами, даже если 
все вокруг невыносимо — об 
этом наш спектакль». 

Полуконцертный вариант 
спектакля сделала полноцен-
ной музыкальной драмой ре-
жиссер Нина Чусова. Она напи-

сала пьесу, которую и увидят 
москвичи.

— Я взялась за написание ли-
бретто по документам — пись-
мам, песням, сохранившихся в  
архивах, — рассказывает Нина 
Чусова. — Авторы  — узники Тере-
зиенштадта. За листками бума-
ги вставали тени реальных лю-
дей, их судьбы. И потом, когда 
мы с артистами готовились к ре-
петициям, они изучали биогра-
фии людей, которых играют. И 
знаете, чем поражали письма: 
они пронизаны не гневом, даже 
не отчаянием — в них любовь, 
надежда и упрямая вера, что все 
хорошее вернется. .... Этот мате-
риал удивительным образом от-
зывался в нашей сегодняшней 
жизни: объявили пандемийный 
карантин, и у мальчика, кото-
рый играет в спектакле, умер от 
коронавируса папа, и полная 
неизвестность впереди — это 

всех нас полностью накрыло. Но 
романтизм, которым пронизан 
этот материал, странным обра-
зом и нам помогал. Именно ро-
мантизм, как ни странно слы-
шать это слово в применении к 
концлагерю.  «Обнимитесь, дру-
зья, нам без юмора нельзя!» — 
это из «Марша терезинцев», на-
писанного Карелом Швенком. 
Эта тема душевной стойкости 
нужна нам сегодня: мы стали уж 
слишком уязвимыми, сразу 
впадаем в уныние. Так что ощу-
щение сопричастности очень 
важно для спектакля. Наши пер-
вые пробные спектакли в Мо-
скве были показаны в неболь-
шом подвале, где зрители сиде-
ли вплотную к актерам, — и сей-
час, при переносе на большую 
сцену, мы хотим сохранить эту 
интимность, чтобы было ощу-
щение, что зрители — часть про-
исходящего.  

По жизнелюбию и теме спектакль «Кабаре Терезин» напомнит оскароносный фильм Роберто Бениньи «Жизнь прекрасна». 

А К Ц Е Н Т

Нужно уметь бороться с невзгодами, 
даже если все вокруг невыносимо, — 
об этом спектакль «Кабаре Терезин»

Ирина Муравьева

В 
воскресенье, 22 ноя-
бря, читатели «РГ» по-
лучили уникальную 
возможность  увидеть 
на сайте газеты пря-
мую трансляцию кон-
церта выдающегося 
итальянского дириже-
ра Риккардо Мути в 

Равенне. За тридцать лет исто-
рии газеты такое событие про-
исходило впервые. Равеннский 
фестиваль выбрал «РГ» своим 
эксклюзивным стриминг-пар-
тнером в России на два концер-
та, которые  маэстро проводит с 
Молодежным оркестром Луид-
жи Керубини в Театре Алигьери 
в Равенне. Риккардо Мути убе-
жден: независимо от всех слож-
ных обстоятельств, которые пе-
реживает сейчас мир, живая му-
зыка должна звучать, тем более, 
что музыка способна целитель-
но воздействовать на человече-
кую душу. Для первой своей про-
граммы 22 ноября он выбрал со-
чинения Шуберта, а в следую-
щее воскресенье, 29 нобяря, на 
сайте «РГ» можно будет послу-
шать  фрагменты из опер  Верди 
и других итальянских компози-
торов в исполнении Мути. В том, 
что музыка зазвучала сегодня 
«поперек» политических ново-
стей - хороший знак для нашего 
времени. Кстати, в записи оба 
концерта будут доступны для 
просмотра в течение 15 дней на 
ravennafestival.live.  
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Справка «РГ»

Терезин — «образцовый концентрационный лагерь-гетто для пожилых», 

устроенный в крепости XIX века вблизи Праги во многом в пропаган-

дистских целях. За годы войны там были интернированы 140 тысяч че-

ловек, главным образом люди науки, политики, литературы и искусства. 

Из них 88 тысяч потом были депортированы в Аушвиц и там погибли.

Трейлер спектакля — на сайте «РГ»

КСТАТИ

Этот диск не станет финальным: 

Ангус Янг сообщил, что нашел в 

архивах брата еще «много интере-

сного материала, который тоже за-

служивает записи и издания…». 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ДВА КАПИТАНА
Когда восемь с лишним лет назад теплым апрельским 
утром Михаил Сеславинский и Владимир Григорьев 
рассекали Приморский бульвар в Одессе, на них загля-
дывались не только почтенные дамы, но и совсем юные 
барышни. Мы собрались там по счастливому поводу в 
то самое время года, которое пронзительно точно опи-
сал М.М. Жванецкий: «Весна. Одеваются деревья и раз-
деваются девушки». Миша и Володя шли, с легким при-
щуром оглядывая встречных, и даже не старались де-
лать вид, что хотят за их цветущими формами разгля-
деть безмятежную бирюзу Черного моря. Элегантно 
худощавый Сеславинский и спортивно мускулистый 
Григорьев дышали расслабленно и благодушно, словно 
освободившись от груза московских дел и обязаннос-
тей, улыбаясь самой полноте жизни… Когда прочитал 
указ президента Российской Федерации В.В. Путина о 
ликвидации Роспечати, в памяти всплыла именно эта 
«картина маслом», и мне стало ясно, что у двух героев 
моего рассказа впереди еще много интересного. 

 За шестнадцать 
лет работы Роспе-
чать, где руководи-
телем был Михаил 
Сеславинский, а его 
заместителем Вла-
димир Григорьев, 
доказала не только 
разумность своего 
государственного 
предназначения, но 
и сущностную необ-
ходимость. Это был 
важный социаль-
ный институт, фор-
мирующий и регламентирующий сложнейшую про-
фессиональную среду, необычайно многообразную и 
амбициозную. Журналисты печатных и электронных 
СМИ, руководители крупнейших медиахолдингов, ре-
дакторы газет и журналов, издатели, директоры типог-
рафий, литераторы разных политических взглядов и 
эстетических вкусов, объединенные и необъединяе-
мые в творческие союзы, переводчики и организаторы 
крупнейших книжных ярмарок, — все они входили в че-
тырехэтажный особняк на Страстном, уверенные в 
том, что их здесь не только выслушают и поймут, но и 
найдут способ реально помочь. И им помогали — по 
мере сил и возможностей, памятуя, что в России, как 
известно, все больше и важнее, чем в любой другой 
стране мира. Поэт — больше, чем поэт, не говоря уже о 
журналистах, прозаиках и вообще о людях, связанных 
с устным и письменным словом. 

Россия — литературоцентричная страна. Наши цен-
ности связаны с буквой, а не с цифрой. Наша идентич-
ность по преимуществу определена великой русской 
прозой ХIХ столетия. (Во всяком случае, в это хочется 
верить.) И культурное многообразие современной Рос-
сии также в первую очередь связано с национальными 
литературами. В Доме на Страстном это понимают 
остро и глубоко. Здесь работают высококлассные спе-
циалисты, прекрасно разбирающиеся в тонкостях сов-
ременных технологий, в использовании социальных 
сетей, следящие за достижениями искусственного ин-
теллекта. Но здесь торжествует священное отношение 
к книге, которая для руководителей Роспечати никогда 
не была только продуктом, предназначенным для из-
влечения прибыли. 

У М. Сеславинского и В. Григорьева разный жизнен-
ный опыт, разные вкусы и привычки, разное понима-
ние «красных флажков» допустимого. Это нормально 
для людей, которые по-настоящему сблизились всего 
21 год назад, когда было образовано министерство по 
делам печати, телерадиовещания и средств массовых 
коммуникаций во главе с М. Лесиным. М. Сеславин-
ский, который стал первым заместителем министра и 
статс-секретарем, обладал к тому времени огромным 
законотворческим и бюрократическим опытом, полу-
ченным в качестве депутата Верховного Совета 
РСФСР, а затем Государственной Думы. Он был одним 
из основных разработчиков основополагающих зако-
нодательных актов в гуманитарной сфере, возглавлял 
Федеральную службу по телевидению и радиовеща-
нию в пору, когда в 
отрасли происходи-
ли фундаменталь-
ные преобразова-
ния. В. Григорьев, 
начинавший как 
пламенный публи-
цист в АПН, к концу 
90-х был одним из 
самых талантливых 
и серьезных пред-
ставителей реклам-
ного и издательско-
го бизнеса в России. 
Вместе с М. Леси-
ным, чья звезда выделялась даже на многозвездном 
российском небосклоне 1990—2000-х годов, они со-
ставляли сильную профессиональную команду, кото-
рая успела сделать необычайно много. Они упорядочи-
ли, как казалось, неподдающуюся упорядочиванию ог-
ромную сферу деятельности, в которой сталкивались 
групповые и индивидуальные интересы. Они научи-
лись «разруливать» на первый взгляд неразрешимые 
проблемы. Нужно было устоять во всех иррациональ-
ных вихрях административных реформ, бушевавших 
начиная с 2004 года. Для всего этого было мало иметь 
аппаратный вес, обладать системной поддержкой и 
знать тайны политического византийства. Для этого 
надо обладать личным — не только профессиональным, 
но и человеческим — авторитетом. Причем не только у 
начальства, но и у лидеров индустрии, которые привы-
кли гулять сами по себе, понимая, что они имеют соб-
ственную гордость и только одного руководителя. 

Входя в Дом на Страстном, — и в пору, когда там рас-
полагалось министерство, и в последние шестнадцать 
лет, когда его вход украшала табличка с надписью «Ро-
спечать», — надо было держать ухо востро. В отличие от 
всех известных мне министерств и ведомств это зда-
ние никогда не покидала атмосфера карнавального ро-
зыгрыша. Здесь можно было получить сегодняшний 
номер любой российской газеты с информацией, кото-
рая приводила в ступор, здесь на полном серьезе пока-
зывали не только постановления правительства Рос-
сийской Федерации, которые рождали совершенно 
беспочвенные ожидания, но и послания мировых лиде-
ров, приглашавших прибыть на дружескую чашку чая 
для обсуждения стихотворений Евгения Евтушенко… 
Ведомство, которое работало как часы и одновременно 
было клубом, в который любили ходить, — об этом мо-
жет мечтать любое министерство. 

Серьезные и профессиональные люди, М. Сеславин-
ский и В. Григорьев обладают безупречным чувством 
юмора. Это всегда помогает в пору административных 
реформ.  

Россия — литера-
туроцентричная 
страна. Наши цен-
ности связаны 
с буквой, 
а не с цифрой

 Сильная профес-
сиональная 
команда 
«Роспечати» успе-
ла сделать необы-
чайно много

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

ЭКСКЛЮЗИВ Концерт Риккардо Мути в прямом  эфире

Праздник музыки — 
на сайте RG.RU 
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Из Равенны — с любовью. Для концерта в Театре Алигьери джентльмены надевают галстук-бабочку.  

Программу 
Шуберта 
в исполнении 
Риккардо 
Мути смотрите 
здесь
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Именно неунывающий Ангус Янг 
помог AC/DC не распасться и, пере-
жив беды, выпустить новый диск.

Этот диск помог 
музыкантам 
справиться 
с их болезнями 
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МЕДИЦИНА  На базе 
Морозовской больницы 
в 2021 году откроется 
Центр трансфузиологии

Клетки против 
рака

Любовь Проценко

В крупнейшей в стране Морозовской детской больни-
це продолжается реконструкция лечебных корпусов. 
Ход работ осмотрел мэр Москвы Сергей Собянин. На 
встрече с врачами глава города отметил, что даже в 
условиях пандемии помощь матерям и детям в столице 
оказывается в полном объеме: «Несмотря на все слож-
ности и проблемы, вся система работает без сбоев. Об 
этом говорят очень важные показатели: в городе сни-
жается как младенческая и материнская смертность, 
так и заболеваемость». 

Ведущую роль в этом, по мнению Собянина, играет 
Морозовская детская больница. Основанная еще в 
1903 году, она продолжает развиваться и в наши дни. 
На ее базе работают почти три тысячи сотрудников, 
среди которых 703 врача, 40 докторов и 108 кандида-
тов меднаук. Именно здесь в 2018 году впервые в си-
стеме городского 
здравоохранения 
была проведена 
операция по тран-
сплантации донор-
ской почки ребенку 
с хронической бо-
лезнью почек. Нача-
то проведение опе-
раций по тран-
сплантации костно-
го мозга и гемопоэ-
тических (кровет-
ворных) стволовых 
клеток. Немало и 
других уникальных операций на счету врачей клини-
ки. Напомнив, что три года назад она получила замеча-
тельный новый корпус, а в остальных сейчас идет ре-
монт, Собянин сказал: 

— Морозовская больница стала флагманом детской 
высокотехнологичной помощи. Ресурсы, которые мы 
вложили в этот корпус, себя оправдали, по сути дела, 
теперь это новая больница. В ней созданы максималь-
но комфортные условия для мам и малышей, а доктора 
получили возможности для оказания медицинской по-
мощи на самом современном уровне.

Главврач детской больницы Валерий Горев доложил 
мэру, что за время работы нового корпуса удалось до-
стичь увеличения хирургической помощи до 31 тыся-
чи оперативных вмешательств: «Среди них около 70% 
— эндоскопические. Это приобретенные технологии 
помощи онкобольным детям, с онкогематологией». 

Завершается, по его словам, и ремонт лечебного 
корпуса № 9, где разместится городской Центр тран-
сфузиологии. Реконструкция проведена уже на 75%, а 
завершится она в марте 2021 года: «Это позволит до-
гнать нашу онкогематологию. Ведь помимо обычной 
рутинной работы детского Центра трансфузиологии в 
рамках заготовки препаратов крови, мы планируем 
там развить клеточные технологии, которые позволят 
обучать клетки борьбе с раковыми опухолями».

Объем заготовки крови и ее компонентов в новом 
центре планируют увеличить более чем вдвое — до 12 
тысяч литров в год. Это обеспечит потребности всех 
детских больниц и роддомов города. Кроме того, в но-
вом центре будет возможна заготовка малых доз ком-
понентов крови для детей и новорожденных, а также 
их индивидуального подбора в сложных случаях.  

 Мэр заверил, что город и дальше будет укреплять 
материальную базу детских лечебных учреждений. 

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Корреспонденты «РГ» узнали, как библиотеки 
для слепых пережили оптимизацию 

Увидеть невидимое 

Д
ырявая крыша, дефицит 
специалистов и денег для 
закупки книг, отказ от 

очень важных услуг — такими 
проблемами обернулась рефор-
ма для библиотек, которые об-
служивают незрячих и слабови-
дящих людей.

Хотя есть и удачные истории. 
Даже удивительные. В Омске 
незрячие могут оценить игру 
актеров в кино. А в Петрозавод-
ске выпускают книги.

Пять лет назад в России на-
чалась оптимизация библио-
течной системы, чтобы сни-
зить расходы местных бюдже-
тов. Прошло сокращение пло-
щадей: где-то библиотеки для 
слепых объединили с обычны-
ми, где-то закрыли часть поме-
щений, причем не всегда пусту-
ющих. Коснулся «секвестр» и 
сотрудников. Корреспонденты 
«РГ» выясняли, как сегодня жи-
вут библиотеки для слепых. 

Не учат и не ездят
Амурскую областную специ-

ализированную библиотеку для 
незрячих и слабовидящих в Бла-
говещенске присоединили к об-
ластной научной. Минусы посе-
тители ощутили сразу. В штате 

оставили лишь трех сотрудни-
ков. Этого недостаточно, гово-
рит председатель Амурского от-
деления Всероссийского обще-
ства слепых Владимир Титов. 

Очень не хватает програм-
миста, чтобы работать с читаю-
щей машиной и с увеличиваю-
щим устройством. «Нужен еще 
человек, который помогает не-
зрячим в настройке компьюте-
ров. И еще — по тифлоинформа-
ционным технологиям», — объя-
сняет Титов.  Такой специалист 
помогает пользоваться телефо-
ном, другой техникой. 

Также оптимизация лишила 
незрячих автобуса. На нем их 
вывозили в музеи, театры, на 
занятия в гончарную мастер-
скую. За пять лет, конечно же, 
сотрудники библиотеки адапти-
ровались к новым условиям. Но 
такого внимания к посетите-
лям, как раньше, сейчас не уде-
ляют, признает Титов. 

Тем временем в Амурской 
области свыше тысячи людей с 
нарушениями зрения.

Под дырявой крышей
В Бийске библиотека для сле-

пых, слабовидящих и инвалидов 
сохранила статус, хоть и вошла в 

состав городских центральных 
библиотечных систем. Но это не 
спасло от проблем.

Библиотека находится в зда-
нии филиала Всероссийского 
общества слепых. Дом старый — 
крыша подтекает. Вся надежда 
на ремонт. Но когда он случится, 
не ясно. Пока лишь готовят про-
ектно-сметные документы. 

«Коллеги из Барнаула чем 
могут, помогают, — говорит ди-
ректор централизованной би-
блиотечной системы Бийска На-
талья Казанцева. — Считаю, ве-
дется полноценная работа, хотя 
после оптимизации осталось 
всего три человека, одна из них 
— техничка. А обслуживает 
центр не только тех, кто прихо-
дит, но и дом престарелых».

Реформа ощутимого эффекта 
не принесла, а кадровую про-
блему усугубила, считает дирек-
тор Алтайской краевой спецби-
блиотеки для незрячих и слепых 
Елена Черепанова. Есть и другие 
проблемы. «Денег, — пояснила 
она, — для закупки новых книг 
выделяют недостаточно».

Попали в Страну чудес
В Петрозаводске республи-

канская библиотека для слепых 
переехала в Национальную би-
блиотеку Карелии. И очень удач-
но. Здесь все предусмотрели для 
людей с проблемами зрения. 

Читатель в здании ориентиру-
ется по спецкарте. К гардеробу и 
лифтам ведет тактильная дорож-
ка. Есть голосовые оповещения. 
Здесь же работает кафедра об-
служивания людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Представлена огромная кол-
лекция книг на флэш-картах, CD-
дисках, кассетах, со шрифтом 
Брайля. Книжный фонд пополня-
ется каждый год новинками. 

Много работают с детьми. Им 
помогают логически мыслить, 
развивать речь, анализировать. 
Для этого у педагогов есть уни-

кальные книги, которые шьет, 
вяжет, валяет художник-кон-
структор-дизайнер Елена Федо-
рова. Это настоящие шедевры. 
Незрячий ребенок может все по-
трогать руками. Особая гордость 
— «Алиса в Стране чудес». Дети 
сами открывают дверцу в Страну 
чудес и чувствуют, как у нее вы-
растают длинные ноги.

«Сейчас мы готовим книги о 
природе , — рассказала главный 
библиотекарь Людмила Булеца и 
показала почти настоящую по 
ощущениям щуку. С детьми ра-
ботают педагоги. А взрослых 
учат шрифту Брайля, разбирать-
ся в гаджетах. Они выпускают 
сборники своих произведений. 

Нашли компромисс
В Омской области библиоте-

ку для слепых решили присое-
динить к государственной об-
ластной библиотеке имени 
Пушкина. Многие инвалиды 
были против: неудобно ездить.

Власти нашли выход. На ста-
ром месте теперь работает фи-
лиал. «Открыли в Омске еще два 
пункта выдачи книг. Они рабо-
тают и во всех муниципальных 
библиотеках», — рассказала за-
ведующая филиалом Юлия Фе-
дотова. Услуги библиотеки ста-
ли еще доступнее. 

Появились и новые. Открыли 
звуковую студию, чтобы запи-
сывать книги местных литера-
торов. И есть очень востребо-
ванное тифлокомментирова-
ние. В Омске работает тифлоки-
нотеатр, где незрячие могут на-
сладиться лучшими фильмами. 
Диктор подробно описывает 
всё: жесты, движения актеров, 
мимику, костюмы, декорации. С 
помощью «переводчика» незря-
чие могут оценить игру актеров 
и режиссерские задумки.  

Подготовили Юлия Гарднер, 
Наталья Граф, Сергей Зюзин, 
Светлана Цыганкова

ПОДДЕРЖКА  

Бизнесу 
помогли 
получить 
кредиты

МОСКВА 
РУЧАЕТСЯ
Александр Мелешенко

Столичные власти в этом году 
помогли малым и средним 
предпринимателям получить 
кредиты на 17 млрд рублей — го-
род выступал поручителем пе-
ред банками в тех случаях, ког-
да у коммерсантов не было или 
не хватало своего залога. Осо-
бенно актуально это оказалось 
для микробизнеса, где предпри-
ниматели обычно берут на себя 
все роли — от продавца до бух-
галтера, на них пришелся каж-
дый четвертый кредит с гаран-
тийной поддержкой. 

Получить такую помощь мо-
сковские бизнесмены могут в 
Фонде содействия кредитова-
нию малого бизнеса — он суще-
ствует уже не первый год и смог 
выстроить доверительные от-
ношения со многими крупными 
банками. По словам главы де-
партамента предприниматель-
ства и инновационного разви-
тия Алексея Фурсина, в пар-
тнерстве с фондом работает по-
рядка семидесяти кредиторов. 
«С начала года фонд выдал по-
ручительств общим объемом 
8,2 млрд рублей, что помогло 
столичному бизнесу получить 
17,6 млрд заемных средств, — 
объясняет он. — Это позволило 
малому бизнесу продолжить 
работу и сохранить рабочие ме-
ста в условиях кризиса во вре-
мя пандемии». 

Судя по статистике фонда, 
чаще всего в этом году предпри-
ниматели обращались за под-
держкой на кредиты, чтобы по-
полнить оборотные средства, 
то есть на выплату зарплат, за-
купку сырья и поддержание ра-
боты в целом. Доля таких обра-
щений — 75 процентов.    

В городе 
снижается как 
младенческая 
и материнская 
смертность, так 
и заболеваемость

СТИХИЯ Циклоны в Приморье устроили настоящее ЧП

Ледовое «побоище»

Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток 

П
риморье приходит в 
себя после разгула 
стихии, которая ли-
шила жителей насе-
ленных пунктов 
э л е к т р и ч е с т в а , 
воды, отопления, 
связи и привела к 
транспортным про-

блемам. Премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин дал поруче-
ния по ликвидации последствий 
ледяного дождя. Во Владивосток 
вылетел министр по развитию 
Дальнего Востока и Арктики 
Алексей Чекунков. Он создаст 
рабочую группу по оказанию 
помощи Приморью, куда вой-
дут представители МЧС, минэ-
нерго, минстроя, минтранса, 
минфина, минздрава и минтру-
да. 

По последним данным, элек-
троснабжение и холодное водо-
снабжение возобновлено для 
21 тысячи жителей одного из 
микрорайонов Владивостока и 
для 13 тысяч жителей города 
Артема. Скоро электричество 

появится в Надеждинском, 
Анучинском, Михайловском 
районах. Началась подача ото-
пления в Первомайский район 
краевого центра, в том числе по 
временным схемам. 

Все началось с того, что ци-
клон принес в южные регионы 
Приморья ледяной дождь и снег 
— почти три месячные нормы 
осадков. На замерзший слой 
воды на проводах, дорогах, до-
мах, деревьях, автомобилях на-
лип снег. В итоге от тяжести об-
леденевших электропроводов 
согнулись несколько вышек 
ЛЭП, а бетонные опоры в насе-
ленных пунктах были этой си-
лой вырваны из земли. Во Вла-
дивостоке, например, они упа-
ли на несколько припаркован-

ных автомобилей. Хорошо, ког-
да согнувшаяся ЛЭП находится 
вблизи города, тогда к ней мож-
но хотя бы подвезти ремонтную 
бригаду. Если же поврежденная 
линия электропередачи стоит в 
тайге, то к ней еще надо подо-
браться... Как следствие, в крае-
вом центре энергоснабжение 
удалось  восстановить только 
на четвертые сутки после раз-
гула стихии, а вот некоторые 
сельские районы до сих пор 
остаются без света. Всего было 
142 отключения на линиях 
электропередач и на 1736 тран-
сформаторных подстанциях. 
Правительство региона  броси-
ло все силы на ликвидацию по-
следствий ЧС: энергетики за-
действовали 367 специалистов 

в составе 99 бригад и 157 еди-
ниц техники. 

Жители региона оценили 
помощь:«Спасибо мужикам-
энергетикам, которые несколь-
ко дней и ночей пахали, чтобы 
устранить проблемы!» — с пони-
манием пишут они в соцсетях. 
Сопереживать есть чему. По 
словам зампредседателя прави-
тельства края Елены Пархомен-
ко, электрики искали обрывы 
линий по пояс в снегу и «эле-
ментарно не могли забраться на 
высоковольтные опоры, их 
просто сносило ветром».

Сейчас власти региона ста-
раются помочь населению. Так, 
организованы пункты времен-
ного размещения с горячей 
едой. Детские сады, в которые 
возвращены тепло и вода, будут 
работать круглосуточно. Позва-
ли на помощь военных, которые 
поставили в некоторых точках 
Владивостока полевые кухни. 
Бесплатные обеды можно полу-
чить даже в некоторых офисах 
банков. 

Жители краевого центра от-
мечают, что на одной улице 
можно увидеть бесплатную по-
левую кухню и торговцев, 

взвинтивших цены на газовые 
печки и баллоны. Каждый чело-
век поступает, как ему позволя-
ет совесть. Горожане, в чьих до-
мах есть тепло и свет, приглаша-
ют других к себе, обещая накор-
мить и дать ночлег. Кое-где вче-
ра организовали воскресник и 
очистили дворы от льда и упав-
ших веток. Многие торговые 
центры предлагают горячий чай 
и бесплатную зарядку гаджетов.

— Когда меня друзья из дру-
гих регионов спрашивают «что 
там у вас?», я отвечаю, что ника-
кие слова, видео и фото не могут 
передать масштаба катастрофы. 
Оборванные провода, упавшие 
столбы, огромные свисающие 
отовсюду сосульки и везде — по-
валенные деревья. Возле подъе-
зда мужик отбивал машину из-
под корки льда. С балкона со-
рвался кусок льда и разбил ему 
лобовое стекло. Он посмотрел 
на паутину трещин. Матюкнул-
ся. Пошел, достал строительную 
каску и стал долбить дальше. 
Жизнь продолжается, — заклю-
чила юрист Галина Антонец.   

Ледяной дождь в Приморье оборвал 
линии электропередач, а дороги 
превратил в каток.

А К Ц Е Н Т

Жители Владивостока, в чьих домах есть 
тепло и свет, приглашают других к себе. 
Торговые центры предлагают горячий 
чай и бесплатную зарядку телефонов

В библиотеках для слепых и слабовидящих сегодня не только выдают 
книги, но и обучают шрифту Брайля, помогают «смотреть» кинофильмы.

ТЕХНОЛОГИИ 

Атлеты 
испытали 
технику для 
реабилитации 

ПРЕПЯТСТВИЙ 
НЕ БОЯТСЯ
Ангелина Зеленькова  

Бионические протезы рук, си-
ловые протезы ног, электрифи-
цированные коляски, экзоске-
леты и интерфейсы «мозг — 
компьютер». Все эти техноло-
гические новинки показали и 
испытали российские кибатле-
ты — спортсмены с инвалидно-
стью на втором чемпионате 
мира Cybathlon-2020. Итог: 
наши спортсмены забрали «се-
ребро» и «бронзу» по двум дис-
циплинам, еще по трем вошли в 
пятерку лучших. О подробно-
стях чемпионата журналистам 
рассказала заммэра Москвы 
Наталья Сергунина.

Турнир по кибатлону демон-
стрирует технологии, меняю-
щие жизнь людей с ограничен-
ными возможностями. Благода-
ря современным гаджетам они 
могут жить обычной жизнью. 
Мировой чемпионат с 2016 
года проходит один раз в два 
года. В этом году его приняли 
«домашние» площадки стран-
участниц под контролем жюри 
в Цюрихе. В России такой пло-
щадкой стал Центр спортивных 
инновационных технологий и 
подготовки сборных команд 
Москомспорта. В отличие от 
Паралимпийских игр, в рамках 
кибатлона оцениваются не 
только навыки спортсменов, но 
и передовые средства реабили-
тации, которые помогают им 
оперативно справляться с бы-
товыми задачами. «Четыре из 
пяти разработок, которые ис-
пользовали члены сборной Рос-
сии, созданы московскими 
компаниями», — отметила за-
ммэра.

Трасса соревнований вклю-
чает в себя ряд испытаний из 
жизни, к примеру, участники с 
протезами рук должны были на 
время развесить белье, зажечь 
свечу, забить гвоздь, открыть 
консервную банку и нарезать 
хлеб. В этом испытании, кото-
рое, для здорового человека, 
конечно, кажется простым, 
Россию представляла кибатлет 
Элина Жукова. У нее с рожде-
ния нет левой руки, но благода-
ря разработке компании «Мо-
торика» уже год она пользуется 
бионическим протезом. Рабо-
тает он всего от двух датчиков. 
Девушка показала потрясаю-
щее владение телом, ощуще-
ние, что киберпротез стал его 
продолжением. «Он очень по-
могает в повседневной жизни: я 
активно занимаюсь физически-
ми упражнениями, равномерно 
распределяя нагрузку на обе 
руки. Раньше у меня был тяго-
вый протез, и теперь я могу точ-
но сказать: бионические проте-
зы в разы лучше, удобнее и 
сильнее», — рассказала Элина. В 
чемпионате она принимала 
участие впервые и боролась за 
первенство с 12 кибатлетами. 
Российской команде Элина 
принесла четвертое место.  

Словом, кибатлон для спор-
тсменов — не столько соревно-
вание, сколько тестирование 
новых разработок. Председа-
тель правления Союза «Кибат-
летика» Андрей Давидюк срав-
нивает турнир с «Формулой-1», 
где оцениваются и возможно-
сти техники, и умение ею 
управлять. Это особенно важ-
но, потому что лучшие разра-
ботки, представленные на чем-
пионате, пойдут в серийное 
производство. «Сборная Рос-
сии поспорила за первенство с 
54 командами из 21 страны 
мира. В результате российские 
и, в частности, московские раз-
работчики обошли команды из 
Японии, Южной Кореи, Швей-
царии с высоким уровнем ин-
новаций и развития. Мы конку-
рируем с этими странами на 
равных и должны развиваться в 
этом направлении, поддержи-
вая успех», — отметил он. 

Сегодня в столице созданы 
все необходимые условия и ин-
фраструктура для развития 
технологических компаний. 
Работают Московский иннова-
ционный кластер, 36 технопар-
ков, действуют проект «Мо-
сковский акселератор» и про-
грамма пилотного тестирова-
ния инновационных решений. 
Но разработчики и участники 
турнира предложили столич-
ным властям создать еще и пло-
щадку для тренировок кибат-
летов.   

Сборная России 
поспорила 
за первенство 
с 54 командами 
из 21 страны мира

РАКУРС  Как, несмотря 
на ограничения, обрести 
новогоднее настроение 

Настрой волну

Сергей Жуков 

Новый год в Москве этой зимой пройдет без ночных 
банкетов в ресторанах, фестиваля «Путешествие в Ро-
ждество», праздничных ярмарок и массовых гуляний. 
Как в сложившихся обстоятельствах разбудить в себе 
новогоднее настроение, омраченное коронавирусом и 
связанными с ним ограничениями?

Психологи утверждают: люди — сами творцы своего 
счастья, поэтому создать волшебную атмосферу в 
преддверии Нового года в состоянии каждый из нас. 
Психолог Ольга Латынцева говорит, что только шам-
панское, икра и салаты настроения не принесут: к 
празднику нужно готовить весь дом. Например, можно 
приобрести всем членам семьи яркие теплые носки с 
Дедом Морозом или пижамы с оленями. Уюта, по ее 
словам, добавят елка, гирлянды, украшения. Не поме-
шают праздничной атмосфере травяные чаи, мандари-
ны на столе, свечи с ароматом ванили или корицы. Тре-
вожные новости из телевизора Латынцева рекоменду-
ет заменить новогодней и рождественской музыкой. 

Психолог же Яна Якупова предлагает вспомнить и 
записать десять или двадцать достижений за год, а по-
том прочитать их вслух. «Поверьте, у каждого из вас их 
было намного больше — одна самоизоляция чего стои-
ла, — отмечает она. — И регулярно в этот список дописы-
вайте свой успех за день, даже самый маленький. К бою 
курантов вы почувствуете себя настоящим героем». 
Советует психолог и поставить цель: доделать нако-
пившиеся дела, которые по разным причинам откла-
дывались в течение года.   
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Во время посещения Морозовской больницы мэр поздравил 
детских врачей с Международным днем педиатрии.
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ПРОЕКТ Свежую рыбу — 
треску, пикшу и сайду 
вернут на полки магазинов 

Съедят 
без потрохов

Татьяна Карабут

В Госдуму внесен законопроект, который разрешает 
проводить первичную обработку уловов при прибреж-
ном рыболовстве, то есть шкерить рыбу. Из-за существу-
ющего запрета довезти до берега треску, пикшу и сайду в 
сохранности не всегда удавалось. Что делало прибреж-
ное рыболовство бессмысленным бизнесом, а потреби-
тели лишались более 50 тысяч тонн трески и пикши, вы-
ловленной в Баренцевом и Норвежском морях. 

Сейчас на рыбопромысловых судах в рамках при-
брежного рыболовства допускается только транспорти-
ровать, хранить и выгружать уловы в свежем, живом и 
охлажденном виде. Изменения дают возможность для 
рыбаков также потрошить и обезглавливать улов.  

По ГОСТу «рыба охлажденная» хранение в неразде-
ланном виде трески, пикши и сайды не допускается бо-
лее трех часов. Но в некоторых рыбохозяйственных бас-
сейнах прибрежное рыболовство осуществляется на 
большом удалении от пункта выхода судна, сказано в по-
яснительной записке к законопроекту.  

«Первичная обработка улова водных биоресурсов в 
кратчайшие сроки после вылова на судах прибрежного 
флота в море гарантирует выработку охлажденной рыбы 
высокого качества с сохранением ее пищевой и биологи-
ческой ценности», — поясняют авторы документа. Но 
контролирующие органы не разрешают  производить 
первичную обработку уловов на борту судна, осваиваю-
щего прибрежную квоту, расценивая это как нарушение 
закона. За это по КоАП судовладельцу грозит штраф в 
размере от 200 до 300 процентов от объема улова. 

«Сложившаяся ситуация вынуждает рыбопромысло-
вые компании отказываться от осуществления при-
брежного рыболовства, что неизбежно негативно влия-
ет на полномасштабную загрузку прибрежных рыбопе-
рерабатывающих предприятий необходимым сырьем, 
ставит под угрозу выполнение задачи по освоению выде-
ленных объемов квот добычи водных биологических ре-
сурсов в рамках прибрежного рыболовства, нивелирует 
вклад прибрежного рыболовства в обеспечение продо-
вольственной безопасности страны», — уверены авторы 
законопроекта.   

СЫРЬЕ Нефтяники получат 
стимулы для разработки 
трудных месторождений

Налог пластом

Сергей Тихонов

Минэнерго и минфин обсуждают возможность предо-
ставления дополнительных стимулов для разработки 
трудноизвлекаемых запасов (ТрИЗ) и малых нефтяных 
месторождений. «Сейчас идет проработка дополнитель-
ных стимулирующих мер для отдельных категорий запа-
сов, которые должны привести к расширению вовлечен-
ных в разработку ресурсов, но при этом без выпадающих 
доходов бюджета», — заявил замминистра энергетики Па-
вел Сорокин.

На фоне сокращения производства по условиям сдел-
ки ОПЕК+ такая инициатива может выглядеть странной, 
но действие ОПЕК+ по существующим договоренностям 
закончится в 2022 году. Вечно сокращать добычу участ-
ники сделки не смогут, иначе они просто уступят рынки 
сбыта производителям из других стран. Кроме того, для 
нашей страны сейчас важно даже не нарастить производ-
ство, а суметь удержать его после восстановления потре-
бления на уровне показателей 2018—2019 гг. «Ситуация с 
падением спроса на нефть, связанная с мировой панде-
мией COVID-19, уникальна, и с ростом вакцинирования 
рынок постепенно вернется к докризисному состоянию», 
— говорит директор по консалтингу в сфере госрегулиро-
вания ТЭК VYGON Consulting Дарья Козлова. — При этом 
старая проблема 
ухудшения сырьевой 
базы России никуда 
не уйдет. По итогам 
инвентаризации 
только 36% запасов 
нефти в стране ока-
зались рентабельны-
ми для добычи в те-
кущих ценовых усло-
виях». В результате 
производство нефти 
может снизиться бо-
лее чем на 30%, до 354 млн тонн к 2035 году (в 2019 году 
было добыто 560 млн тонн). Уровень налоговой нагрузки 
на российскую нефтянку крайне высокий — изымается 
около 60% из цены каждого барреля. Поэтому налоговая 
система является одним из ключевых инструментов регу-
лирования объемов добычи в стране. Профильные ведом-
ства и компании должны прийти к единому консенсусу по 
стратегии развития отрасли, которая обеспечивает более 
30% бюджетных поступлений и 1,3—1,5 трлн рублей инве-
стиций в год, считает Козлова.

О новых механизмах стимулирования нефтедобычи за-
говорили почти сразу после принятия налоговых измене-
ний в отрасли, серьезно ужесточивших для нее фискаль-
ный режим. Речь идет о месторождениях, которые сейчас 
совсем не осваиваются или находятся в стадии разведки, 
экспериментальной добычи и испытаний технологий. Это 
могут быть большие участки, например, относящиеся к 
баженовской свите, с высокими потенциальными запаса-
ми углеводородов, или мелкие месторождения с запасами 
до 10 млн тонн нефти. Важен и мультипликативный эф-
фект. Освоение новых месторождений автоматически со-
здаст рабочие места и даст дополнительный заказ нефте-
сервисным и промышленным предприятиям. Разработка 
ТрИЗ, неразрывно связанная с научными изысканиями и 
созданием новых технологий, создаст портфель заказов 
для соответствующих организаций. А налоговые стимулы 
для освоения мелких месторождений дадут толчок для 
развития в отрасли малого и среднего бизнеса .  

РЕТЕЙЛ Охотники за распродажами становятся старше, избирательнее и расточительнее

Со скидкой на «черную пятницу» 
Светлана Ментюкова

Т
радиционно крупнейшая 
распродажа года — «черная 
пятница», которая в этом 

году стартует 26 ноября в 00.00, 
обещает стать совсем не тради-
ционной. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе сайта blackfriday-
russia, ожидается, что лидера по-
купок — категорию «Бронирова-
ние и путешествия» — сменят 
«Образовательные услуги» (ди-
станционные курсы, обучающие 
платформы, сервисы развития и 
так далее).

«По нашим прогнозам, эта 
«черная пятница» будет отли-
чаться от предыдущих. Количе-
ство продавцов и категорий това-
ров увеличится за счет их массо-

вого выхода в онлайн на фоне 
пандемии. Также в продаже впер-
вые появятся ювелирные изде-
лия и лекарства, — говорит прези-
дент Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ) Артем 
Соколов. — Изменится и возраст-
ной состав покупателей. Самый 
большой рост может показать ау-
дитория потребителей в возра-
сте от 45 до 54 лет, которые ранее 
не были активны в онлайне».

Большим спросом, как всегда, 
пользуется одежда и обувь, быто-
вая техника, в том числе круп-
ная, и электроника. Большое 
оживление покупок наблюдает-
ся в категории «Обувь» — ее ста-
ли заказывать больше по сравне-
нию с прошлым годом, отмечают 
в blackfriday-russia.

Руководитель направления 
«Промо» Ozon Павел Кобелев 
указывает, что в прошлом году в 
топ самых популярных катего-
рий по объему продаж в денеж-
ном исчислении в «черную пят-
ницу» вошли электроника 
(+279% год к году), мелкая быто-
вая техника (+172% год к году), 
одежда (+141% год к году) и дет-
ские товары (+139% год к году). 
«В этом году распродажа стала 
масштабнее, в ней участвуют но-
вые категории, например, това-
ры для дома и мебель. В основном 
этапе акции 2020 года примут 
участие около семи тысяч про-
давцов, а количество товаров в 
распродаже увеличится в два 
раза относительно прошлого 
года», — рассказал он.

На что точно не повлияет пан-
демия, уверены интернет-ретей-
леры, — это на число покупате-
лей. «Традиционно россияне от-
кладывают покупку электрони-
ки на «черную пятницу». Так, на-
пример, в прошлом году во вре-
мя распродажи чаще всего рос-
сияне заказывали телевизоры, 
умные колонки, а также беспро-
водные наушники. Особой попу-
лярностью в распродажу пользо-
вались товары для дома — напри-
мер, наборы ножей и сковороды. 
Помимо них рос интерес и к то-
варам для красоты», — рассказа-
ли в «Яндекс.Маркете».

Практически все эти тренды 
ретейл отметил и во время ны-
нешнего pre-sale. «Черную пят-
ницу» ретейлеры традиционно 
делят на этапы pre-sale и основ-
ной этап распродажи. Мы также 
готовимся к акции заранее — в 
этом году начали pre-sale 16 ок-
тября. Клиентам нравятся мно-
годневные акции: они позволяют 
спланировать расходы, познако-
миться с ассортиментом и вер-
нуться за повторными покупка-
ми в удобное время», — говорит 
Кобелев. По его словам, период 
распродаж, который стартовал с 
акции 11 ноября, является триг-
гером к совершению покупок, 
многие из которых потребите-
лям пришлось временно отло-
жить, в том числе из-за кризиса.

На Wildberries «черная пят-
ница» стартовала 16 ноября и за-
вершится 29 ноября. «В распро-
даже представлено около 5 млн 
артикулов — от продуктов пита-
ния, аксессуаров, одежды, обуви 
до электроники, бытовой техни-
ки и мебели. Интерес к акции вы-
сокий», — рассказывает предста-
витель маркетплейса Антон Ша-
хов.

В этом году покупатели стали 
смелее и не боятся совершать 
крупные покупки онлайн. Кроме 
того, ретейлы отмечают возрос-
ший возрастной диапазон потре-
бителя «черной пятницы». Если 
раньше большая доля покупок 
приходилась на людей в возрасте 
25—35 лет, то сейчас эта катего-
рия сравнялась с людьми 35—45 
лет. В этом смысле пандемия нау-
чила всех совершать покупки он-
лайн, и многие потребители пе-
рестали бояться это делать, под-

черкивают представители мар-
кетплейсов.

По оценкам «Яндекс.Маркет 
Аналитика», аудитория интер-
нет-торговли в России за 4 меся-
ца (с января по апрель) увеличи-
лась на 40%. Некоторые россия-
не начали покупать в интернете 
новые для себя категории това-
ров, а кто-то весной сделал свой 
первый онлайн-заказ. Чаще все-
го «новички» заказывают това-
ры для дома, красоты и детские 
товары.  

АЛЬТЕРНАТИВА Какой режим выбрать после отмены единого налога 

Все течет, не все вменяется
Роман Маркелов 

О
стается чуть больше 
месяца до оконча-
тельной отмены ре-
жима ЕНВД — Еди-
ного налога на вме-
ненный доход.  О 
том, на какие новые 
режимы налогоо-
бложения выгоднее 

переходить малому бизнесу, ко-
торый пользовался ЕНВД, раз-
биралась «Российская газета».

Единый налог в свое время 
был удобен для ряда предприни-
мателей в силу своей простоты. 
Сколько бы вы ни заработали, 
платить все равно будете одина-
ково — от 7,5 до 15% (в зависи-
мости от рода деятельности и 
категории плательщика) от вме-
ненного дохода. Обратная сто-
рона медали — эта сумма никак 
не изменится, если прибыли нет 
или бизнес вовсе убыточен.

«Эта система налогообложе-
ния вводилась в условиях отсут-
ствия контроля за реальными 
доходами по отдельным видам 
предпринимательской деятель-
ности и как следствие отсутст-
вия возможности расчета доку-
ментально подтвержденной на-
логооблагаемой базы. Сейчас 
этот налоговый режим действу-
ет неэффективно и ведет к суще-
ственному уклонению от упла-
ты от налогов», — отмечают в 
пресс-службе минфина.

ЕНВД принимался почти 20 
лет назад, когда необходимо было 
вывести из тени те виды деятель-
ности, которые не поддавались 
контролю. Сейчас, когда почти 
все компании и индивидуальные 
предприниматели перешли на 
онлайн-кассы, которые автома-
тически передают данные в нало-
говую, становится понятно, что 
некоторые компании с миллиар-
дными оборотами пользуются 
ЕНВД для уплаты минимального 
налога, говорил ранее замглавы 
Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Дмитрий Сатин.

«Вы помните эксперимент 
по маркировке, когда большая 
часть компаний применяли 
ЕНВД. При легализации выруч-
ки и увеличении ее в семь раз 
поступления не изменились. 

Это говорит о том, что налог, ко-
торый зачисляется в муниципа-
литеты, в местные бюджеты аб-
солютно не зависит от выручки. 
Также ЕНВД используется в 
дроблении», — рассказывал он.

Отмена ЕНВД — плановая, за-
конодательство устанавливает, 
что действие режима заканчива-
ется 1 января 2021 года. С этой 
даты его плательщики будут сня-
ты с учета автоматически. Одна-
ко до конца 2020 года бизнесу на 
«вмененке» нужно выбрать но-
вый налоговый режим. Если они 
не выберут его самостоятельно, 
то их переведут на общий режим 
налогообложения. Выбрать бо-
лее подходящий режим налогоо-
бложения можно с помощью 
специального калькулятора на 

сайте ФНС России. Достаточно 
выбрать категорию плательщи-
ка (юрлицо, индивидуальный 
предприниматель (ИП) или физ-
лицо, которое не является ИП), 
отметить, занимается ли бизнес-
мен производством подакциз-
ных товаров, размер годового 
дохода и число наемных работ-
ников, и система автоматически 
предложит подходящий режим. 
По каждому режиму можно про-
читать справку, а также инфор-
мацию, как на него перейти.

У предпринимателей есть че-
тыре замены ЕНВД. Первая — пе-
рейти на упрощенную систему 
налогообложения (УСН). Здесь 
налог платится либо с доходов 
без учета расходов по ставке до 
6%, либо с доходов за вычетом 
расходов по ставке до 15%. В 
ряде регионов действуют пони-
женные ставки УСН. Для этого 
вида налогообложения есть ог-
раничения по числу работников 
и по годовому доходу — с 1 янва-
ря 2021 года не более 130 чело-
век и не более 200 млн рублей 
соответственно. В УСН доволь-
но низкие налоговые ставки и 
простая отчетность (сдача де-
кларации раз в год). Для перехо-
да на УСН надо подать заявле-
ние до 31 декабря 2020 года.

Второй вариант — патентная 
система налогообложения. Па-
тент доступен только индивиду-
альным предпринимателям и 
для определенных видов дея-
тельности (их больше 60, опре-

деляются регионами в заданных 
Налоговым кодексом пределах). 
Этот режим допускается при 
схожих с «вмененкой» видах де-
ятельности, при этом годовой 
доход не должен превышать 60 
млн рублей, а численность ра-
ботников — составлять не боль-
ше 15 человек. Налоговая став-
ка в этом режиме фиксирован-
ная — 6% от потенциально воз-

можного дохода (это роднит ре-
жим с ЕНВД), в Крыму и Севас-
тополе ставка еще ниже. Рассчи-
тать стоимость патента также 
можно на сайте ФНС. 

Пока ИП не могут уменьшить 
налог на сумму уплаченных 
страховых взносов. В ближай-
шее время эта несправедливость 
будет разрешена: изменения в 
Налоговый кодекс, которые по-
зволят ИП уменьшать исчислен-
ный налог на патентной системе 
на уплаченные страховые взно-
сы, предварительно одобрены 
Совфедом. Для перехода на этот 
режим заявление необходимо 

подать не менее чем за 10 дней до 
начала действия патента.

Третий вариант — налог на про-
фессиональный доход (НПД). Это 
новый специальный налоговый 
режим, он появился в 2019 году и 
пока подразумевается, что он бу-
дет действовать 10 лет. Он вводил-
ся ради вывода из тени самозаня-
тых и арендодателей. НПД могут 
применять физлица (как ИП, так и 

нет) без наемных работников и с 
годовым доходом не более 2,4 млн 
рублей. НПД нельзя выбрать, если 
предприниматель продает подак-
цизные товары и товары несобст-
венного производства. Ставки на-
лога в этом режиме — 4% при рабо-
те с физлицами и 6% при работе с 
ИП и юрлицами. При выборе НПД 
не понадобится сдача налоговых 
деклараций и страховых взносов, 
а также открытие расчетного сче-
та в банке.  

Для перехода на НПД заявле-
ние писать не потребуется вооб-
ще. Достаточно скачать мобиль-
ное приложение «Мой налог» и 

зарегистрироваться в нем. При-
ложение позволяет пробить по-
купателю чек, который можно 
отправить через любой мессенд-
жер. Налоговая по этим данным 
рассчитает налог и пришлет уве-
домление. Оплатить его можно с 
помощью банковской карты. Та-
ким образом, чтобы не преры-
вать свою предприниматель-
скую деятельность при переходе 
с ЕНВД, ФНС рекомендует заре-
гистрироваться в качестве пла-
тельщика НПД 1 января.

Четвертый вариант — остать-
ся с 1 января на общей системе 
налогообложения. Но это са-
мый сложный для малого пред-
принимателя режим. Он пред-
полагает уплату НДС, НДФЛ 
(для ИП), налога на прибыль 
(для юрлиц) и налога на имуще-
ство, от которых освобождены 
спецрежимы. Наверняка пона-
добится и бухгалтер. Впрочем, 
плюсом может стать отсутствие 
здесь ограничений по доходу и 
числу работников.  

Обувь — один из традиционных лидеров спроса покупателей в «черную пятницу».

А К Ц Е Н Т

ЕНВД был необходим 20 лет назад, 
но сейчас им часто пользуются 
компании с огромными оборотами, 
чтобы платить налоги по минимуму
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Подберите под-
ходящий режим 
налогообложе-
ния вместо 
ЕНВД на сайте 
Федеральной 
налоговой 
службы.

Бюджет получит дополнительный доход за счет введения 
в разработку новых месторождений.

Только 36% 
запасов нефти 
в стране оказались 
рентабельными 
для добычи

На сайте ФНС есть калькулятор, 
где можно выбрать подходящий 
для бизнеса режим налогообложе-
ния.

Шопинг не прошел вхолостую

Когда «черная пятница» еще не наступила, а изголодавшаяся душа охот-

ника за всякой всячиной требует скидок, на помощь приходит одиннад-

цатое ноября — День холостяков. В этот исконно китайский, но факти-

чески сыскавший мировую славу праздник-антипод Дня святого Вален-

тина совершаются покупки на десятки миллиардов долларов, и с ка-

ждым годом стоимость приобретенного бьет рекорды. Нынешняя тоже 

статистику не подвела: согласно отчету Alibaba Group, общий объем 

оборота товаров (GMV) за так называемый Всемирный фестиваль  шо-

пинга, организованный холдингом, составил 74,1 млрд долларов против 

38,4 млрд долларов за 2019 год. Все транзакции были совершены без-

наличным расчетом, и хотя данных о том, какая именно доля заказов 

шла непосредственно из Китая, опубликовано не было, доступны све-

дения иного рода — и тоже довольно любопытные. 

Народный банк Китая (PBC), играющий в Поднебесной роль, схожую с 

нашим Центробанком, заявил, что объем электронных сделок за II квар-

тал 2020 года превысил 1017 трлн (около 154 трлн долларов). В I квар-

тале эта цифра составляла 883,24 трлн (примерно 134 трлн долларов). 

Таким образом, лишь за шесть месяцев более чем миллиардное населе-

ние государства потратило 288 трлн долларов, не используя привыч-

ные нам бумажные деньги. Для сравнения: аналогичный показатель по 

России — 598 млрд долларов.

Что же касается США, главного торгового конкурента КНР, то их офици-

альные итоги пока еще изданы не были. Единственное утешение — про-

веденное Федеральной резервной системой США исследование двух-

летней давности (ничего новее не вышло), сообщающее о 174 млрд без-

наличных транзакций на сумму 97 трлн долларов. Правда, в какой степе-

ни можно использовать этот показатель для прогнозирования (и можно 

ли вообще), учитывая все трудности 2020 года, — вопрос открытый.

Подготовила Василиса Черноусова
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МЕЛЬПОМЕНА 
НЕ СДАЕТСЯ
На самом деле в Древней Греции Мельпомена  была не 
музой театра, но музой трагедии. Мы как-то привычно 
считаем, что Мельпомена за весь театр отвечает. Но се-
годня — да, трагедия и театр находятся совсем близко, ря-
дом.

Как-то быстро, кажется, что чуть не одномоментно из 
театра ушли в небесную жизнь не просто известные, но 
выдающиеся деятели, те, кто создавал свой собственный 
театральный язык. Словно по всем театральным профес-
сиям прошелся злой рок: режиссеры, актеры, педагог, 
художник, композитор…

Такое ощущение, что там, наверху, Кто-то хочет со-
здать уникальный театр, и забирает лучших, которые уж 
точно создадут нечто невероятное и гениальное.

25% заполняемости театрального зала при перепол-
ненных самолетах и поездах — испытание, может быть, и 
необходимое, но трагическое. Многие коллективы, у ко-
торых маленький зал, вынужденно закрылись до середи-
ны января — им вы-
годнее закрыться, 
чем играть на чет-
верть зала. Большие 
театры продолжают 
свою работу, но что 
такое играть «на 
полную катушку» 
даже не при полупу-
стом, а при четверть 
пустом зале? Какого 
это требует от акте-
ров напряжения и 
самоотдачи? 

В московских те-
атрах — в отличие от 
театров российско-
го подчинения — почему-то закрылись кассы, теперь би-
леты можно купить только онлайн, а многие зрители к 
этому не привыкли. 

Сейчас с замечательными актерами я репетирую в те-
атре Моссовета свою версию пьесы Дмитрия Мережков-
ского «После грозы». Организация работы в этом театре 
идеальная, но никогда я не репетировал с таким вну-
тренним напряжением. Отменяются спектакли, заболе-
вает артист, и ты думаешь с тревогой: «Не оно ли?». Шут-
ки сквозь слезы: «Если что — продолжим репетиции в 
Zoom…» Тревожно, напряженно и, что греха таить, 
страшно.

Что может противопоставить театр трагическим 
предлагаемым обстоятельствам жизни? Что можно вооб-
ще противопоставить трагедии? Жизнь — и больше ниче-
го. Как бы ни было тяжело, театр должен продолжать 
жить, и в этом — его единственный ответ пандемии. Я ре-
петирую на «Сцене под крышей», а на большой — Юрий 
Еремин работает над пьесой Горького «Старик» с Викто-
ром Сухоруковым в главной роли. Идет жизнь, идут репе-
тиции, пусть и на 25% зрителей, но играется спектакль. 

«Делать вид, что все в порядке»… В этой фразе есть 
некий негативный оттенок. Однако в данном случае — 
это единственный выход, и, думаю, не только в театре. 
Соблюдая все карантинные меры, жить так, словно пан-
демии и нет вовсе.

Подозреваю, что именно эта мысль двигала организа-
торами 40-го Международного фестиваля ВГИКа и, в 
частности, Международного театрального конкурса, ко-
торый стал частью этого фестиваля.

Мне посчастливилось стать членом жюри этого кон-
курса, и я посмотрел студенческие спектакли и москов-
ских известных театральных вузов, и театральных школ 
из других стран.

Конкурс проходил онлайн. Не знаю, к счастью или 
нет, однако надо привыкать к тому, что онлайн постепен-
но становится нормой. Как на любом конкурсе, спекта-
кли были разные, в том числе и очень мощные.

Председатель нашего жюри замечательный актер Ев-
гений Ткачук настаивал на том, чтобы Гран-при получила 
постановка сербских студентов «Кавказский меловой 
круг». Другие члены жюри не сопротивлялись, потому 
что спектакль и вправду замечательный. Почти без деко-
раций, не тратясь на дорогие костюмы, студенты из Сер-
бии взяли энергией, 
бесшабашностью и 
страстью. Через 
экран монитора 
била такая энергия, 
которая просто не 
позволяла оторвать-
ся от этого самого 
монитора.

Совершенно уни-
кальный спектакль 
показал курс Влади-
мира Драгунова — 
училище имени Ми-
хаила Щепкина при 
Малом театре. Зна-
менитый роман 
Джерома Сэлинджера «Над  пропастью во ржи» вышел 
— внимание! — в середине прошлого века. Не устарел во-
обще. Кажется, что страдания и радости человека, вхо-
дящего в мир, не изменились вовсе. И вот еще что. Глав-
ного героя — Холдена Колфилда — играют сразу четыре, 
надо сказать, замечательных актера. И в какой-то мо-
мент действительно создается ощущение, будто ты 
словно проникаешь внутрь души Колфилда, очень зри-
мо видишь его противоречия, поиски и радости. Настоя-
щий театр! 

Эта постановка получила спецприз жюри. Но как не-
редко случается — призов меньше, чем хотелось бы дать. 
Поэтому остался без наград замечательный «Звездо-
пад», который поставил на своем курсе ГИТИСа Сергей 
Яшин. В основе — военная проза Виктора Астафьева. 
Спектакль сделан с абсолютным театральным вкусом и 
совершенно без скидок на то, что он — студенческий. Это 
просто хороший театр. Особенно важно,  что молодые 
люди играют своих ровесников, защищавших Родину во 
время войны. Такая живая история. Очень точные актер-
ские работы. Очень трогательная история. Я бы сказал 
так: правдивая и правильная.

Мельпомене сегодня трудно. Но знаете, что я не устану 
повторять: театр, и искусство вообще, — то, что превраща-
ет обычное существование в яркую жизнь. Это только на-
ивным людям кажется, что без театра можно прожить. 
Просуществовать — да, полнокровно прожить — нет. Театр 
— это важная составляющая обыденной, привычной жиз-
ни. Его существование как бы свидетельство того, что, не-
смотря и вопреки, — все в порядке. Люди, надев маски и 
перчатки, идут в зрительный зал — им это необходимо.

Понимаете, какая история? Жизнь театральная про-
должается. Идут спектакли и репетиции. Проходят фе-
стивали. Жизнь борется с трагедией, несет потери, но по-
беждает. На то она и жизнь. Хоть театральная, хоть ка-
кая…  

Но что такое 
играть «на полную 
катушку» 
даже не при полу-
пустом, 
а при четверть 
пустом зале? 

Идут спектакли 
и репетиции. 
Проходят фести-
вали. Жизнь 
борется с траге-
дией, несет поте-
ри, но побеждает

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

Информация Минюста России
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-

сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании решения Верховного Суда Российской Феде-
рации от 21 сентября 2020 г., вступившего в силу 24 октября 2020 г., произведена госу-
дарственная регистрация Политической партии «РОССИЯ БУДУЩЕГО», ее региональных 
отделений и иных структурных подразделений в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о лик-
видации партии в Единый государственный реестр юридических лиц 6 ноября 2020 г. за 
ГРН 2207711752609.

ОБРАЗОВАНИЕ Итоговое сочинение 
в одиннадцатых классах перенесли

Доживем 
до понедельника

Ксения Колесникова

И
тоговое сочинение 
для выпускников 
11-х классов, кото-
рое должно было 
пройти 2 декабря 
2020 года, перене-
сено в связи с не-
б л а г о п р и я т н о й 
эпидемиологиче-

ской ситуацией. Оно пройдет не 
ранее 5 апреля 2021 года, сооб-
щает Рособрнадзор.

Напомним, «зачет» за сочи-
нение для всех выпускников 
11-х классов — это допуск к ЕГЭ. 
Как пояснили в Рособрнадзоре, 
решение о переносе согласова-
но с минпросвещения и одобре-
но на заседании оперштаба по 

предупреждению распростра-
нения новой коронавирусной 
инфекции. Там же принято ре-
шение изменить формат итого-
вого собеседования по русско-
му языку в девятых классах, ко-
торое намечено на 10 февраля 
2021 года и является допуском 
к ОГЭ. При сохранении небла-
гоприятной эпидемиологиче-
ской обстановки его можно бу-

дет провести в установленные 
сроки, но — дистанционно, с ис-
пользованием информацион-
но-коммуникационных техно-
логий.

Как все это повлияет на про-
ведение ЕГЭ в 11-х классах и 
ОГЭ — в девятых? Ведь, согласно 
проекту расписания, досроч-
ный период ЕГЭ должен пройти 
уже с 22 марта по 16 апреля, а 

досрочный период ОГЭ — с 20 
апреля по 14 мая. В Рособрнад-
зоре на этот счет успокоили вы-
пускников и родителей:

— Перенос сроков досрочно-
го периода ЕГЭ-2021 пока не 
обсуждался.  Подавляющее 
большинство участников до-
срочного периода — выпускни-
ки прошлых лет. Им не нужно 
писать сочинение для допуска к 
экзаменам, — рассказали в Ро-
собрнадзоре. — Проведение ито-
гового собеседования в дистан-
ционном формате не отразится 
на сроках проведения ОГЭ, так 
как даты собеседования не из-
менились.  

В Рособрнадзоре считают, что сочи-
нение не должно стать источником 
распространения инфекции.

А К Ц Е Н Т

Перенос итогового собеседования 
в дистанционный формат не отразится 
на сроках проведения ОГЭ

ШКОЛА В Кузбассе отменили 
дистанционное обучение 

Снова — за парту

Юлия Потапова, «Российская 
газета», Кемеровская область

С понедельника в Кемеровской 
области отменяется дистанци-
онное обучение в школах. К об-
ычному режиму возвращаются 
все классы — с первого по один-
надцатый.

Согласно распоряжению гу-
бернатора, школы смогут рабо-
тать в штатном режиме при усло-
вии соблюдения санитарно-эпи-
демиологических требований. 
Так, еще в сентябре был введен 
новый пропускной режим. Те-
перь на входе в школу каждому 
измеряют температуру и потоки 
учащихся разделили. Кроме того, 
в течение дня не только ученики 
начальных классов, но и все 
остальные находятся в одном ка-
бинете, куда приходят учителя, 
чтобы провести свой урок. Для 
педагогов и сотрудников школ 

масочный режим обязателен, а 
учащиеся могут использовать 
индивидуальные средства защи-
ты по желанию. В школах для де-
зинфекции воздуха установлены 
рециркуляторы, а также сани-
тайзеры для обработки рук. Регу-
лярно, по графику проводится 
санитарная обработка. 

Заниматься с детьми в форма-
те офлайн с понедельника разре-
шено и педагогам учреждений 
дополнительного образования. 
Только в группах не должно быть 
больше десяти человек.

Ученики младших классов (а в 
сельской и отдаленной местно-
сти — всех классов без исключе-
ния) вернулись за парты неделю 
назад, как только эпидемическая 
обстановка стабилизировалась. 
Сегодня же, помимо школьни-
ков, смогут, как прежде, посе-
щать лекции учащиеся некото-
рых техникумов и колледжей.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Должны ли вузы 
снижать плату за обучение?

Знания по прайсу

Мария Агранович

У российских вузов есть авто-
номное право устанавливать 
плату за образовательные услу-
ги. Так в минобрнауки проком-
ментировали ситуацию с судеб-
ным иском, который студенты-
контрактники МГУ им. Ломоно-
сова решили подать к вузу, тре-
буя снизить плату за обучение в 
связи с переходом на дистант. 

 — Вузы могут снизить стои-
мость, покрыв ее часть за счет 
своих средств, — пояснили в ми-
нобрнауки. — Но недостаточное 
финансирование образователь-
ной программы может привести 
к снижению ее качества.

Должны ли вузы снижать пла-
ту в условиях дистанта?  

«Никто из нас не считает пе-
реход в полный онлайн благом — 
это вынужденная мера. Тем не 
менее основная часть россий-

ских вузов, будучи вынужденны-
ми перейти на онлайн-обучение, 
сумела удержать качество обра-
зовательного процесса», — гово-
рится в заявлении Ассоциации 
«Глобальные университеты». 
Кроме того, по данным ассоциа-
ции, затраты вузов на онлайн 
втрое превысили экономию от 
перехода на дистант. Но если где-
то качество ухудшилось, нужно 
разбираться, но с конкретными 
доказательствами.   

Между тем, в юридическом 
управлении Московского уни-
верситета «РГ» сообщили: судеб-
ные иски с требованием снизить 
или пересмотреть плату за обуче-
ние в вуз не поступали. Зато под-
писан приказ о соцподдержке 
студентов. Речь о дополнитель-
ных выплатах, компенсации про-
езда домой и отмене платы за об-
щежитие для тех, кто на время ди-
станта уехал  в родной регион.  

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Нефте-
проект» (далее — Заказчик) в соответствии с Федеральным законом 
от 23 ноября 1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г., 
информирует граждан, общественные организации (объединения), 
органы исполнительной власти и всех заинтересованных лиц о про-
ведении общественных обсуждений в форме опроса населения по 
объекту государственной экологической экспертизы проекта «Стро-
ительство нефтепровода товарной нефти УППН «Баклановка» — 
УППН «Оса», включая материалы по Оценке воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС).

В административном отношении объект расположен в Кунгурс-
ком, Пермском муниципальных районах и Осинском городском ок-
руге Пермского края.

Адрес фактического места расположения Заказчика: 614990, Рос-
сийская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. Куратор 
проекта: Каракулова Татьяна Владимировна, тел.: 8(342) 235-66-55.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения 
на территории Пермского муниципального района: МКУ «Управле-
ние благоустройством Пермского муниципального района», 614065, 
г. Пермь, ул. Шоссе Космонавтов, д. 315а, тел.: 8(342) 296-33-90.

Общественные обсуждения состоятся в форме опроса.
С материалами проектной документации по объекту ГЭЭ (в том 

числе ОВОС) для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний можно ознакомиться с 28.11.2020 по 28.12.2020 года по ссылке: 
https://cloud.mail.ru/public/5FBh/Kzj7ziV5N. 

Дополнительную информацию по материалам проектной до-
кументации по объекту ГЭЭ (в том числе ОВОС) можно получить 
в Проектном Центре «ПНИПУ-Нефтепроект» по адресу: 614000, 
Пермский край, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, каб. 211. Главный ин-
женер проекта: Калугин Максим Николаевич, тел.: 8(342)219-83-86.

Для участия в общественных обсуждениях необходимо в пери-
од с 28.11.2020 по 28.12.2020 года заполнить опросный лист, кото-
рый можно оформить по адресу: 614540, Пермский край, Пермский 
район, с. Нижний Пальник, ул. Советская, д. 3 (администрация Паль-
никовского сельского поселения).

Замечания и предложения по проекту можно указать в опросном 
листе, либо направлять письменно по адресу: 614540, Пермский 
край, Пермский район, с. Нижний Пальник, ул. Советская, д. 3, либо 
на электронный адрес: paln@permraion.ru.

Сроки проведения ОВОС: с 30.10.2020 по 30.11.2020 года.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Институт «Оргэнергострой» (да-
лее — АО ОЭС) (115114, РФ, г. Москва, Дербеневская на-
бережная, д. 7, стр. 10) просит население и общественные 
организации (объединения) принять участие в обсуждении 
влияния на окружающую среду намечаемой в городе Мурман-
ске деятельности, на этапе уведомления, материалы оценки 
воздействия на окружающую среду при реализации проекта 
«Реконструкция и техническое перевооружение 2-х камер-
ного сухого дока на «35 судоремонтном заводе» — филиале 
АО «Центр судоремонта «Звездочка», г. Мурманск АО «Центр 
судоремонта «Звездочка», г. Северодвинск, Архангельская об-
ласть. 2-й этап» Акционерного общества «Объединенная судо-
строительная корпорация».

Заказчик: «35 судоремонтный завод» — филиал АО «Центр 
Судоремонта «Звездочка» (входит в состав АО «Объединенная 
судостроительная корпорация») 183017, ул. Адмирала Лобова, 
д. 100, Мурманск, Россия, .

Исполнитель работ: АО ОЭС.
Объект в соответствии с Постановлением Правительства 

Российской Федерации от 02.11.2013 № 986 «О классифи-
кации гидротехнических сооружений» относится к I классу 
гидротехнических сооружений, так как предназначен для пос-
тановки кораблей доковой массой свыше 30 тыс. т., согласно 
статье 48.1 Градостроительного кодекса РФ, Объект относится 
к особо опасным и технически сложным объектам.

Уровень ответственности Объекта в соответствии со стать-
ей 7 Федерального закона от 30.12.2009 № 384-ФЭ «Техничес-
кого регламента о безопасности зданий и сооружений» повы-
шенный.

При реконструкции Объекта предусматривается объедине-
ние камер дока и строительство сухого дока с одной камерой, 
в которой обеспечивается постановка заказов расчетной про-
граммы и выполнение ремонтных работ.

Местоположение объекта: Мурманская область, г. Мур-
манск, земельные участки с кадастровыми номерами 
51:20:0003211:72, 51:20:0003211:58, расположенные по ул. Ад-
мирала Флота Лобова, д. 100.

Организатор проведения общественных обсуждений с на-
селением и общественными организациями (объединениями) 
намечаемой деятельности, осуществляемой на территории 
города Мурманска и подлежащей экологической экспертизе 
по объекту: комитет по развитию городского хозяйства адми-
нистрации города Мурманска (далее — Комитет).

Форма проведения общественных обсуждений: ознакомле-
ние с материалами по объекту с предоставлением замечаний 
и предложений в свободной форме.

Ориентировочные сроки проведения общественных обсуж-
дений: ноябрь-декабрь 2020 года.

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния письменные замечания и предложения будут приниматься 
в Комитете: 183038, г. Мурманск, ул. Профсоюзов, 20, каб. 330, 
с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб и вс), e-mail: 
krgh@citymurmansk.ru, тел./факс: (8122) 45-76-24; в АО ОЭС: 
e-mail: post@ioes.ru.

С материалами по объекту можно ознакомиться в Комитете 
(ул. Профсоюзов, 20, каб. 330) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 
до 14.00 (кроме сб и вс).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Ламналко» (353900, Краснодарский край, город 
Новороссийск, улица Мира, 24) информирует, что 29 декабря 
2020 г. в 14.00 по адресу: г. Новороссийск, ул. Набережная 
им. Адмирала Серебрякова, д. 9, малый зал в МАУ «Морс-
кой культурный центр» будут проводиться общественные 
обсуждения (в форме слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы материалов «Обоснование хо-
зяйственной деятельности ООО «Ламналко» во внутренних 
морских водах и территориальном море РФ». 

Целью проведения ОВОС является предотвращение или 
смягчение воздействия деятельности рассматриваемого объ-
екта на окружающую среду и связанных с ним социальных, 
экономических и иных последствий.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения — Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в Админист-
рации Муниципального образования г. Новороссийск по ад-
ресу: г. Новороссийск, ул. Советов, 18.

С материалами ОВОС так же можно ознакомиться 
по интернету: http://www.em23.ru/doc/Resume_OOO_
LAMNALKO.pdf.

Замечания и предложения принимаются в электронном 
виде по адресу: mikora@rambler.ru не позднее, чем за два дня 
до даты проведения общественных слушаний. 

Контактные телефоны:
от Заказчика: (8617) 30-06-30 Малахов Е.С. 
от Исполнителя: : (861) 203-47-56 Микора В.Л.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  заместителя председателя Московского город-
ского суда;

—  судьи Арбитражного суда Центрального окру-
га;

— судьи 2-го Западного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 

статьи 5 вышеназванного закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 23 дека-
бря 2020 года. Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ-Не-
фтепроект» уведомляют граждан, общественные организации 
(объединения), органы исполнительной власти и всех заинтере-
сованных лиц о проведении общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) по проектной документации и материалам по 
оценке воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) при реализации проекта «Строительство объек-
тов системы ППД для скважины № 722 Юрчукского месторож-
дения».

Данным проектом предусматривается строительство нагне-
тательного водовода системы поддержания пластового давле-
ния.

В административном отношении объект расположен на тер-
ритории Соликамского городского округа, на территории 
ЦДНГ-12. Ближайшие населенные пункты: Чашкино, Усовский, 
Дурино.

Адрес фактического места расположения заказчика: 614990, 
Российская Федерация, Пермский край, г. Пермь, ул. Ленина, 62. 
Куратор проекта Наумов Роман Сергеевич, тел. 8(342) 235-64-
02.

Сроки проведения ОВОС: ноябрь 2020 — январь 2021.
Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 

организует администрация Соликамского городского округа. 
Слушания состоятся 28.12.2020 в 11.00 в актовом зале админис-
трации Соликамского городского округа, находящегося по адре-
су: Пермский край, г. Соликамск, ул. 20 лет Победы, д. 106.

С материалами по оценке воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду можно ознакомиться с 25.11.2020 
по 27.12.2020 по следующим адресам:

— в здании администрации Соликамского городского округа 
по адресу: Пермский край, г. Соликамск, ул. 20 лет Победы, 
д.121, 3 этаж, каб.1,  время приема с 8.30 до 13.00 и с 13.48 до 
17.00, тел.: 8(34253) 7-70-30; 

— в офисе проектного центра «ПНИПУ-Нефтепроект» по ад-
ресу: г.Пермь, ул.Куйбышева, д.95б, офис 203, время приема с 
9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 тел.: 8(342) 219-89-93.

Форма предоставления замечаний и предложений: пись-
менно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Ор-
динского муниципального округа Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Строительство производственного полигона 
ЦДНГ № 10», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство производс-
твенного полигона для обучения персонала.

Местоположение намечаемой деятельности: Ординский му-
ниципальный округ Пермского края на территории площадки ЦТГ 
в районе УППН «Кокуй» Кокуйского месторождения ЦДНГ-10.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», 
г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Пермская, 
3а. Главный инженер проекта — Копысов Алексей Викторович, 
Aleksej.Kopysov@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-75-19.

Примерные сроки проведения ОВОС: март — сентябрь 2020 г. 
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: администрация Ординского муниципального округа 
Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы (проектная документация, материа-
лы ОВОС, техническое задание на разработку ОВОС) для рассмот-
рения и направления замечаний и предложений можно в период 
с 25 ноября по 24 декабря 2020 года по адресу: Пермский край, 
Ординский муниципальный округ, с. Орда, ул. Советская, д. 12, ка-
бинет 117, время приема: с понедельника по четверг с 8.00 до 13.00 
и с 14.00 до 17.00, суббота, воскресенье — выходные дни. Телефон 
для справок: 8 (34258) 2-03-60.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду и техническое задание на разработку ОВОС, 
состоятся 25.12.2020 в 11.00 в зале заседаний Думы Ординско-
го муниципального округа, расположенного по адресу: Ординский 
район, с. Орда, ул. Советская, д. 12, каб. 130. 

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной и иной деятельности обеспечива-
ется в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений 
в администрации Ординского муниципального округа Пермского 
края и по электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БЕЗОПАСНОСТЬ США 
вышли из соглашений 
по воздушному контролю 

Америка 
закрыла небо

Юрий Гаврилов

Вчера окончился срок, назначенный США для выхода из 
Договора по открытому небу. Уже ясно, что заявления 
Трампа о готовности заключить новые соглашения, если 
Кремль в течение полугода устранит претензии Вашинг-
тона по действующему документу, выглядели, скорее, 
дипломатической уловкой, чем серьезным намерением. 

Есть ли теперь у соглашений по открытому небу буду-
щее и на каких условиях Россия готова остаться в догово-
ре? Ответы имеются в заявлении МИД России. Внешне-
политическое ведомство дало ясно понять, что для Мо-
сквы абсолютно неприемлем вариант, когда самолетам с 
нашими инспекторами на борту запретят наблюдатель-
ные рейды не только над территорией США, но и над 
американскими военными объектами в Европе. И в то 
же время партнеры Соединенных Штатов продолжат 
снимать с воздуха наши гарнизоны и делиться этой фо-
тосъемкой с Пентагоном. Проблема дальнейшего уча-
стия или неучастия России в договоре пока остается от-
крытой. Ее решение зависит от двух моментов. Первый — 
будет ли по-прежне-
му «прозрачна» для 
нашего контроля вся 
территория госу-
дарств — участников 
этих соглашений. И 
второе — могут ли 
они гарантировать, 
что материалы, по-
лученные в ходе ин-
спекций в России, не 
попадут в руки тре-
тьих стран, в первую 
очередь США. «Если 
наши коллеги дейст-
вительно хотят, чтобы договор продолжал действовать и 
Россия оставалась государством — участником ДОН, то 
им надлежит, не откладывая, всерьез задуматься над 
тем, что следует сделать для снятия российских озабо-
ченностей», — заявили в МИД России.

Парадокс в том, что идея взаимных воздушных ин-
спекций чужих территорий принадлежит именно США. 
Договор по открытому небу специально создавали для 
визуального контроля за дислокацией и перемещением 
вооруженных сил. Допуская зарубежных контролеров в 
свое воздушное пространство, страна как бы говорит: я 
ничего не замышляю против соседей и открыта для про-
верки. Наблюдатели на специально оборудованном са-
молете могут барражировать над сушей и морем, фикси-
ровать по утвержденному принимающей стороной мар-
шруту все происходящее внизу на записывающие 
устройства. Но приземляться вне заранее оговоренных 
объектов и тем более вмешиваться в происходящее на 
военных базах им строго-настрого запрещено. Кроме 
того, самолет с контролерами должен уйти в сторону за 
10 километров до границы суверенного государства, не 
входящего в договор.  

Такой мониторинг, а проще говоря, санкционирован-
ную воздушную разведку на чужой территории многие 
государства — участники соглашений по открытому небу 
считают важнейшим элементом системы безопасности. 
Но не США. Для них выход из договора не столь ущербен, 
как для союзников. Шпионить с высоты за Россией аме-
риканцам позволяют космические спутники. У европей-
цев подобных орбитальных разведсредств немного.  

ПЛАНЫ Оценивать риски 
на транспорте будет 
искусственный интеллект

Робот въезжает

Евгений Гайва

Оценивать риски и предупреждать инциденты на тран-
спорте Ространснадзор будет с помощью искусственно-
го интеллекта, рассказали в ведомстве. С 2022 года на-
чнется подключение этой технологии к создаваемому 
сейчас аппаратно-программному комплексу дистанци-
онного контроля за автомобильными перевозками опа-
сных грузов и пассажиров на основе ГЛОНАСС.

Новая система позволяет оперативно получать ин-
формацию о каждом транспортном средстве, его место-
положении, наличии разрешительных документов и 
имеющихся нарушениях, рассказал руководитель Ро-
странснадзора Виктор Басаргин на отраслевой конфе-
ренции «Дистанционный контроль — шаг вперед» на 
площадке форума «Транспортная неделя-2020». «Это 
комплексная систе-
ма, которая будет 
анализировать все 
параметры участни-
ков движения, ри-
ски, проблемы, на-
рушения и выдавать 
рекомендации по 
действиям», — поя-
снил Басаргин. Си-
стема будет полу-
чать различные дан-
ные, например, на-
вигационную и та-
хографическую ин-
формацию, данные систем фотовидеофиксации. «В ре-
зультате внедрения технологии искусственного интел-
лекта ожидается сокращение нарушений законодатель-
ства в сфере транспорта на 15%», — сообщил он.

Пока идет накопление информации и доработка мо-
дели системы. Внедрение искусственного интеллекта 
приведет к повышению качества контрольно-надзорной 
деятельности путем оптимизации дистанционного 
контроля, считают в Ространснадзоре. Дистанционный 
контроль выглядит как получение информации об ис-
полнении транспортными организациями обязатель-
ных требований через заполнение проверочных листов. 
Параллельно проводятся обычные плановые и внепла-
новые проверки юрлиц и ИП. То есть предоставленные 
организациями сведения можно перепроверить. Ди-
станционной контроль будет дополнен мониторингом с 
использованием автоматизированных средств контр-
оля — видеокамер и датчиков. Подключить к единой си-
стеме контроля планируется общественников и сотруд-
ников транспортных предприятий. Они смогут сооб-
щать о нарушениях через приложения. Такое приложе-
ние уже запустили в компании «Российские железные 
дороги», рассказал первый замначальника департамен-
та безопасности движения Алексей Колотов. За выявлен-
ные таким способом нарушения штрафовать не будут. 
Главное — предупредить происшествие, а не наказать, за-
метил Басаргин. Внедрения цифровых технологий необ-
ходимо для снятия внутренних барьеров.  

Летать быстрее звука
В рамках заключенного 
с минпромторгом го-
сконтракта формирует-

ся соответствующий набор кри-
тических технологий. Именно 
они будут отличать наш вариант 
самолета. Это уникальные воз-
духозаборники для двигателей, 
расположенных сверху на фюзе-
ляже. Это уникальная аэродина-
мическая форма. Это уникаль-
ные сопловые аппараты реак-
тивного двигателя в хвостовой 
части самолета. Все основные 
компоненты направлены на сни-
жение уровня как шума, так и 
уровня звукового удара. 

ИКАО до сих пор не приняла 
международные нормы уровня 
звукового удара. Хотя гово-
рится об этом уже давно. По-
чему все затянулось? 

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Это очень серьез-
ный момент. Свой взгляд на раз-
витие сверхзвуковой авиации 
есть у Европы. Свой взгляд у 
США, Австралии, Японии, кото-
рые летают над океаном. Свой 
взгляд у нашей страны с ее ог-
ромными пространствами. В 
силу разности территориально-
экономических, социальных 
подходов и нет пока единой по-
зиции у ИКАО как международ-
ной организации гражданской 
авиации.

Формирование норм являет-
ся первоочередной задачей, в 
том числе и национальной. Что-
бы утвердить приоритет наших 
исследований, технологий и 
разработок для данного класса 
техники. Сейчас превалирует 
подход: тот, кто успел полетать 
на демонстраторах или на опыт-
ных экземплярах, кто получил 
уровни шума и звукового удара, 
тот их и внес в нормы. Вот так 
выглядит картина. 

А кто-то уже полетал на де-
монстраторах? 

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Пока никто. Аме-
риканцы со своими двумя про-
ектами говорили о планах на ко-
нец 2020 — начало 2021 года. Но 
из-за пандемии сроки будут, ко-
нечно, смещены. 

Говорят, с хорошим двигате-
лем и ворота полетят. Какой 
мотор нужен для пассажир-
ского сверхзвуковика? 

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Пока в мире опти-
мальных и рациональных дви-
гателей для сверхзвукового пас-
сажирского самолета нет нигде. 
Ни в Европе, ни в Штатах, ни у 
нас. Двигатель, так же как и аэ-
родинамическая форма самоле-
та, должен соответствовать 
компромиссу: с одной стороны, 
иметь хорошую экономику, то 
есть низкий расход топлива, с 
другой — пониженный уровень 
шума. Причем на всех этапах 
полета, начиная со взлета и за-
канчивая посадкой. В данном 
случае — не звукового удара, а 
именно шума. И это довольно 
противоречивое требование с 
точки зрения конструкции. 

А наш новейший двигатель 
ПД-14 для дозвукового самоле-
та не может быть здесь кан-
дидатом?

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Не исключено. 
Это современнейший двига-
тель, который не уступает но-
вейшим западным образцам. 
Создан исключительно россий-
ской школой конструкторов. Но 
для сверхзвуковой машины его 
надо будет дорабатывать. 

Сейчас в рамках нашего Цен-
тра мирового уровня «Свер-
хзвук» поставлена задача — от-

работать фундаментальные 
принципы построения таких 
двигателей. Определить облик 
двигателя для демонстратора 
делового самолета, который 
был бы хотя бы приближен к 
идеальному компромиссу. От-
работкой конструктивных ре-
шений занят ЦИАМ им. Барано-
ва, НИЦ им. Жуковского сов-
местно с предприятиями Объе-
диненной двигателестроитель-
ной корпорации.  

На какие инновационные ма-
териалы делают основную 
ставку ученые и конструкто-
ры? 

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Ставка даже не на 
материалы, а на синергию мате-
риалов, технологий и конструк-
ций, которые обеспечат задан-
ные качества. Прежде всего мы 
говорим о металлокомпозит-
ных конструкциях. Это отдель-
ная новелла в области авиаци-
онных материалов. Потому что 
надо одновременно научиться 
работать и со свойствами ме-
таллов, и со свойствами компо-
зитов, объединенных воедино, в 
том числе в нетрадиционных 
конструктивно-силовых схе-
мах. Например, пробиониче-
ского дизайна. 

Форма нового сверхзвуково-
го самолета предполагает доста-
точно вытянутый нос, который с 
учетом современных требова-
ний обеспечения прочности, 
жесткости конструкции тоже 
очень сложно сделать в традици-
онных решениях. Допустим, в 

том же металле. С другой сторо-
ны, на сверхзвуке конструкция 
начинает нагреваться. Происхо-
дит ее удлинение. Для алюмини-
евых конструкций при скорости 
свыше двух Махов оно может до-
стигать 30 сантиметров. Это 
тоже необходимо учитывать. 
Поэтому проблема комплек-
сная. Она связана с применени-
ем оптимальных материалов, 
оптимальных конструкций и та-
ких же оптимальных техноло-
гий.  

Вы упомянули пробиониче-
ские конструкции. Хотя бы в 
двух словах: что это такое?

КИР ИЛЛ СЫПАЛО: Традиционная 
конструктивная схема самоле-
та имеет продольно-попереч-
ный силовой набор. Остов само-
лета в виде балочных схем, на 
которые прикрепляется об-
шивка. Она обеспечива-
ет прочность, жест-
кость, упругость кон-
струкции, но при этом 
во многих случаях не оптималь-
на для веса. А вес для сверхзву-
кового самолета так же важен, 
как и для космического кора-
бля. На 1 кг веса приходится 5—6 
кг тяги! Вес — это самое важное. 

Если посмотрим на скелет 
птицы, то увидим неравномер-
ную структуру: она работает в 
разных местах под разными на-
грузками. Там, где сильные на-
грузки, скелет прочнее, где 
меньше — послабее. Этот прин-
цип получил название биониче-
ский, или природоподобный. В 

самолетостроении такие кон-
струкции раньше широко не 
применялись. Только неболь-
шие элементы. 

А что имеется в виду, когда 
говорят о стеклянном фюзе-
ляже? Звучит как фанта-
стика.

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Насчет стеклян-
ного фюзеляжа — это действи-
тельно из области выдумок. Есть 
другое понятие «темная каби-
на». Скажем, форма носовой ча-
сти не предполагает остекление 
кабины пилотов. Их почти не-
возможно там разместить. Но 
если даже это и сделать, то иска-
жения в оптической системе бу-
дут настолько велики, что летчи-
ки все равно будут ориентиро-
ваться на приборы. То есть речь 
идет о том, чтобы заменить пря-
мую визуализацию искусствен-
ной, синтезированной. Поэтому 
говорят о «темной кабине», 
где картинка перед пило-
тами будет созда-
ваться при помо-

щи систем искус-
ственного зрения. Или 

дополненной реальности. 
Очень много вопросов, связан-
ных именно с интеллектуализа-
цией кабины пилотов. Сверхзву-
ковой самолет должен быть 
оснащен техническим оборудо-
ванием, которое может видеть 
лучше, чем человек. Информа-
ционное поле кабины — одна из 
важнейших критических техно-
логий.

Искусственный интеллект 
может  заменить пилота?

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Естественно, об 
этом речь пока не идет. Мы гово-

рим об интеллектуальных си-
стемах помощи летчикам, авто-
матизации некоторых пилотаж-
ных функций. Наверное, в пер-
спективе, при достижении тре-
буемого уровня безопасности, 
пилот сможет осуществлять 
только функцию контролирую-
щего оператора. Но это будет 
даже не завтра. 

Говорили, что летные испы-
тания российского демон-
стратора сверхзвукового пас-
сажирского самолета на-
чнутся уже в 2023 году. 

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Мы рас-
считывали на это. Но, к со-

жалению, подводит финанси-
рование. Кстати, наш демон-
стратор будет тоже серьезно 
отличаться от того же амери-
канского X-59 QueSST. И фор-
мой, и уникальным соплом. 
Что мы уже отработали. Мы 
сразу проектируем под суще-
ствующий самолет-донор. Это 
важно.

Итак, по всем прогнозам, сна-
чала появится сверхзвуковой 
самолет на 12—18 человек. А 
что дальше? Как может раз-
виваться сверхзвуковая пасса-
жирская авиация?

КИРИЛЛ СЫПАЛО: Вообще создать 
такой самолет не проблема. Ле-
тают сверхзвуковые истреби-
тели, бомбардировщики. Дру-
гое дело — создать серийный 

гражданский сверхзвуко-
вой  самолет, 
востребован-
ный на рынке. 

Вот это очень се-
рьезная научно-

техническая 
задача. По чи-
слу пассажи-

ров рассматриваются различ-
ные варианты. В принципе тот 
же Ту-144 и «Конкорд» показа-
ли возможность загрузки до 
100 мест. Это вполне реально. 
Все будет зависеть от стоимо-
сти билетов. Такой самолет 
сможет брать на борт и до 150 
пассажиров. Но это очень опти-
мистично.  

А К Ц Е Н Т

Форма носовой части самолета 
не предполагает остекление кабины 
пилотов. Картинка будет создаваться при 
помощи систем искусственного зрения 

Точка зрения

КОМУ ПО ЗУБАМ КРЕПКИЙ ОРЕШЕК
— Пассажирская сверхзвуковая авиация — это перспек-

тива на ближайшие десять-пятнадцать лет, — говорит 

заместитель генерального директора по координации 

международного сотрудничества и взаимодействию с 

международными организациями НИЦ «Институт им. 

Н.Е. Жуковского», научный руководитель ЦАГИ, акаде-

мик РАН Сергей Чернышев. — За горизонтом 2030 

года, чуть раньше или позже, перелеты быстрее скоро-

сти звука войдут в нашу жизнь. Сверхзвуковая авиация 

второго поколения будет намного эффективней по 

экономике и аэродинамическому совершенству. И, 

главное, будет обладать высокими экологическими ка-

чествами: низким шумом и звуковым ударом, низким 

уровнем вредных выбросов. 

Пока речь идет о создании небольшого по размерам 

самолета, для которого проще решаются технологиче-

ские проблемы. Это разумный старт на новом витке 

освоения мирного сверхзвука. 

Российский проект в своей основе опирается на мощ-

ный отечественный научно-технологический задел, 

накопленный за последние 15—20 лет. Помогает нам и 

опыт создания первого в мире сверхзвукового лайне-

ра Ту-144. Наша научная и конструкторская мысль раз-

вивается самостоятельно без оглядки на Запад, хотя 

мы держим в поле зрения своих конкурентов. И в кон-

структивном исполнении летательного аппарата, и в 

новых концептуальных подходах нам удается быть 

первыми. Примеры тому — наработки по техническо-

му зрению, или искусственному интеллекту, который 

на борту возьмет на себя значительную часть функций 

управления самолетом. 

Новый самолет будет оригинальной разработкой рос-

сийского авиапрома, это будет наше слово. Жизнь по-

казывает, что мы долго созреваем, но если уж сдела-

ем, то удивим мир своей оригинальностью.

Сергей Леонидович, а договорились ли в ИКАО, как из-
мерять звуковой удар: по скачку давления, по спектру 
звуковых частот или еще как-то?
Чернышев | Сегодня рассматривается и то, и другое. В 

эпоху Ту-144 и «Конкорда» звуковой удар измеряли по 

перепаду давления в ударной волне. Но этот показа-

тель не является всеобъемлющим. Ведь человек вос-

принимает резкий скачок давления как отдаленный 

раскат грома, что больше характерно для импульсного 

шума со своей спектральной картиной. А это уже мож-

но характеризовать как обычный авиационный шум — в 

децибеллах. Шумовой сигнал раскладывается на гар-

моники и по ним выводится значение громкости звуко-

вого удара в виде одного числа. 

Однако единой методики, как считать громкость от 

пролетающего самолета, все-таки нет. Существует, как 

минимум, пять основных подходов или, как говорят 

специалисты, — метрик. Одни в большей степени учи-

тывают низкочастотные гармоники, вызывающие ви-

брацию зданий и сооружений, другие — гармоники в 

слуховом диапазоне частот. Для всесторонней оценки 

уровня воздействия ударной волны на все живое се-

годня приходится использовать комбинацию сразу не-

скольких показателей. Исследования в этой области 

еще продолжаются. 

До какого минимума можно снизить звуковой удар? 

Чернышев | Наши исследования показывают: скачок 

давления не должен быть больше 15 паскалей. Для 

сравнения: у Ту-144 и «Конкорда» уровень звукового 

удара был примерно в диапазоне 100—140 паскалей. А 

если использовать для оценки звукового удара гром-

кость, то ее приемлемый уровень для населения в го-

родах может составить около 65 децибелл. Такой уро-

вень сравним с шумом большого города, и люди, живу-

щие и работающие в городах, даже не заметят, что про-

летел сверхзвуковой самолет. Приведенные мной зна-

чения — кандидаты на новые нормы звукового удара, 

которых сегодня пока нет. Американцы хотят быть пер-

выми со сверхзвуковым самолетом, но и для них эти 

нормы являются крепким орешком. 

Сила звукового удара зависит от многих факторов: от 

веса и формы самолета, высоты и скорости полета, от 

состояния атмосферы и рельефа местности. При поле-

те могут образовываться области фокусировки удар-

ных волн с местным усилением избыточного давления.  

Наша задача — снизить не только прямое воздействие 

звуковой волны, но и избежать фокусировки в зонах, 

прилегающих к трассе полета. 

А в какой стадии находятся работы по гиперзвуку?
Чернышев | Гиперзвук — это огромный пласт работы 

всего научно-технологического комплекса России, 

включая и наш институт, в интересах обороны и гра-

жданского общества. Мы рассматриваем варианты 

создания перспективного гиперзвукового пасса-

жирского самолета, который будет использовать 

жидкий водород и летать на расстояния более 8 ты-

сяч километров со скоростью более двух тысяч ки-

лометров в час. 

Перечень нерешенных здесь задач впечатляет своим 

разнообразием и степенью технологических вызо-

вов. Отвечать на эти вызовы будут нынешнее и сле-

дующие поколения ученых, инженеров-конструкто-

ров, технологов. Гиперзвуковой пассажирский само-

лет может появиться за горизонтом 2050 года. Тема 

интересная, но это уже совсем другая история.

СПРАВКА «РГ»

Научный центр мирового уровня «Сверхзвук» создан в форме консор-

циума, в состав которого вошли ЦАГИ, ЦИАМ, ГосНИИАС, ГкНИПАС, 

ЛИИ им. М.М. Громова, Институт прикладной математики имени М.В. 

Келдыша РАН, МГУ им. М.В. Ломоносова, МАИ, Пермский федеральный 

исследовательский центр Уральского отделения РАН и другие. 

Главная цель — формирование отечественной базы фундаментальных 

знаний, необходимых для развития ключевых технологий сверхзвуково-

го гражданского самолета. Создание Научного центра мирового уровня 

осуществлено в рамках национального проекта «Наука».
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Когда-то Ту-144 стал первым в мире 
пассажирским самолетом, который 
преодолел звуковой барьер. 

1

Сверхзвуковая авиация второго поколения будет намного эффективней по экономике и аэродинамическому 
совершенству, убеждены Кирилл Сыпало (справа) и Сергей Чернышев (слева).

Как может выглядеть российский 
сверхзвуковой бизнес-джет? 
По мнению дизайнеров, и так тоже. 
Варианты прорабатываются 
разные. 

О нарушениях 
на транспорте 
можно будет 
сообщать через 
мобильные 
приложения

Вопрос о дальней-
шем участии или 
неучастии России 
в этом договоре 
пока остается 
открытым
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Анна Козина 

С
овершенно неожи-
данная развязка по-
лучилась у москов-
ского этапа Гран-
при по фигурному 
катанию. Последни-
ми за медали боро-
лись одиночницы, и 
победу одержала 

чемпионка мира 2015 года Ели-
завета Туктамышева, которая 
обошла действующую чемпион-
ку Европы Алену Косторную. А 
«королева четверных» Алексан-
дра Трусова из-за четырех паде-
ний вообще не смогла поднять-
ся на пьедестал, что позволило 
попасть в тройку сильнейших 
дебютантке серии Гран-при 
Анастасии Гуляковой.

— Давно уже ничего не выиг-
рывала. Прекрасно себя чувст-
вую,  — призналась Туктамыше-
ва. — Я не видела, как выступила 
Алена Косторная, но я не ожида-
ла такого итога. Так что я была в 
шоке. Но я очень рада результа-
ту. Было несколько недочетов, 
но в целом я довольна.

Своими впечатлениями от 
прокатов фигуристок с корре-
спондентом «РГ» поделилась се-
ребряная медалистка чемпио-
ната мира 2012 года, чемпионка 
зимней Универсиады-2015 и ре-
кордсменка по участию в чем-
пионатах России (2007—2019) 
Алена Леонова.

Алена, вряд ли можно было за-
ранее поставить на победу 
Туктамышевой?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Но я очень рада за 
Лизу. Впервые, на мой взгляд, ее 
программы были оценены по 
достоинству. У меня постоянно 
складывалось ощущение, что ее 
принижают, недодают баллов. А 
на Гран-при были очень хоро-
шие оценки. Она была явным 
лидером.

Только благодаря исполнению 
двух тройных акселей в произ-
вольной программе?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Безусловно, сей-
час без ультра-си элементов ни-

куда.  Не думаю, 
что, если бы она каталась 
с таким же легким набо-
ром, как Алена Костор-
ная,  ее бы поставили 
выше. Лиза сама это по-
нимает. Поэтому она идет 
на риск, вставляет два ак-
селя в произвольную про-
грамму.

Лиза уже выкладывала видео с 
удачными попытками чет-
верного тулупа и сальхова. Как 
скоро сможем увидеть «квад» 
во время соревнований?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Четверной — это 
очень большая затрата энер-
гии и сил как моральных, так и 
физических. Требуется особый 
настрой на этот прыжок. Важ-
но до конца собрать програм-
му. Как бы ни сложился четвер-
ной, нужно еще столько всего 
напрыгать. И гораздо сложнее 
это сделать, если он не полу-
чится. Когда в начале проката 
допускаешь ошибку, силы те-
ряются, дальше все катится 
как снежный ком. Лиза скорее 
всего будет доводить четвер-
ной до стабильности. И пока 
она полностью не будет увере-
на в этом прыжке, пока не бу-
дет делать 10 из 10 на трениро-
вочных прокатах под музыку, 
она не вставит элемент в про-
грамму. Они очень разумно 
всегда поступают с Алексеем 
Николаевичем Мишиным. По-
лагаю, она пойдет на четвер-
ной на чемпионате России в 
конце декабря. Там нельзя ри-
сковать.

Трусова рискует везде и всегда. 
В Москве это вылилось в че-
тыре падения.

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Да, программа по-
лучилась совсем скомканной. 
Жалко было Сашу. Но, как мы 
видим, она не меняет свою точ-
ку зрения: вставляет четыре 
четверных. С начала сезона 
она показала, что находится в 
хорошей форме, что она вос-
становила все прыжки. Мы ви-

дели это на открытых прока-
тах, на этапе Кубка России в 
Казани. Там тоже были паде-
ния, но баллы были космиче-

скими. Не думаю, что в Мо-
скве она была плохо 

готова .  Может, 
сказалось из-
лишнее волне-
ние. Или просто 

день был не ее. 

Саша первый раз не попала 
на пьедестал. Это не пошат-
нет уверенность в себе?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Трусова руки не 
опустит. Наоборот, будет даль-
ше работать. Будет делать все 
возможное, чтобы кататься чи-
сто именно с таким технически 
сложным контентом. Уверена, 
что она унывает. Конечно, ей 
обидно. Но почти у каждого 
спортсмена бывает такой 

срывной старт.  Сильные 
люди выходят из такой 

ситуации победителя-
ми. Так что у Саши все 

получится.

А как вам противополож-
ный подход Алены Костор-
ной: сделать чисто, без види-
мых ошибок не самый слож-
ный набор элементов?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: На мой взгляд, 
странный подход. Даже если не 
брать отсутствие акселя, в 
прошлом сезоне она в принци-
пе прыгала лучше, получала 
больше плюсов. В этот раз в 

произвольной программе она 
не делала таких шикарных вы-
ездов, да и недокруты появи-
лись. Не могу сказать, что Але-
на в стопроцентной форме. 
Пока ее катание, если честно, 
не впечатляет. Даже падающая 
Саша Трусова запомнилась 
больше, нежели ровный про-
кат Алены.

Анна Щербакова снялась с 
Гран-при по медицинским по-
казаниям. По неподтвержден-
ной информации у нее пневмо-
ния неясного происхождения. 
Значит, для нее сезон может 
быть закончен. Кто будет бо-
роться за победу на чемпиона-
те России?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Не забывайте про 
Камилу Валиеву, которая ско-
рее всего там выступит. Над-
еюсь, наконец увидим Евгению 
Медведеву, если у нее со здоро-
вьем будет все в порядке. Она 
тоже может составить конку-
ренцию.

Как вам турнир мужчин-оди-
ночников?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Вся сильнейшая 
разминка в хорошем смысле 

удивила. Каждый выгрызал 
баллы как мог.  Была 

борьба, было интере-
сно смотреть за со-

ревнованиями. 
Та к о е  н е ч а с т о 

происходит в муж-
ском катании.

Но никто из участников даже 
не заявил столько четверных, 
сколько Трусова. Как к этому 
относиться?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: Парни уже в дру-
гой весовой и возрастной кате-
гории. Не стала бы сравнивать. 
У них свой шарм.  

Последний раз Елизавета 
Туктамышева выигрывала этап 
Гран-при в сезоне-2018/2019.

А К Ц Е Н Т

Без акселя в 3,5 оборота 
Елизавета Туктамышева не смогла бы 
конкурировать с новым 
поколением фигуристок. 
А ведь Лиза еще и четверные прыгает

ТЕННИС На пути к финалу Итогового чемпионата ATP Даниил Медведев обыграл 
первую и вторую ракетки мира — Джоковича и Надаля

Тоже мастер
Анна Козина

Р
оссийский теннисист Дани-
ил Медведев вчера боролся 
за победу на Итоговом чем-

пионате ATP в Лондоне. Резуль-
тат противостояния с австрий-
цем Домиником Тимом стал из-
вестен уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать. Но у 
Даниила были все шансы взять 
главный приз. Ведь на пути к ре-
шающему матчу Медведев уже 
обыграл  первую и вторую ракет-
ки мира серба Новака Джокови-
ча и испанца Рафаэля Надаля. На 
очереди был третий номер рей-
тинга Доминик Тим.

До этого в финале Итогового 
турнира из россиян играли толь-
ко Евгений Кафельников (1997 
год) и Николай Давыденко, кото-
рый в 2009-м завоевал титул. 
Еще один наш теннисист, призер 
Универсиады и победитель 12 

«Челленджеров» Евгений Дон-
ской перед матчем был уверен, 
что Медведев уедет из Лондона с 
трофеем. Донской не понаслыш-
ке знает, как сложно бороться с 
Даниилом. Например, он усту-
пил ему в 2019 году на турнире в 
Санкт-Петербурге, где Медведев 
в итоге стал победителем. 

Евгений, как оцените высту-
пление Медведева в Лондоне?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Даня — молодец. С 
одной стороны, его успех нельзя 
назвать неожиданным. С другой, 
каждый раз удивляешься и раду-
ешься его результатам, когда он в 
таком стиле обыгрывает топо-
вых теннисистов. Джоковича он 
победил со счетом 6:3. 6:3. С На-
далем в полуфинале было близко 
(3:6, 7:6 (7:4), 6:3). Но у них всег-
да так: и в финале US Open, и на 
групповом этапе Итогового тур-
нира в прошлом году.

Медведев сам признавался, 
что очень хотел наконец побе-
дить Надаля. Это было хоро-
шим стимулом?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Кому-то такое 
сильное желание могло и не 
пойти на пользу. Но для Медве-
дева — это однозначно стимул. 
Он очень характерный парень. 
Он все время находит мотива-
цию. Даниил дважды проиграл 
Надалю, особенно обидное по-
ражение было на Итоговом тур-
нире-2019. Но как раз такие мо-
менты помогают ему сохранить 
настрой, чтобы бороться. Я был 
уверен, что он одолеет Надаля в 
этот раз.

В чем козыри Медведева?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: С Даней вообще 
очень тяжело играть. Он навя-
зывает такой теннис, с которым 
сложно что-то сделать. Медве-
дев все время держит соперника 

под прессингом. Он не дает лег-
ких ударов. Есть теннисисты, 
которые просто плотно возвра-
щают. А Даня поддавливает. С 
ним ты понимаешь, что стоит 
ударить чуть короче, он задавит 
тебя. Самому приходится иг-
рать плотно и глубоко, чтобы он 
не входил ближе в корт. Если 
честно, с учетом результатов на 
этом турнире думал, что Надаля 
он чуть легче обыграет. Но Рафа 
тоже настроился. Классный был 
матч. Как и другой полуфинал 
Джокович — Тим. Было круто.

Что могло решить судьбу фи-
нала Медведев — Тим? 

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Физически они 
оба хороши. Но Медведев дол-
жен был потратить меньше сил 
на пути к финалу. Для меня кар-
тинка игры Тима более агрес-
сивная. Нельзя сказать, что 
Даня играет пассивно, но он 
меньше ищет виннеров, ударов 
навылет. Тим забегает, слева хо-
чет наотмашь ударить со всей 
силы. Даня больше засасывает в 
свою игру и раскладывает так, 
чтобы ты послал совсем корот-
кий мяч, а он забил. Тиму, как и 
любому игроку, тяжело выиг-
рать гейм на подаче Даниила. А 
вот Медведев может забирать 
подачи Тима намного проще. Я 
это точно знаю. То есть от того, 
как они играли на приеме, мно-
гое зависело. Но мне кажется, 
что Медведев должен был повто-
рить успех Давыденко. У меня 
такое ощущение, что он готов. 
Да и по приметам все складыва-
ется. Давыденко тоже на пути к 
финалу обыграл тройку лучших 
теннисистов: и Джоковича, и 
Надаля, и Роджера Федерера.

Андрей Рублев не вышел из 
группы в Лондоне, но заслужи-
вает похвалы, правда?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Рублев провел 
потрясающий сезон. Он долго к 

этому шел. Мне кажется, никто 
так много не работал. Я с Андре-
ем хорошо общаюсь, знаю, как 
он этого хотел, как он этим жил, 
что переживал внутри. Все сло-
жилось, хотя это далеко не пре-
дел. Но это уверенные шаги на 
пути к самому топу. Я еще в 
прошлом году говорил, что Руб-
лев многое покажет в тенни-
сном мире. Так что я не удивлен.

Мужской теннис у нас явно на 
подъеме…

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Да, у нас же еще 
есть Карен Хачанов, который 
входит в топ-20. Так хочется 
увидеть, как они выиграют Ку-
бок Дэвиса в следующих сезо-
нах. 

Но пока даже начало сезо-
на-2021 в Австралии под во-
просом. К чему готовиться?

ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Я нахожусь с ко-
мандой на сборе в Дубае. Как 
раз сегодня начнутся тенни-
сные тренировки — по 3—4 в 
день. График был спланирован 
давно, с учетом первоначаль-
ных требований австралийских 
организаторов пройти двухне-
дельный карантин. Мы хотели 
15—17 декабря прилететь в Ав-
стралию, там готовиться к пер-
вым турнирам. По последней 
информации, до января тенни-
систов в страну не пустят.  
Предсезонка продлевается, на 
какое-то время остаюсь в Ду-
бае. Пока ничего не остается, 
кроме как тренироваться и го-
товиться. Но если Australian 
Open отменят или перенесут — 
это очень плохо скажется на 
теннисе. Ситуация уже тяже-
лая. И финансовая в том числе. 
Затрат стало больше, а призо-
вые на турнирах сокращаются. 
А «Большие шлемы» — это са-
мый большой заработок, осо-
бенно для тех, кто занимает 
180—300-е места в рейтинге.  

Даниил Медведев — всего лишь третий российский теннисист после Евгения Кафельникова и Николая Давыденко, 
кому удалось пробиться в финал Итогового турнира года. 

ФУТБОЛ ЦСКА стал
промежуточным лидером
Премьер-лиги

Первые 
на экваторе

Артур Нанян

Накануне состоялись последние матчи 15-го тура пер-
венства России. Первый круг завершился, а значит, са-
мое время подводить определенные итоги.

Промежуточным чемпионом стал ЦСКА. Сыграв на 
своем поле вничью с «Сочи» (1:1), «красно-синие» опе-
редили на одно очко «Зенит» и единолично возглавили 
турнирную таблицу. 

Вероятно, армейцы рассчитывали продлить серию из 
пяти побед, но сочинцы выдали на Песчаной очень при-
личный матч. Более того — гости в чем-то превзошли хо-
зяев и вполне могли выиграть. Моментов у ворот Игоря 
Акинфеева они создали больше. Более того, «Сочи» даже 
забил второй мяч, но его отменили после просмотра 
VAR. 

— Когда игроки выходят на три фронта — это очень 
плотно. Матчи каждые три дня в среднем, долгие переле-
ты. Иногда благодаря этому попадаешь в хорошее физи-
ческое состояние, порой — наоборот. Самая большая на-
грузка выпадает на Влашича, — сказал Гончаренко.

Потерял в этом туре очки и «Зенит». Питерский клуб 
сыграл вничью на выезде с «Ахматом» (2:2). К слову, 
грозненцы поднялись уже на пятое место в таблице, в то 
время как «сине-бело-голубые» как минимум на сутки 
сравнялись по набранным очкам с лидером чемпионата 
ЦСКА (по 31). 

— В первом тайме мы действовали неплохо. После пе-
рерыва забили еще один мяч и могли сделать это еще, но, 
к сожалению, пенальти в наши ворота изменил ход 
встречи. Вместо того 
чтобы в концовке 
постараться выиг-
рать, заработали 
удаление, и естест-
венно, в меньшинст-
ве стали меньше ата-
ковать. Конечно, не-
довольны результа-
том. Нас подвела ре-
ализация, — отметил 
главный тренер «Зенита» Сергей Семак. 

Ну а в центральном матче тура «Спартак» принимал 
в старейшем столичном дерби «Динамо». Поединок за-
кончился боевой ничьей — 1:1. 

Теперь уже можно с уверенностью утверждать, что 
«красно-белые» угодили в небольшой кризис. Еще сов-
сем недавно они вышли в единоличные лидеры чемпио-
ната, а теперь опустились на третье место и рискуют до 
конца года вообще оказаться вне топ-5. 

Совсем с другим настроем подошло к очередному 
дерби «Динамо». После назначения главным тренером 
Сандро Шварца «бело-голубые» одержали три победы 
подряд, разгромив перед паузой вице-чемпиона страны, 
участника Лиги чемпионов «Локомотив» со счетом 5:1. 

Близко к выигрышу «Динамо» было и в Тушино: на 
79-й минуте Дмитрий Скопинцев вывел свою команду 
вперед. Однако уже в концовке хозяева сравняли счет 
благодаря красивому голу Романа Зобнина: полузащит-
ник сборной России обвел нескольких соперников и от-
правил мяч в ворота Антона Шунина. 

— Сегодня была очень интенсивная игра. Мы создали 
много моментов до перерыва. Доволен тем, как ребята 
владели мячом. Во втором тайме «Динамо» действовало 
немного пассивно. Но в целом 19 ударов для матча на чу-
жом поле против «Спартака» — не самая плохая стати-
стика. Думаю, болельщики получили удовольствие от 
дерби, — сказал Шварц.

Примерно в схожем стиле прокомментировал итоги 
матча рулевой «красно-белых» Доменико Тедеско. При 
этом он признался, что очередная потеря очков не луч-
шим образом скажется на шансах его команды на первое 
место.

— Всегда хочется выигрывать. Так что сегодня мы не-
досчитались очков. Хотя счет в принципе неплохой. Есть 
ли у нас спад? Нельзя оперировать только голой стати-
стикой. Возьмем три последних матча: из них только с 
«Ростовом» мы выглядели откровенно плохо. «Динамо» 
сейчас на подъеме. Такое бывает в футболе — не всегда ты 
заслуженно побеждаешь и не всегда заслуженно уступа-
ешь, — отметил Тедеско в эфире телеканала «Матч Пре-
мьер».

Победы с одинаковым счетом 1:0 одержали два 
участника Лиги чемпионов — «Локомотив» и «Красно-
дар». Москвичи обыграли на своем поле «Арсенал», а 
южане — «Тамбов».  

В матче с «Сочи» армейцы вели 1:0, но гости сумели сравнять 
счет и добиться ничьей — 1:1.

В последний раз
ЦСКА завоевал 
«золото» 
в 2016 году
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Положение команд в Премьер-лиге*
И В Н П М О

1. ЦСКА 15 10 2 3 28–11 32

2. «Зенит» 15 9 4 2 32–12 31

3. «Спартак» 15 8 5 2 25–16 29

4. «Динамо» 15 8 3 4 21–12 27

5. «Сочи» 15 6 6 3 23–21 24

6. «Ахмат» 15 7 3 5 19–18 24

7. «Локомотив» 15 7 3 5 16–16 24

8. «Ростов» 14 7 2 5 16–15 23

9. «Краснодар» 15 6 3 6 24–18 21

10. «Рубин» 14 6 3 5 21–20 21

11. «Урал» 15 3 7 5 11–15 16

12. «Арсенал» 15 3 4 8 17–27 13

13. «Тамбов» 15 3 3 9 11–18 12

14. «Химки» 14 3 3 8 15–25 12

15. «Ротор» 15 1 5 9 7–23 8

16. «Уфа» 14 1 4 9 8–27 7

* Без учета матча «Рубин» — «Ростов».

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Туктамышева одержала красивую победу 
на московском этапе Гран-при 

Елизавета правит 
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Победители и призеры Гран-при России

женщины
1. Елизавета Туктамышева (Россия) — 223,39

2. Алена Косторная (Россия) — 220,78

3. Анастасия Гулякова (Россия) — 199,03

пары
1. Александра Бойкова — Дмитрий Козловский (Россия) — 232,56

2. Анастасия Мишина — Александр Галлямов (Россия) — 225,80

3. Аполлинария Панфилова — Дмитрий Рылов (Россия) — 210,07

танцы
1. Виктория Синицина — Никита Кацалапов (Россия) — 217,51

2. Тиффани Загорски — Джонатан Гурейро (Россия) — 206,91

3. Анастасия Скопцова — Кирилл Алешин (Россия) — 199,25

мужчины
1. Михаил Коляда (Россия) — 281,89

2. Морис Квителашвили (Грузия) — 275,80

3. Петр Гуменник (Россия) — 268,47

НОВОСТИ 

Объявлен 
состав 
сборной 
на старт 
Кубка мира

НАЧНУТ 
БЕЗ УСТЮГОВА
Илья Соболев

Тренерский штаб сборной Рос-
сии объявил состав на первый 
этап Кубка мира по лыжным 
гонкам, который 27–29 ноября 
пройдет в финской Руке.

В мужскую команду вошли 
действующий обладатель Куб-
ка мира Александр Большунов, 
Глеб Ретивых, Алексей Черво-
ткин, Илья Семиков, Илья По-
рошкин, Андрей Мельниченко, 
Евгений Белов, Иван Якимуш-
кин, Ермил Вокуев.

Обращает на себя внимание 
отсутствие в составе двукрат-
ного чемпиона мира 2017 года, 
а также победителя многоднев-
ки «Тур-де-Ски» Сергея Устю-
гова. Как объяснила президент 
Федерации лыжных гонок Рос-
сии Елена Вяльбе, причина это-
го — в неоптимальном состоя-
нии здоровья спортсмена.

В женскую команду вошли 
Наталья Непряева, Татьяна Со-
рина, Юлия Ступак, Алиса 
Жамбалова, Яна Кирпиченко, 
Христина Мацокина и Екатери-
на Смирнова.  

Колесников 
проплыл 
в эстафете 
быстрее 
рекорда

ПОЙМАЛ 
ВОЛНУ
Сергей Сокольский

Российский пловец Климент 
Колесников проплыл 100 ме-
тров на спине быстрее рекорда 
мира в рамках комбинирован-
ной эстафеты 4х100 на этапе 
Международной лиги плавания 
(ISL), проходящей в Будапеште.

20-летнему Колесникову 
хватило 48,58 секунды, чтобы 
преодолеть дистанцию. Дейст-
вующий рекорд на 100 метрах 
среди спинистов удерживает 
китаец Сюй Цзяюй — 48,88 се-
кунды. Интересно, что до него 
рекордсменом на данной ди-
станции был именно Колесни-
ков. В 2017 году на Кубке 
Сальникова он проплыл 100 
метров на спине за 48,90 се-
кунды. Жаль, новый рекорд 
Климента не будет ратифици-
рован, поскольку Междуна-
родная федерация плавания не 
признает результаты ISL.

ISL возникла в 2019 году. Ее 
отличительной чертой являет-
ся командный формат. Пловцы 
выступают за клубы, которые 
соревнуются между собой на 
регулярном этапе, а лучшие по 
его итогам выходят в финал.  

Армейцы 
разгромили 
«Парму» 
в Единой лиге

РЕВАНШ 
ЗА СЕНСАЦИЮ
Илья Соболев

Вчера прошел очередной игро-
вой день регулярного чемпио-
ната баскетбольной Единой 
лиги.

Последним из заявленных 
состоялся матч в Перми, где 
местная «Парма» принимала 
столичный ЦСКА. Первая 
встреча этих команд около двух 
месяцев назад завершилась 
сенсационной победой пермя-
ков, которые перед последней 
четвертью уступали сопернику 
20 очков, но сумели обыграть 
армейцев.

Вчера обошлось уже без нео-
жиданностей. ЦСКА уверенно 
воплотил преимущество в клас-
се, разгромив соперника со сче-
том 95:61. Что касается других 
встреч, в матче недели казан-
ский УНИКС на своем паркете в 
напряженной концовке дожал 
подмосковные «Химки» — 
83:76. А краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» не испытал ни-
каких проблем в Красноярске, 
где в пух и прах был разбит 
«Енисей» — 106:79.

Топ-5 в Единой лиге: «Зе-
нит» (6 побед — 0 поражений), 
«Локомотив-Кубань» (6–2) 
«Нижний Новгород» (3–1), 
ЦСКА (5–2), «Автодор» (4–2).  
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